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  )2011 أبريل 12( 1432 جمادى الأول 08الثلا6ء : : : : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
        ....رئيس اGلسل الخليفة الأول ،السـيد محمد فوزي بنعلالالمستشار : : : : الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

 الثانيةدقيقة، ابتداء من الساعة  ثلاث ساعات وواحد وثلاثون: : : : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .بعد الزوال الواحدة والأربعينواTقيقة 
  .مناقشة الأسـئY الشفوية: : : : عمالعمالعمالعمالجدول الأجدول الأجدول الأجدول الأ

---------------------------------------------- ----------  

        ::::المستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيدة الوزيرة المحترمة،

  السـيد الوزير ،
  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،

من اTسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اTاخلي  56عملا بأحكام الفصل 
Gلس المستشارين، يخصص اGلس هذه الجلسة لأسـئY السادة 

  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها
قبل الشروع في تناول الأسـئY الشفهية المدرجة في جدول الأعمال، 

لكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اGلس على ما جد من مراسلات أعطي ا
  .وإعلا�ت

  .الكلمة للسـيد الأمين، تفضل

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�، أمين اGلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اGلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اGلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اGلس
بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سـيد� محمد وعلى آ� 

  .وصحبه وسلم
  .شكرا السـيد الرئيس

  مان،السـيدة والسـيدان الوزيران المحتر 
  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،

توصلت رئاسة مجلس المستشارين من السـيد الوزير الأول بمشاريع 
  :القوانين التالية

 يتعلق �لتجميع الفلا�؛ 39.10مشروع قانون رقم  -
يتعلق �لهيئات بين المهنية للفلاحة والصيد  38.10مشروع قانون رقم  -

 البحري؛
ثابة النظام الأساسي لغرف التجارة والصناعة بم  56.09مشروع قانون  -

 والخدمات؛
المتعلق  15.02بتغيير وتتميم القانون رقم  20.10مشروع قانون رقم  -

 .�لموا£ وبإحداث الوكا¥ الوطنية للموا£ وشركات اسـتغلال الموا£
كما توصلت رئاسة اGلس خلال الفترة الفاصY بين اTورتين بقرار 

اªي بت بمقتضاه في الطلب  11/810ي، تحمل رقم للمجلس اTسـتور
اªي تقدم � بقصد التصريح بشغور المقعد اªي كان يشغ» المرحوم العلمي 
التازي، المنتخب سابقا عن هيئات ممثلي غرف الصناعة والتجارة والخدمات 
بجهة مكناس ³فيلالت، وقد صرح اGلس اTسـتوري بشغور المقعد اªي 

  .رحوم العلمي التازيكان يشغ» الم
كما توصلت رئاسة مجلس المستشارين بمراسY من الوزير المكلف 
�لعلاقات مع البرلمان يخبر من خلالها اGلس طلب السـيدة وزيرة التنمية 
¿ج¾عية والأسرة والتضامن بتقديم السؤال الفريد الموجه إلى وزارتها في 

  .بداية هذه الجلسة
س فريق التجمع اTسـتوري الموحد، يخبر من وبمراسY من السـيد رئي

خلالها اGلس طلب الفريق بتأجيل السؤال الموجه إلى السـيد وزير 
¿قتصاد والمالية حول تبديد أموال عمومية ببعض المؤسسات البنكية إلى 

  .جلسة لاحقة
و�لنسـبة للأسـئY الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين 

  :2011أبريل  12الثلا6ء  إلى غاية يوم
  سؤ¿؛ 40: عدد الأسـئY الشفهية -
  سؤ¿؛ 31: عدد الأسـئY الكتابية -
  .سؤ¿ 19: عدد الأجوبة الكتابية -

  .شكرا لكم، ولكم الكلمة السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الأمين

 من النظام اTاخلي، توصلت الرئاسة بست 128طبقا لمقتضيات المادة 
طلبات إحاطة، الكلمة لفريق التجمع اTسـتوري الموحد، فليتفضل أحد 

  .السادة مشكورا
  .تفضل، Ç الكلمة

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
  .شكرا السـيد الرئيس

  .�سم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
  السـيد الوزير،

  السـيدات والسادة المستشارين،
يش اليوم وضعا ³ريخيا دقيقا، وضع يجسد تلاقح الرؤى بين جلا¥ إننا نع 

  . المÒ وتجاوب المؤسسة الملكية مع تطلعات كل كافة القوى الحية
الآن، هناك، السـيد الرئيس، حراك متعدد الأوجه، أتساءل كيف 
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  تتفاعل الحكومة والبرلمان مع هذا الحراك المتعدد الأوجه؟
 المتواضع، أن نراعي التوÙات أولا، وجب علينا، حسب رأيي -

والمؤشرات التي يتطلع إليها كل المغاربة عند مناقشتنا لكل مشاريع القوانين 
المعروضة علينا، لأن هذه المشاريع أعدت في فترة لم تكن تستشرف مغرب 

  مارس؛ 09ما بعد 
6نيا، بخصوص حقوق الإنسان، السـيد الرئيس، يجب توسـيع فهمنا  -

ذ لا يعقل أن يدافع المنتظم اTولي عن حقوق الإنسان، لحقوق الإنسان، إ
 äول الكبرى، وعلى رأسهم الرئيس أو�ما، دون ¿نتباه إلى ضحاTوقادة ا
الهجرة السرية، فالسـيد الرئيس، هؤلاء شهداء انتهاك حق الشغل وحق 

 .العيش الكريم
والأدهى من ذÇ، السـيد الرئيس، كيف تناست المنظمات الحقوقية 

وطنية هؤلاء الضحاä اªين يتجاوزون ضحاä الحروب وضحاä الربيع ال
  العربي؟ فكيف يمكن إنصافهم وتعويض أسرهم من الضرر اªي لحق بهم؟

  :6لثا، إن كل عملية إصلاح تحمل بداخلها خطورتين -
 الخطورة الأولى، تتعلق �لمقاومة الطبيعية للتغيير؛ •
ولى، وتتمثل في الإنزلاقات الخطورة الثانية، وهي نتاج طبيعي للأ •

واTسائس، لأننا بدأ� نلاحظ انتشار حركات احتجاجية غامضة أو المطالبة 
بحقوق فيها الموضوعي والمعقول، وفيها ما هو غير معقول، وفيها حق أريد به 

 ".انفلات للمطالب"�طل، وهذا ما نسميه 
رب من الآن، الكل يراقب ولا أحد يتحمل المسؤولية، هل بهذا الته

المسؤولية سـنواجه المسـتقبل؟ وهنا أعبر عن قناعتي الشخصية، أقول، 
السـيد الرئيس، أعبر عن قناعتي الشخصية، وكأن المغرب لا توجد به 

  .قوانين ومؤسسات، وترسخت Tى البعض أن المغرب مستباح لأي شيء
نعم، هناك ثغرات، ولكن ليست �لحجم اªي يتصوره البعض، الآن 

حمل كل منا المسؤولية التاريخية، وإما أن نحتكم إلى المنهجية فإما أن يت
اTيمقراطية بإجراء انتخا�ت مبكرة، شفافة ونزيهة، تفتح اGال لكل القوى 

وهذا كله حتى . اGتمعية القديمة والجديدة، وفي ذÇ فليتنافس المتنافسون
  . لا نترك المغرب عرضة للمغرضين
  .م عليكم ورحمة الله تعالى وبركاتهاللهم إني قد بلغت، والسلا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة للفريق الحركي، تفضل السـيد 

  .الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين،

علما، ومن خلا� الرأي العام الوطني، يشرفني أن أحيط اGلس الموقر 
  .بقضية إضراب رجال التعليم

السـيد الرئيس، إذا كان الإضراب حق مشروع، يكف» اTسـتور، 
 Çوالغرض منه هو إ6رة انتباه المسؤولين ومعالجة مطالب المضربين، وكذ
حث الحكومة على التعامل مع مطالبهم بجدية، إلا أنه يجب ألا يتعارض مع 

 22حة العامة، فالإضرا�ت المتكررة والمفتوحة لرجال التعليم منذ المصل
مارس من السـنة الجارية بمختلف مناطق المغرب عامة، والأقاليم الجنوبية 
بصفة خاصة، تجعلنا في الفريق الحركي نتساءل عن مصير أبنائنا بهذه 
 المناطق؟ علما أنها تضررت بفعل أحداث العيون، مما ينذر بسـنة بيضاء،

الأمر اªي يجب أن تأخذه الحكومة مأخذ الجد، للسهر على احترام السير 
العادي ل�راسة حتى يتسـنى لف	ات أكباد� من تدارك ما فاتهم من دروس 
ومواكبة نظائرهم �لمؤسسات الخصوصية، علما أن بعض المضربين يدرسون 

  .بهذه المؤسسات، الأمر اªي يتعارض ومبدأ تكافؤ الفرص
  لرئيس، السـيد ا

الأمر الآن يسـتلزم على الحكومة التدخل بشكل فوري لمعالجة 
وتصحيح صيرورة التعليم، وهذا كذÇ يتطلب التعجيل بعرض مشروع 
القانون التنظيمي للإضراب وفق فلسفة تضمن هذا الحق وكذا المصلحة 

  .العامة للمواطنين
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شار المحترم، الكلمة لفريق التحالف ¿شتراكي، شكرا السـيد المست 
  .تفضل السـيد المستشار

        ::::عموعموعموعموو و و و المستشار السـيد عبد اللطيف أالمستشار السـيد عبد اللطيف أالمستشار السـيد عبد اللطيف أالمستشار السـيد عبد اللطيف أ
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة الوزراء،
  السـيدات والسادة المستشارين،

إحاطتنا علما تتعلق �لأوضاع بأقاليمنا الصحراوية، الموضوع اªي نعتبره 
  .ية �لغة وأهمية قصوى وأولوية الأولوäتفي فريقنا ذو أهم 

مرت الآن خمسة أشهر على أحداث اكديم إيزيك المؤلمة، فقام وفد من 
حزبنا، حزب التقدم و¿شتراكية، بزäرة الأقاليم يوم الجمعة الماضي ويوم 
السبت، لاحظنا بعين المكان كأن هناك تراجعا في المسار الوارد في 

ونبر الماضي، هناك قلق ونفور وثأثر يرفضه المغاربة ن 6الخطاب الملكي ليوم 
  .جميعا

الأوضاع تزداد تفاقما بعين المكان، وكذÇ الوضع في تزايد ¿حتقان، 
لابد من إشارات قوية تندرج في إطار بلورة الخطاب الملكي السامي ليوم 

ضع الماضي، الوضع يحتاج إلى إستراتيجية تنموية مغايرة لما هو عليه الو  6/11
لابد . الآن، الوضع يحتاج إلى توجيه آخر غير التوجيه الحالي بعين المكان
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من تغيير المقار�ت السـياسـية كامY، الأمر يتطلب في أقاليمنا الصحراوية 
أقاليمنا . المكاشفة والمصارحة والحد من مقار�ت المساعدة و¿حتضان
في الأمد الجنوبية في حاجة من الحكومة إلى مخطط مسـتعجل وهادف 

آخر، ليس إلى مكتب دراسات " مارشال"القريب، يحتاج إلى مخطط 
  .ننتظر منه أن يوÙنا كيف سننمي هذه الأقاليم

من مخلفات الأحداث المؤلمة حدوث شرخ غير مقبول في اGتمع، شرخ 
بين الساكنة والسكان في الصحراء، كلهم مغاربة، وحقوق الإنسان تنطبق 

اسـتثناء، هم ليسوا بحاجة إلى تصنيفات عرقية أو  على كل المغاربة بدون
ذات أصول، شمال وصحراوي، هم مغاربة م¾سكون، لابد من اTفاع عن 

  .تماسك وتقوية الجسم ¿ج¾عي المغربي
 Çª ،هذا المنطلق المشـنج سـيؤدي إلى التمييز و¿حتقار والإهانة

يعيش دينامكية فإننا نظن أن اليوم وأكثر من أي وقت مضى، والمغرب 
الإصلاحات الشامY، ولكي تظل قضية اسـتكمال وحدة ترابنا الوطني في 
صلب المشروع اTيمقراطي، فإن المطلوب �سـتعجال هو اتخاذ المبادرات 
الكافية بإعادة الثقة وإحداث التعبئة الضرورية لإنجاح $ام المرحY، من 

وفة، وذÇ بجبر خلال تصفية مخلفات أحداث مخيم اكديم إيزيك المأس
الضرر اªي لحقت بعض الفئات من المواطنين، و¿حترام التام لحقوق 
الإنسان والحق في المحاكمة العاد¥ وإطلاق سراح كل من لم يثبت في حقهم 

  .أنهم ارتكبوا ا)الفات
Çª، نثير ¿نتباه إلى وضعية البطا¥ التي تتراكم في أقاليمنا الصحراوية، 

  .حل مسـتعجل لحاملي الشهادات ونطالب بإيجاد
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، الكلمة لفريق الأصا¥ والعاصرة

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  .شكرا السـيد الرئيس

بما أن هذه اTورة تنعقد في سـياق دينامية وحراك سـياسي غير 
ثل في رäح مسـبوق، تعيشه بلاد�، وكذÇ المحيط الإقليمي واTولي والمتم 

المطالبة �لتغيير والإصلاح، فإننا نود في إطار الإحاطة علما أن نثير بعض 
الأسـئY اللي نعتبرها جوهرية والمتعلقة بنمط تعامل هذه المؤسسة مع محيطها 
الوطني ومع ما يموج به هذا المحيط من ديناميات، وما يطرحه من 

  .تساؤلات
لأجواء السلمية والحضارية التي وÇª، فإننا، أولا، بقدر ما نشـيد �

تمر فيها الحركات ¿حتجاجية ببلاد�، والتي برهنت على نضج اGتمع وقدرة 
المغرب على توفير هامش واسع للتعبير وضمان حق التظاهر، فإننا في نفس 
الوقت نجد أنفسـنا مطالبون بأن نطرح الأسـئY الكبرى المتعلقة بهذه 

  .امل الحكومة أيضاالمؤسسة والمتعلقة بنمط تع

  السـيد الرئيس،
هل سنسـتمر في العمل وفقا للمنهجية والأساليب : لابد أن نسأل أنفسـنا

القديمة، والتي برهنت التجربة بأنها تسـتوجب الآن وأكثر من أي وقت 
مضى مراجعتها بما في ذÇ طريقة طرح الأسـئY، بما في ذÇ المبادرات 

ول هذه المؤسسة إلى ساحة للنقاش المطلوب منا أن نطلقها من أجل أن نح
  العمومي، إلى مؤسسة تعكس نبض الشعب وتتجاوب مع أسـئلته الكبرى؟ 

هل سنسـتمع كذÇ إلى نفس طريقة طرح الأسـئY وإلى تلاوة لائحة 
  الأسماء السادة المستشارين؟ 

إننا كذÇ نريد أن نحيي هذه الثY من السـيدات والسادة المستشارين، 
لغرفة الأولى اªين واظبوا على اTوام في الحضور من الأغلبية وزملاء� في ا

أو من المعارضة، ولكن لابد أن نطرح الأسـئY المتعلقة بهذا الغياب 
  اللافت، لماذا لا يتم تحريك وإعمال مقتضيات النظامين اTاخليين؟ 

هل سيسـتمر اGلس في إدارة ظهره إلى الأسـئY الحقيقية التي يطر/ا 
  المغربي؟ الشارع 

هل تريد الحكومة أن تسـتمر في صم أذانها وأن لا : ثم من Ùة الحكومة
تتخذ من الخطوات ومن الإجراءات ومن المبادرات الجريئة ما يساعد على 
إنضاج ظروف نجاح هذه اTينامية التي أطلقها جلا¥ المÒ بمناسـبة خطاب 

ها الأول أن مارس؟ أليس من المطلوب �لنسـبة للحكومة وكذÇ وزير  9
  ينصت لرأي المغاربة وأن يتفاعل مع هذه المؤسسة؟

لقد سـبق لنا، ولاحظتم ذÇ، أننا في الكثير من المناسـبات طرحنا 
أسـئY جوهرية حول تفشي الفساد في مختلف المؤسسات والإدارات، 
طرحنا أسـئY جوهرية حول مفهوم الزمن المتخلف Tى الحكومة، ودقينا 

دد من المطالب، واليوم نجد بأنه آن الأوان، لا من �قوس الخطر حول ع
  . الحكومة ولا من مؤسسة البرلمان، أن يغيرا من منهجية عملهما

ألم يحن الوقت بعد لكي تقدم الحكومة كذÇ قانون مالي تعديلي، لأن 
الحكومة شفنا كيفاش عالجت مطالب حمY الشهادات، صحيح أنها عالجت 

Ù مشكل، ولكنها فتحت �ب Yنم على المغرب، ولابد أن نطرح الأسـئ
الحقيقية المرتبطة بتدبير الشأن العام، لأنه إذا لم نعالج هذه المشاكل عندئذ 
تصبح المطالبة بحل البرلمان، تصبح المطالبة بإسقاط الحكومة مطلبين 

  . مشروعين
ولابد من هذه المؤسسة أن تعيد النظر وبشكل جذري في أدوات وفي 

، لأننا نحن جزء من هذا الشعب، ويجب بعيدا عن أية منهجية عملنا
 Òمزايدة، لسـنا نزايد في هذا الصدد، ولكن لابد أن نعيد النظر، وأن نمت

أين هو الإعلام العمومي ف9 . جرأة تقديم النقد اªاتي، لا من Ùة الحكومة
  يتعلق بتفاع» مع هذه اTينامية غير المسـبوقة التي تعيشها بلاد�؟

ا لم نر الحكومة تعلن عن تدابير وإجراءات مصاحبة ومواكبة في لماذ
  شـتى اGالات؟

  .شكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الرئيس، الكلمة للفريق ¿سـتقلالي، تفضل

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة، 

  زير، السـيد الو 
  زميلاتي، زملائي، 

اسمحوا لي أن أتطرق اليوم، �سم الفريق ¿سـتقلالي للوحدة 
والتعادلية، إلى النقاش السـياسي العام والحراك اªي تعرفه بلاد� خلال 
الأسابيع الأخيرة، ذÇ النقاش اªي ليس هو وليد اليوم، إذ ظل حاضرا 

من ضمنها حزبنا، وذÇ منذ �سـتمرار في أجندة القوى السـياسـية الفاعY، و 
فجر ¿سـتقلال عبر محطات ³ريخية موثقة يمكن الرجوع إليها لكل غاية 
مفيدة، قد تكون محطة اليوم إحدى تÒ المحطات بكل تأكيد بفعل الروح 
المتجدد لعنصر الشـباب، الشـباب اªي هو حاضر بقوة، واªي قاد في 

حدة الترابية ثم الإصلاحات ³ريخ المغرب معارك ¿سـتقلال ثم معارك الو 
  .السـياسـية لبناء ديمقراطي سليم لوطننا

إننا، السـيد الرئيس، نريد أن نؤكد، إذا كان الأمر يحتاج إلى تأكيد، أن 
المفهوم اTيمقراطي السليم ينبني دائما على وجود الرأي والرأي الآخر في ظل 

فيعة التي ¿حترام الضروري لكافة الأطراف، والأخلاق السـياسـية الر 
ستشد ¿نتباه إلى هذا اGلس أو إلى البرلمان بجميع فعالياته السـياسـية، 

  والتي لا مكان فيها للتأويل أو التهوين أو التأويل، ولم لا؟ 
ولا مكان فيها للابتزاز لتصريف مواقف عدمية في محطة جوهرية 

مارس  9لبلاد�، خاصة بعد الخطاب الملكي السامي لصاحب الجلا¥ ليوم 
نقY نوعية $مة في فتح نقاش  - كما يعلم الجميع  -، واªي يعتبر 2011

وفرصة  - لا قدر الله  -مسؤول وجاد لتمنيع بلاد� من أية انزلاقات 
للابتكار الخلاق والإبداع والجرأة الضرورية في ظل سـيادة منطق المصلحة 

ل أدوات العليا للوطن وبعيدة كل البعد عن الغوغائية، وذÇ �سـتعما
حضارية في انسجام ³م مع ³ريخ بلاد� المتميز بحركية دائمة ومتجددة، قوا$ا 

  .التعاقد اTائم والراسخ من المؤسسة الملكية والشعب المغربي
إننا في الفريق ¿سـتقلالي مؤمنون بقوة بقيمة النقاش السـياسي الراقي 

 بناء حاضر والرزين، المبني على مبادرات حقيقية ومساهمة فعلية في
ومسـتقبل الوطن من طرف جميع أبنائه، انطلاقا من أي موقع كانوا، لأننا 
جميعا سـنكون مسؤولين عن هذا الحاضر والمسـتقبل اªي أصبح يتطلب 
منا جميعا أن نساهم في بناء مغرب قوي، مغربي حداثي قائم على احترام 

قيقية، مآلها الأقلية لرأي الأغلبية والعكس صحيح في إطار ديمقراطية ح 
  . المصالح العليا للوطن

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الرئيس، الكلمة لآخر متدخل الفريق الفيدرالي للوحدة 

  .واTيمقراطية، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäطططط
  .شكرا السـيد الرئيس

يق الفلاني بإحاطة يتشرف الفر "لقد شاء العرف أن نقدم لإحاطتنا بـ 
واليوم سأعكس الآية، الشعب المغربي اليوم هو اªي " الشعب المغربي

يحيطنا علما، كمؤسسة تشريعية، وكأحزاب سـياسـية، من أجل إيقاف هذا 
النزيف، النزيف المتعلق بكل أشكال الفساد اªي تعرفه بلاد�، الفساد 

سات ببلاد�، الفساد المالي من خلال النهب اªي عرفته العديد من المؤس 
¿قتصادي والفساد ¿نتخابي من خلال اسـتعمال المال الحرام ومن خلال 

  .أيضا تزوير إرادة الجماهير
نحن اليوم، و�لقدر اªي يطالب به الشعب المغربي، يطالب 
بإصلاحات سـياسـية دسـتورية عميقة، تتعلق بفصل السلط، وتتعلق 

Tينا قضاء نزيه، شفاف، مسـتقل، �سـتقلال القضاء على أساس أن يكون 
Òلأن العدل هو أساس الم.  

بهذا القدر أيضا يطالب المغاربة بجعل حد لسـياسة اللا عقاب وبجعل 
حد للتسيب والفساد في العديد من المؤسسات، سواء المالية، واليوم في 
المغرب، وهاد الشي ما بقاتش شي حاجة اللي امدركة، المغاربة اليوم كيقراو 

معوا، ما بقاش غير هذا راه الصندوق الوطني للضمان ¿ج¾عي، هذا وكيس
راه الصندوق السـيا�، اليوم واحد العديد دäل اGالس دäل المدن، 
واحد العديد دäل الجماعات في المغرب، وللأسف أنه رغم تقارير دäل 
اGالس الجهوية للحسا�ت، والآن �ش نرد المصداقية للعمل السـياسي، 
و�ش نردو المصداقية للمؤسسات يجب أن نرقى جميعا إلى مسـتوى هذه 

إنها لحظة ³ريخية ä إما أن نزيد إلى الأمام، ä إما أن نعيد بلاد� . اللحظة
إلى سـنوات مضت، كنا نعتقد أنها سـتولي إلى لا رجعة، لكن اليوم المسأ¥ 

  . ماشي تتعلق �لمزايدات
ا مجموعة من الحركات، ليست شيئا ثم هاته المطالب التي تعبر عنه

جديدا، نحن داخل هذه المؤسسة طالبنا بأن تكون هناك ملكية برلمانية، 
وطالبنا أيضا داخل هذه المؤسسة بأن يجعل حد لكل أشكال الفساد 

  .ببلاد�
اليوم علينا أن نتحمل مسؤولياتنا، وأيضا على اTو¥ أن تتحمل 

عاد  11دقائق و  4، نوصل ل 24دقائق و  3ي»K وصلت .. مسؤوليتها
  ...يمكن
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الله يهديك

        ::::المستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäالمستشار السـيد عبد الماÇ أفرäطططط
ثم أيضا هناك الفساد الإعلامي أيضا، ... أ� عارف هاذ الLم كيضركم

واليوم من المفروض أن الإعلام العمومي خصو يواكب هاذ النقاش اللي داير 
نعلن عن تضامننا مع رجالات الإعلام ببلاد�، واªين  في بلاد�، و�لمناسـبة

من "يخوضون معركة تحت أرضية مطالب إصلاح، اختاروا لها كعنوان كبير 
أجل إعلام عمومي مواطن في خدمة الشعب، يرسخ قيم الحداثة 

وعلينا أيضا أن نحارب أولئك اªين " واTيمقراطية والتعدد و¿ختلاف
ب، وأن يكون يكون هناك توزيع عادل لثروات يتملصون من أداء الضرائ

  . البلاد
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
، �راكا من المزايدات الخاوية، )tranquille(�راكا، اجلس وارصى 

  .�راكا من المزايدات
نشرع الآن في معالجة الأسـئY الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه 

موÙة لقطاعات التنمية  منها آنية، 5سؤ¿،  20الجلسة، وعددها 
عشرة سؤ¿ عادä  15¿ج¾عية، الصحة، التربية الوطنية، ¿تصال، و

  .موÙة لقطاع ¿قتصاد والمالية، الصحة، التربية الوطنية، السـياحة والثقافة
نسـتهل جدول أعمال هذه الجلسة �لسؤال الآني الموجه إلى السـيدة 

التضامن حول ضرورة التكفل بعلاج وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة و 
  . المعاقين وذوي ¿حتياجات الخاصة

الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق ¿سـتقلالي لبسط 
  .السؤال، تفضل الفريق ¿سـتقلالي، تفضل السي العزابي

        ::::المستشار السـيد عبد العزيز العزابيالمستشار السـيد عبد العزيز العزابيالمستشار السـيد عبد العزيز العزابيالمستشار السـيد عبد العزيز العزابي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  يرة، السـيدة الوز

  أخواتي المستشارات،
  إخواني المستشارين،

سؤالنا حول ضرورة التكفل بعلاج المعاقين وذوي ¿حتياجات 
  . الخاصة

السـيدة الوزيرة المحترمة، تعاني العديد من الأسر المغربية بسبب إعاقة 
أحد أفراد الأسرة المغربية، وخاصة منها الفقيرة وذات اTخل المحدود، من 

 تثقل كاهلها من أجل التطبيب والعلاج، الشيء اªي يحتم المصاريف التي
على الحكومة إيجاد حل لهذه الفئة من المواطنين، صو� لكرامتها وأخذا 

  .بيدها، وذÇ في إطار التكافل اGتمعي

ªا، نسائلكم، السـيدة الوزيرة، هل تم التفكير في خلق صندوق خاص 
  برعاية المعاقين والتكفل بعلاÙم؟ 

  .راوشك

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامن
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات المستشارات المحترمات،
  السادة المستشارين المحترمين،

ريق الوحدة والتعادلية على طرح في البداية أود أن أتقدم �لشكر إلى ف
هذا السؤال، وعلى ¿ه¾م الخاص بوضعية الأشخاص في وضعية إعاقة، 
وخاصة ف9 يتعلق �لتوصل �لعلاج والحماية الصحية و¿ج¾عية، خاصة 

اللي تيأكد الLم  2004أنه هناك البحث الوطني اللي تيرجع ³ريخه إلى 
من ضمن الأولوäت دäل الحاجيات دäل  دäلكم، واللي تيقول فعلا بأنه

من المسـتجوبين اللي تيقولوا أنه  %55.3الأشخاص في وضعية إعاقة هناك 
 Çاللي  %21,3الصحة والتوصل �لعلاج هو الأولوية، ومن ضمنهم كذ

  . تيقولوا بأنه الحاجة الأولى دäلهم هي التوفر على الأدوية من أجل العلاج
المهام دäل النهوض بأوضاع الصحة لكل المواطنين هنا لابد أن أدقق أنه 

والمواطنات هو $ام دäل وزارة الصحة، اللي هي مكفY بكل المواطنين 
والمواطنات، إلا أن وزارة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامن، بصفتها 
منسقة للسـياسات العمومية في ميدان الإعاقة، Tيها كذÇ في ا)طط 

äلها المحور المتعلق �لنهوض �لصحة البدنية واªهنية ¿ستراتيجي د
  . للأشخاص في وضعية إعاقة

  :دäل المسـتوäت 4ومن أجل ذÇ، نقوم بأعمال على 
أولا، على صعيد المساعدة التقنية هناك بر�مج لهذه المساعدة التقنية 

فة من أجل التوفير على الأÙزة التعويضية وكذÇ يعني الأداء دäل التكل
  .دäل الحصات دäل الترويض الطبي �لنسـبة للمعوزين

كذÇ في الجانب الثاني هو الجانب دäل الوقاية، ونتوفر على 
إستراتيجية وطنية للوقاية من الإعاقة، وكنقومو بعدد من البرامج بمساعدة 

  .مجموعة من هذه القطاعات الحكومية
ئل اللي أنجزتهم دäل اTلا 2الجانب الثالث هو التحسيس من خلال 

وزارة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامن متعلقة �لفترة دäل الحمل 
من مجموع الحالات دäل الإعاقة أو الحوادث  %22,8والولادة، واللي كيهم 

  .المنزلية اللي هي كذÇ عندها نسـبة عالية
أما ف9 يخص التكفل �لمصاريف الطبية، إضافة إلى بر�مج التأمين 

لإجباري على المرض والمساعدة الطبية �لنسـبة للمعوزين، هناك كذÇ ا
مشروع دäل خلق صندوق للتكفل بحقوق الأشخاص في وضعية إعاقة، 
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واللي كيرمي إلى تحسين الوضعية ¿ج¾عية وتوفير واحد العلاج أفضل 
�لنسـبة للأشخاص المعاقين، وكيوفر كذÇ الإنصاف وتكافؤ الفرص ف9 

سـتفادة من الخدمات العمومية، وهذا المشروع دäل الصندوق هو يخص ¿
من ضمن مشروع القانون المتعلق بتعزيز حقوق الأشخاص في وضعية إعاقة 

  . وإن شاء الله غادي توضع عن قريب على أنظار مؤسسـتكم الموقرة
 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
فضل السي شكرا السـيدة الوزيرة، هناك تعقيب السـيد المستشار، ت

  .اللبار

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  أخواتي المستشارات،
  إخواني المستشارين،

أعود إليكم، الأخت الفاضY، السـيدة الوزيرة، لأقول بأننا ومنذ توليكم 
وأنتم رافعين شعار مسؤولية وزارة التنمية ¿ج¾عية والتضامن والأسرة، 

العناية بهذه الفئة، الفئة الفقيرة، في إطار وعلى غرار الخطا�ت المتتالية 
لجلا¥ المÒ محمد السادس نصره الله، واªي كانت هذه الخطا�ت كلها 
تصب على محاربة الفقر والهشاشة، وأنتم لا يشك أحد في جديتكم ومدى 

  .ية التي عهدها المغاربة فيكماسـتعدادكم لولوج هذا العمل بكل جدية وجد
  غير أننا، السـيدة الوزيرة هذا الصندوق متى سيرى النور؟ 

إن الوضعية ¿ج¾عية للمعاقين تؤسف، تؤسف، تؤسف كثيرا، سـ9 
وأنهم لا يتوفرون على أرائك أو عر�ت للمشي أو للتنقل عفوا أو أي دواء 

  .يتطلب تكلفة �هظة، لا طاقة للأسر بها
و�سم الوطنية الصادقة أن نعالج هذا الموضوع بكل اه¾م وأن  فأتمنى،

تنكب وزارتكم على خدمة هذه الفئة، فالآن هناك فئة عريضة من المعوزين 
ومن المعاقين لا تجد ملجأ لها، سـ9 إذا كان وضع وزارة الصحة في المغرب 

وانعدام وضعا لا يحتاج إلى شرح، بقدر ما أن هناك انعدام الأدوية اللازمة 
  .العناية اللازمة

فأ� كنشوف أن نكمل هاذ السؤال لأن هنا كنعالجو ظاهرة اج¾عية، 
والشعب المغربي ينتظر من الحكومة، و�لخصوص وزارة التنمية والتضامن 
أن تقدم ما في وسعها للتخفيف من معا�ة هذه الفئة، وليس بغريب على 

  .الحال، مع وزارة الصحة السـيدة الوزيرة �جتهادها، بتعاون، بطبيعة
 ،Yفأتمنى أن  يتم إخراج هذا الصندوق إلى حيز الوجود بصفة عاج
سـ9 الآن هناك فئة تموت قهرا لأن غلاء الأدوية من Ùة، انعدام العناية 
الطبية من Ùة أخرى، والإعاقة من Ùة 6لثة، فأتمنى أن يلقى نداؤ� هذا 

  .عزيز عليكم السـيدة الوزيرةحيزا كبيرا من ¿جتهاد، وليس ذÇ ب
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية ¿ج¾عية والأسرة والتضامن
شكرا السـيد المستشار على الLم دäلكم الإيجابي، وشكرا كذÇ على 

المشروع دäل الصندوق كنعمل بكل Ùدي دعمكم، وكونوا مقتنعين بأن هاذ 
إن شاء الله من أجل أنه يخرج عن قريب جدا، وكاين هناك أفق جد 
إيجابية، لأنه كاين الموافقة المبدئية دäل وزارة المالية ودäل أعضاء الحكومة 
ف9 يخص هذا المقترح اللي تم تقديمه أمام مجلس الحكومة في إطار مشروع 

الأشخاص ذوي الإعاقة، والآن نحن في الفترات  قانون متعلق بحقوق
الأخيرة دäل وضع الهيكلة الإدارية والقانونية دäل هاذ الصندوق، �ش 

  . يخرج، إن شاء الله، إلى الوجود
 -إن شاء الله  -ويمكن لي نقول أكثر من ذÇ على أنه الأفق دäل 

شكل واحد الجهوية دäل إعطاء سلطات أكبر للمجالس المحلية، غادي ي 
 -الرافعة كذÇ �لنسـبة للنهوض بأوضاع الأشخاص المعاقين اللي كتطلب 

تضافر الجهود ما بين الحكومة وما بين اGالس المحلية وما بين كذÇ  -فعلا 
جمعيات اGتمع المدني، اللي بهاذ المناسـبة كنحيي بحرارة اTور الهام اللي 

ة، وخاصة منهم اللي كيعيشوا كيلعبوه إلى جانب الأشخاص في وضعية إعاق
  . في وضعية الهشاشة

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة، ونشكر السـيدة الوزيرة على مشاركتها الفريدة 

  .في هذه الجلسة
ننتقل إلى الأسـئY الموÙة لقطاع ¿قتصاد والمالية، والسؤال الأول 

سادة المستشارين من حول بعض مشاكل قطاع التأمين، الكلمة لأحد ال 
  .الفريق ¿شتراكي لبسط السؤال

  .تفضل السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاك
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدة الوزيرة، 

  أخواتي، إخواني المستشارين،
قبل البدء في طرح سؤالي حول قطاع التأمين بصفة عامة، لابد، 

شير إلى أهمية هذا القطاع من حيث مرتبة المغرب السـيد الوزير، أن أ
عالميا، والمرتبة الثالثة عربيا بعد  53عالميا، حيث أن المغرب يحتل المرتبة 
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  .السعودية والإمارات، والمرتبة الثانية إفريقيا بعد جنوب إفريقيا
كذÇ أهمية هذا القطاع تتجلى في أنه القطاع الوحيد والأكبر في جانب 

مليار درهم،  90مبلغ  2009والرسمY، حيث أنه وظف سـنة التوظيفات 
  .مليار في الأسواق ا)تلفة 90مليار درهم خاصة �لمعاشات و  110زائد 

كذاك أهمية هذا القطاع، تخصه رها�ت وتهمه رها�ت جد هامة، 
على ما أظن من القانون المتعلق  114خاصة الجانب المتعلق بتطبيق الفصل 

  .اري على المرض�لتأمين الإجب
إذن، هذا دفع الحكومة بصفة أساسـية إلى القيام بعدة دراسات، قامت 
بها مكاتب دراسات متعددة، أجنبية ومغربية، كمكتب اTراسات 

)Olivier (و)Eman et Actuariat( واللي أدوا إلى تشخيص القطاع ،
عقد بصفة عامة، وألحوا على ضرورة أن تتوفر الحكومة مع هذا القطاع على 

 .اªي يحدد المسؤوليات، ويرى كذÇ تنمية هذا القطاعبر�مج 
وكذÇ تم فتح نقاش موسع مع $نيي القطاع من أجل تشخيص 
أوضاعه ومكامن القوة والضعف فيه، وذÇ بغاية الوصول إلى توقيع عقد 

سـنوات، مع العلم أن هذه العقدة كان  5بر�مج بين الطرفين، يمتد إلى 
السـنة الفارطة، وتم تأخيرها بسـنة والأسـباب لا نعرفها،  يجب توقيعها في
  .إجراء 70مبادرة يختزلها  20واªي يتضمن 

إذن هاذ البر�مج عندو عدة أهداف، منها خاصة تدعيم التواز�ت 
التقنية للشركات، تلبية حاجات السكان من حيث جانب التأمين، منح 

هوي والإقليمي والمساهمة في إمكانية التوسع الخار� خاصة على المسـتوى الج 
مليار درهم، ثم  400مليار درهم إلى  200تمويل ¿قتصاد الوطني ب 

التركيز على تحسيس السكان بأهمية منتوجات التأمين في مختلف منا� 
  .حياتهم

لكن هذا ا)طط لا يمكن في نظر� أن ينجح إلا �ع¾د مقاربة شمولية، 
التأمين، لأن عقد البر�مج تم إغفال وتم  والتي نرى أن من أطرافها وسطاء

ر ــــــــــإلحاق ضرر وإجحاف �لجانب نتاع الوسطاء، لأن فتحتم مجال كبي
)la banque assure( وكا¥ اللي كتقوم  4231، الأبناك اللي عندها

بتسويق منتوجات معينة خاصة �لأشخاص، خاصة �لإسعاف، وخاصة 
  . كذÇ �لقروض

 j)l’assurance deء الأسفار جانب $م كذÇ تم منح لو
voyage( اللي تم منحها واحد ،Çالجمعيات نتاع القروض الصغرى كذ ،

التأمين الإجباري المسـتقل، هذا كلو جانب �لحق ) L’AMI(الجانب نتاع 
  .في هذه الشريحة، واحد الضرر كبير

ين إذن، السـيد الوزير، ما هي الإجراءات التي تنوون اتخاذها لتحس
العلاقة التجارية بين الوjء وشركات التأمين؟ ولماذا عدم الرجوع إلى 
النظام اªي كان معمولا به والمحدد لطرق الأداء، وذÇ من أجل التغطية 

  التأمينية لأقصى ما يمكن من المواطنين؟
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السـيد الوزير، لكم الكلمة

        ::::اTين مزوار، وزير ¿قتصاد والماليةاTين مزوار، وزير ¿قتصاد والماليةاTين مزوار، وزير ¿قتصاد والماليةاTين مزوار، وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد صلاح السـيد صلاح السـيد صلاح السـيد صلاح 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
سعيد بلقياكم مجددا بعد افتتاح هذه اTورة الربيعية، وأشكر السادة 
المستشارين عن الفريق ¿شتراكي لوضعهم هذا السؤال المتعلق بقطاع 

  .ة أساسا ببلاد�نعتبره من القطاعات الأساسـية والواعد
كانت سـنة دäل النقاش مع قطاع اللي هو قطاع التأمينات على  2010

أساس بلورة مشروع بر�مج، وخلال هذه السـنة انطلقنا من منطلق 
سـنوات دوز�ها اللي كانت مخصصة لإعادة تقنين دäل هذا  10أساسي، 

 10القطاع، وإعادة هيكلة المؤسسات اللي كتشـتغل في هذا القطاع، 
سـنوات أعطت نتائج كبيرة من �حية تقوية المؤسسات التأمينية، وكان من 
الضروري أنه نمر إلى محطة جديدة، محطة مرتبطة بطموحات أخرى، 
الطموحات الأخرى أشـنو هي؟ هو أنه ابغينا نجعلو من المغرب قطب مالي 
Ùوي، وما يمكنش تتكلم على قطب مالي Ùوي وقطاع التأمينات خارج 

  .ه المنهجية وعن هذه المنظومةعن هذ
ولهذا اشـتغلنا في إطار هذه المقاربة اللي كتعتمد على أن هذا القطاع � 
مقومات قوية للمساهمة في تمويل ¿قتصاد الوطني، وكذÇ � القدرة على 
مواكبتنا في إستراتيجية أخذ مواقع خارج المغرب لمواكبة القطاع البنكي 

تيجيا هذا القطاع داخل في واحد المنظور اللي والقطاع المالي، إذن إسترا
  .عندو طموح

6نيا، القطاع اللي التطور دäلو النسـبي كان ضعيف في ب� مسـتوى 
التأمين لازال ضعيفا، لأن ثقافة التأمين لا توجد، لأن القوانين لا تسمح 
كذÇ بمواكبة هذا القطاع لكي يأخذ مساره بقوة، كل هذه الجوانب عالجناها 

 .نقطة 70هدف و 20إطار ما أسميتموه ب في 
كيبقى العاملين داخل القطاع، الوسطاء لهم دور أساسي، أشركناهم في 
إطار هذه العملية، والهدف في آخر المطاف هو أنه ملي كتكبر الخبزة 
كلشي يسـتفيد منها، الوسطاء إذا وضعتيه في واحد الموقع دäل أنه كينظر 

تيبقى تينظر من زاوية ضيقة في الوقت اللي غير من ذاك الزاوية الضيقة، 
  . القطاع كيكون كيتغير

احنا حاولنا في إطار هاذ البر�مج هذا �ش يكون اTور دäلهم، يبقى 
دور أساسي، وأنه يكون لهم كذÇ اسـتفادة عبر التقنين، بحكم أنه 
مؤسسات التأمين تتحمل المسؤولية، وفي آخر المطاف أشـنو هي 

إلى جانب تقنين المؤسسات؟ هو أن ذاك المؤمن عليه ما  مسؤولية اTو¥
  . يضيعش

إذن في إطار هذه المقاربة أعطينا للوسطاء كذÇ دور مع ¿لتزام 
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�لمواكبة، احنا خصنا نواكبو، لأن تنعرفو بأن التحول ما تيجيش من اليوم 
للغد، إذا ما عاونتيش الواحد ما يمكنلوش حتى هو ينسجم في إطار وتيرة 

ديدة، وهذا هو ¿لتزام اللي اخذيناه، وهذا هو ¿لتزام اللي غادي ج
نمشـيو فيه مع الوسطاء، حفاظا على مصالحهم وحفاظا كذÇ على اTور 
اللي كيلعبوه في إطار هاذ العملية دäل الوساطة، لكن ما بقاوش لوحدهم، 
 أصبحوا عندهم منافسين، وكلما كيتزاد منافس، خصك تقوي أكثر القدرة

  .دÇä وهاذ الشي اللي غادي نمشـيو في إطار المساعدة دäلو
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة لكم السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاكالمستشار السـيد حفيظ وشاك
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
الحقيقة على أن شرتيو على أن هذه خبزة وكل شي كياكل منها، الحقيقة 

أن خبزة واحدة وجاو �س، كيف اللي تنقولو بحال اللي تنزيدو الشحمة على 
  . في ظهر المعلوف

الأبناك في المغرب وفي العالم، الأبناك اللي في الحجم ¿ستvري دäلها 
مليار سـنتيم، عند� بنك  380والحجم دäلها اللي كتدير الأر�ح دäل 

مليار سـنتيم  400ر سـنتيم ومليا 150دارها، البنوك كلهم داروا ما بين 
وسـيط تأمين ونحكو عليهم ونحذفو لهم من  2000ربح، ونجيو لواحد 

¿متيازات، ماشي من ¿متيازات، من اللي تيعطيهم القانون القديم نتاع 
77 .  

وسـيط التأمين كان عندو الحق يفتح نقطة بيع واحدة خارج المدينة اللي 
 (la présentation)ق عندو، كيشـتغل فيها، الآن ما اصبحش هاذ الح

اللي هي الأساس دäل التأمين، وهو أن الأبناك الآن ولات كتدير هاذ 
  ...، إلى غير ذÇ(démarchage)العملية هاذي، ولات تتصل وكتدير 

الأبناك ظنيت عندها دور تبقى مقتصرة على الأبناك، الأبناك الآن 
تجيب شيء  غادي  (la banque)أشـنو كتدير؟ كنا ننتظر على أن

جديد، غادي تجيب لنا منتوجات جديدة، والو، المواطن اللي تياخذ كريدي 
�لسـيف عليه يدير تأمين على الحياة، المنتوجات دäلها اللي كان من قبل 

كيف قلت  -�لعكس عاد تنزيدو .. كيقوم بها الوسـيط، لأن الأبناك ما جات
  . هذه مسأ¥ أساسـية. الشحمة في ظهر المعلوف -

ذÇ الثقافة دäل التأمين لا توجد في المغرب، لأن العيب واTور اللي ك
كان خص الشركات اللي ما تيتواصلوش بطريقة إيجابية، وما كتواصلش 
�لشكل المطلوب مع المواطن، �ش تفسر لو أشـنو اTور دäل التأمين، 

هو  إلى غير ذÇ، لأن التأمين راه اTور دäلو اج¾عي، دور نفسي، وأشـنو
النفسي؟ الطمأنينة، السكينة نتاع الواحد كيأمن على الأخطار، إلى غير 

Çذ ...  
لكن، السـيد الوزير، أ� عندي الثقة فيكم، وعندي الثقة في المدراء 
دäل المديرية دäل التأمين، تنعرفوهم �س في واحد المسـتوى معين، أن 

دäل التأمين حكمتيو هاذ الموضوع غادي ³خذوه �لجدية، لأن راه الوسطاء 
عليهم أنهم يغلقوا وحكمتيو عليهم �لإعدام، وهاذ الشي ماشي دäلكم، خصكم 
³خذوا هاذ النقطة في عقدة البر�مج اللي غادي تدار، أنهم يكونوا حلقة 
$مة من أجل تنمية القطاع، راه ما نتكلوش على البنك وما نتكلوش على 

)l’agence de voyage (دير ولات كت اللي(l’assurance voyage) ،
هاذ الشي جانب راه كاين إجحاف، وراه بزاف دäل �س غادي يغلقوا 

  .وغادي يسدوا
 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .احترم الوقت، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
لسـيد شكرا السـيد الرئيس، أ� احتراما للوقت أعطيت الوقت دäلي ل 

  .المستشار
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا

السؤ¿ن المواليان تجمعهما وحدة الموضوع، الأول يتعلق بإشكالية تمويل 
وتأطير ومواكبة وتحديث المقاولات الصغرى والمتوسطة، للمستشارين 

عبد الرحيم العلافي، عبد الحميد السعداوي، سعيد : المحترمين السادة
  . بوري، بناصر أزكاغأرزيقي، محمد الك 

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين لتقديم السؤال، تفضل

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدة الوزيرة، 

  إخوتي، إخواني المستشارين،
تعتبر المقاولات الصغرى والمتوسطة القلب النابض للاقتصاد الوطني، 

منه، إلا أنه �لرغم من أهميتها البالغة فهـي لازالت تعاني  %90إذ تشكل 
من اختلالات وإشكالات على مسـتوى التمويلات البنكية بشروط تفضيلية 
على مسـتوى التأطير والتكوين والتحديث، وعلى مسـتوى مواكبتها أيضا، 
كما نسجل غياب التواصل مع هذه المقاولات بغية شرح مختلف برامج 

  . وضعت لتأهيلهاالحكومة التي 
  : أمام هذه الإشكاليات، نسائلكم، السـيد الوزير، كالتالي
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وضعتم بر�مج لتأهيل المقاولات الصغرى والمتوسطة  2008في سـنة 
، وبعد مرور هذه الثلاث سـنوات تقريبا على 2012- 2008لفترة ما بين 

رفع تنفيذ البر�مج، ما هو تقييمكم لنجاح هذا البر�مج؟ وما هو تصوركم ل
  عراقيل وتمويل وتأطير ومواكبة المقاولات الصغرى والكبرى؟

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  إذا سمحتم، السـيد الوزير، ممكن يلقى السؤال الثاني؟

        ::::قتصاد والماليةقتصاد والماليةقتصاد والماليةقتصاد والماليةالسـيد وزير ¿السـيد وزير ¿السـيد وزير ¿السـيد وزير ¿
  .نعم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
        .تفضل الفريق ¿سـتقلالي لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القا القا القا القاسمسمسمسميييي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
لأية لا مراء أن المقاولات الصغرى والمتوسطة هي الشرايين ¿قتصادية 

دو¥ ومنها ب�� المغرب، كما تعتبر عماد ¿قتصادي الوطني والمصدر 
الحقيقي للثروة والخزان الأكيد والمنتج لفرص الشغل، الشيء اªي يسـتدعي 
وبإلحاح اTفع �لشـباب الحامل للمشاريع في عدة برامج تنموية والسعي إلى 

  . الأخذ بزمام المبادرة الحرة
ادر النجاح في المقابل، هناك بوادر الفشل، نظرا إلا أنه وكما تبدو بو 

لعدم تمكن أغلبهم من ¿سـتفادة من الصفقات العمومية، زäدة على ارتفاع 
الفوائد البنكية وارتفاع الرسوم الجبائية، مع غياب التساهل في الأداء 
وتعقيد المساطر الإدارية وخاصة مساطر الرخص، �لإضافة إلى غياب 

موم المقاولين الشـباب، خاصة وأن المقاو¥ وفي مختلف خلية الإنصات له
أطوارها ومراحل إنشائها إلى التطور والتوسع، لا تسـتغني في أغلب الأحيان 

  . على اTعم البنكي
ªا، نسائلكم، السـيد الوزير، هل هناك نية لمراجعة الفوائد البنكية 

ل للمشاريع لتشجيع المقاولات الصغرى والمتوسطة لتشجيع الشـباب الحام
  التنموية؟ 

  . وشكرا

  .السـيد الرئيس، أحتفظ �لوقت للتعقيب

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ما بقا والو، آش ابقى؟ تفضل السـيد الوزير في ست دقائق

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
  .نعطيه شوية من الوقت دäلي حتى هو

  .شكرا السـيد الرئيس
على طر/م هذا السؤال المتعلق أشكر السادة المستشارين من الفريقين 

بوضعية المقاولات الصغرى والمتوسطة من الجانب المتعلق �لتمويل والجانب 
  . المتعلق بمواكبة إعادة الهيكلة ودعم التنافسـية

، هذه اسـتمرارية لسـياسات اتخذت 2008وما قبل  �2008لفعل منذ 
من الميكانيزمات في اتجاه دعم المقاولات الصغرى والمتوسطة، وضعت مجموعة 

للمواكبة، غير نبغي نوضح بأنه ما تقدمه اTو¥ شيء وما تقوم به المقاو¥ 
شيء آخر، لأن إعادة التأهيل ودعم المقاو¥ ليس مرتبطا بوضع الآليات 
لوحدها من طرف اTو¥ بقدر ما هي مرتبطة كذÇ �لمقاو¥ في حد ذاتها 

  . لتي تضعها اTو¥ لمواكبة المقاولاتوقدرتها على ¿سـتفادة من الميكانيزمات ا
جوج دäل الآليات توضعت جديدة، واحدة تتهم جوج دäل البرامج، 
بر�مج امتياز Tعم المقاولات الواعدة، السقف دäلو على مسـتوى اTعم هي 

مقاو¥ سـنوä، الإنجاز اليوم  50مليون دäل اTرهم، كان هدف دäل  5
ين حصيY، أعتبرها إيجابية، ولو أنه الهدف إذن كا. مقاو¥ سـنوä 33هو 

  . مقاو¥ سـنوä نوصلو لو 50مازال ما اسـتطعناش دäل 
كاين البر�مج الثاني اللي هو بر�مج مساندة، واللي كيهدف إلى تحديث 

مقاو¥ سـنوä، وصلنا  500وتحسين تنافسـية المقاولات، الهدف كان 
  . مقاو¥ اليوم 271ل

أن المقاولات بدأت تدخل في هذه اTينامية إذن المؤشرات تبين ب
أشهر  6وبدأت تسـتفيد، التقييم دäل النتائج ما يمكنش Ç تقيمو بعد مرور 

  . أو سـنة
على مسـتوى المقاو¥، أ� اللي كيهمني أشـنو هو المردود �لنسـبة للمقاو¥ 
�سـتفادتها من هذه الميكانيزمات، إذا تحسن الأداء دäلها، إذا تحسنت 

نافسـية دäلها، إذا كان  ابتكار أكثر، كانت تنافسـية أكثر، راه احنا الت 
نجحنا، ما كانش هاذ الشي هذا، بمعنى أنه حتى هذه الميكانزمات هي 

  . ميكانيزمات غير كافية
إلى جانب هذه الميكانيزمات، وضعت مجموعة دäل الميكانيزمات اللي 

أساس مواكبة المقاولات  تتهم رأسمال اGازفة، اTو¥ وضعت ضما�ت على
�لنسـبة للمقاولات اللي تتخلق أو �لنسـبة للمقاولات اللي هي في حاجة 

  . إلى إعادة الهيكلة
وضعنا ميكانيزم آخر �لنسـبة للمقاولات الصغرى والمتوسطة، واللي 
�لنسـبة لي نجح، علاش نجح لأنه � تأثير مباشر على مسـتوى المالية دäل 
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اللي  %20اك التخفيض من الضريبة على اTخل دäل المقاو¥ اللي هو ذ
 400مقاو¥، واللي كلف �لفعل لميزانية اTو¥ مليار و 2232اسـتفادت منه 

مليون دäل اTرهم على مسـتوى نقص المداخيل ف9 يخص الضريبة على 
  . الشركات

إذن مجموعة من الميكانيزمات توضعت، كون ما كانتش المقاو¥ الصغرى 
سطة تحسن أداؤها، ما يكونش الأداء دäل ¿قتصاد الوطني والمتو 

كيتحسن، إذن هذا مؤشر أساسي �لنسـبة لي، أشـنو هي القدرة دäل 
الحفاظ على الأسواق، أشـنو هي القدرة على غزو أسواق جديدة، أشـنو 

  . هو القدرة على تمويل الطلبات
صغرى هذه كلها آليات اللي تتأكد لي، شخصيا، بأن المقاو¥ ال

والمتوسطة �لمغرب بدأت تعرف تحسن وتحسن أكيد، واش �لطبع كاين 
طرف اللي مازال خصو مساندة، اللي خصو مساعدة، إذا ابغى يساعد 
نفسو؟ الآليات موضوعة، اللي تيبقى واش المقاو¥ قادرة كذÇ �ش تدخل 

 في هاذ الميكانيزمات؟
الفائدة، غير �ش  تتبقى النقطة المتعلقة �لسؤال حول تخفيض نسـبة

نذكر ببعض البديهيات هو أن نسـبة الفائدة يحددها العرض والطلب، 
ويحددها كذÇ كل ما هو مرتبط �لميكانيزمات المالية، التحكم في التضخم، 
مجموعة دäل الآليات المالية التي تسـتعملها اTو¥ �ش معدلات الفائدة ما 

�لنسـبة للمقاولات الصغيرة  %7و 6تطلعش، معدل الفائدة اليوم ما بين 
  . والمتوسطة كنسـبة

اللي كيبقى هو أنه اTو¥ ما عندهاش إمكانية �ش تخفض، �ش تقول 
تمشي عند القطاع الخاص أو القطاع البنكي وتقول لو �لنسـبة للمقاو¥ 

  . %3أو  2الصغرى والمتوسطة دير لها 
للي كنديرو، ها �ش كنهبطو معدلات الفائدة عبر ميكانيزمات الضمان ا

أنت درتي فوكاريم، ها انت درتي إعادة الهيكلة دäل المديونية دäل 
واTو¥ كتحمل ذاك العبء دäل الفرق، هاذو  %2المقاو¥، كتعطيها ب 

  . هما الميكانيزمات اللي كيتسـتعملوا
لكن تحديد نسـبة الفائدة على مسـتوى السوق، هذا يحدده العرض 

المالية و¿قتصادية ل�و¥ والسـياسة التضخمية والطلب وتحدده السـياسة 
)inflationniste ( أو السـياسة غير التضخمية، احنا في سـياسة غير

تضخمية، هذا هو اللي اسمح لنا أن نسـبة الفائدة تبقى نسـبة منخفضة 
، %15نسبيا مقارنة مع دول نعرفها جميعا، اللي معدلات الفائدة تصل إلى 

 كنا فيه في التسعينات، بعض اTول مازال ، ذاك الشي اللي17%، 16%
فيه، الحمد � أظن بأنه نقز� واحد الوثبة أساسـية، اللي كيبقى هو أنه 
خصنا نزيدو نحسـنو أكثر الأداء دäل ¿قتصاد الوطني �ش يمكن لنا نزيدو 
نخفضو أكثر نسب الفائدة، وهذا هو اللي كنعتقد أساسي في السـياسات 

  . ية بشكل عام¿قتصادية والمال 
 . وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، في إطار التعقيب الفريق الحركي، تفضل السـيد 

  . المستشار

        : : : : المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
نشكركم، السـيد الوزير، على المعلومات التي تفضلتم بها في جوابكم على 

  . طتين هامتين في تعقيبي هذاسؤالنا هذا، إلا أنني أريد أن أؤكد على نق 
الأولى تتعلق �لمشاكل التي يواÙها المغاربة المقيمين �لخارج، والتي تتمثل 
�لأساس في الصعو�ت التي تعترضها عند التعامل مع الإدارة، و�لخصوص 
معالجة ملفات ¿ستvر أو Tى الأبناك، التي لا يهمها إلا الربح من خلال 

  . ودائع الزبناء
ما أن الإدارة لا ترد على الملفات المقدمة إليها إلا بعد مرور فترة طويY، ك

والكل يعرف بأن الجالية محاصرة بضيق الوقت، إضافة إلى مشكلة لغة 
الو6ئق الإدارية التي لا تسلم إلا �للغتين العربية والفرنسـية، علما أن جاليتنا 

، فيها الألمانية، فيها الهولندية، توجد بجميع بقاع العالم، فيها اللغة الإسـبانية
  ... البلجيكية، إلخ

أما المسا¥ الثانية، وهي صعوبة الحصول على الوعاء العقاري من أجل 
  . إحداث مقاولات صغرى ومتوسطة من أجل إنجاز مشاريع

  . وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للفريق ¿سـتقلالي، تفضل السي 

  .فؤاد

        ::::المستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديري
  . بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير، 

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين، 
السـيد الوزير المحترم، كنت كريما في توزيع حصصك الزمنية على 
المستشارين، ولكنك كنت شحيحا في جوابك على سؤالنا خصوصا في 

المتعلق �لأبناك، وقد أصبت بخيبة أمل لا توصف وأ� أسـتمع إلى  الشق
  . جوابك

السـيد الوزير، احنا نعيش واحد الصحوة نوعية، واحد التحول كيفي، 
واعي، إرادي، على الأقل إذا ما قدر�ش نكون جزء من هذا التحول 

  .فنكون صادقين مع أنفسـنا
بناك، أبناكنا ليست السـيد الوزير، لم تتكلم على الأبناك ودور الأ

مفخرة لاقتصاد البلاد، بل هي ذل وقهر لرقاب العباد، هاذ الأبناك ليست 
أبناك عمل، همها الوحيد والأوحد مواكبة أو خدمة ¿قتصاد الوطني من 
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خلال مواكبة ودعم المقاولات عموما، والمقاولات الصغرى والمتوسطة 
لى الربح وتكديس ومراكمة والصغيرة جدا، هي أبناك تجارية بحتة، تسعى إ

 عــــــــــــــــو المكاسب، ¿نشغال دäلها هو اقتناص الودائـالمكاسب تل
)les dépôts(  ،بأثمنة بخسة وتحويلها إلى قروض إلى أصحاب الحاجة

  . أشخاص ذاتيين كانوا أو معنويين، بأثمنة �هظة وبأسعار ملتهبة
هد وخير دليل على ما واحنا كنشوفو، السـيد الوزير، أن أصدق شا

أقول هو هاذ الخرجات اللي كيديروها رؤساء مؤسسات بنكية في ندوات 
صحفية، يعلنون للملإ أنهم حققوا هوامش ربح فاقت ثلاث ملايير وأربعة 

  . ملايير درهم
هاذي نتائج $مة وملفتة للنظر، ولكن هاذ الناس على الأقل كانت 

ا نتيجة للارتفاع المهول وغير المبرر تكون عندهم الجرأة يقولوا لنا بأن هذ
لأسعار الفائدة البنكية، وكان خصهم تكون عندهم الشجاعة كذÇ يقولوا لنا 
بأن ثمن هاذ الثلاثة ملايير وأربعة ملايير دäل اTرهم هو كم الحرäت 
المصادرة، عدد الزبناء اªين زج بهم في السجون، عدد العائلات التي 

بيوت وعدد السـيارات اللي حجزت وعدد طردت من الشقق ومن ال 
  . الرواتب التي تم التحفظ عليها، وهي المصدر الحقيقي لقوت هذ هالعائلات

حتى طريقة منح القروض، السـيد الوزير، للمقاولات وحتى 
للأشخاص اªاتيين تشوبها ¿نتقائية الشديدة، تتسـيدها اªاتية، تغيب 

ي، ـــــــــــــــــلبنك لا يقرض إلا للغنعنها المعايير والمصاديق الموضوعية، ا
)la banque ne prête qu’au riche( وتقرضه بشروطه هو، أي ،

شروط الغني، أما صاحب الحاجة فإذا جاد عليه البنك وتكرم فبشروط 
، السـيد الوزير، ما كنسمعوش %10كنسمعو على . تثقل الكاهل واTماغ

�ت، السـيد الوزير، ، �هيك عن الضما%12و %11و %10، %6على 
  . مرة القرض الممنوح 30، 20، 10ضما�ت تفوق 

بلا ما نتكلمو على واحد مغارة علي ��، واحد الأمر غالبا ما تتحاشاه 
، هاذ الرسوم والواجبات (les commissions)الأبناك هو هاذ العمولات 

المؤداة عن الخدمات البنكية، من سحب وتحويل ودفع، حتى ¿بتسامة، 
 ،Çäالسـيد الوزير، داخل الوكا¥ البنكية خصك تقلب كشف الحساب د

  .واش اقتطعوها ولا ما اقتطعوهاش
الله يخليك، السـيد الرئيس، راه اسـتهلكنا دقيقة يتيمة في السؤال، ما  

 .تزال لنا واحد اTقيقة، الله يجازيك بخير، وهذا سؤال $م
  السـيد الوزير المحترم،
ر هواجسها وآخر همو$ا اTفع قدما �لمقاو¥ أبناكنا الوطنية، آخ

ومواكبة المقاو¥، و�عتباركم وصيا على هاذ القطاع، قطاع الأعمال وقطاع 
الأبناك، لابد من إعادة النظر في المنظومة البنكية بطبيعة الحال، نهجا 

  . وأسلو� وتفكيرا وممارسة
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير في أربعة دقائقشكرا السـيد 

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
شكرا السـيد الرئيس، أشكر السـيد المستشار على مرافعته، ولو أنني 
لست هنا لكي أدافع عن الأبناك لأنني لا أشـتغل داخل الأبناك، أ� أمثل 

ون الضوابط الحكومة وأشـتغل داخل الحكومة وأعمل في اتجاه أن تك
القانونية و¿قتصادية والمالية غادية في ¿تجاه، هاذي مرافعة أبلغتم بها عبر 
هذا المنبر إحساسكم للأبناك، وأتمنى أن تكون للأبناك أذ� صاغية لكي 

  . تتجاوب مع ما تحسون به، هاذي سـياسات بنكية في إطار نظام مفتوح
ا يجب أن نقوم به لتوفير احنا، �لفعل، إلى جانب بنك المغرب نقوم بم

الضما�ت الضرورية �ش ما يكونش هناك اسـتغلال لأوضاع معينة، �ش 
ما يكونش هناك ارتفاع لمعدلات الفائدة، هاذي هي السـياسة المالية وهاذي 
هي السـياسة ¿قتصادية والقوانين المواكبة، كنوضعو الآليات �ش نخلقو 

 le)ن ـواحد النوع م المنافسة الضرورية �ش ما يكونش هناك
monopole)  لو على المسـتفيدين وعلىäاللي غادي يضغط عبر الوضع د

المقاولات وعلى المواطن، هذا هو العمل اللي كتقوم به الحكومة، اللي كيبقى 
�لفعل هو أنه الأشـياء ليست بهذا الشكل التجريبي، كاين هناك وقائع 

ممارسات كذÇ تختلف، تختلف، كاين هناك ز�ئن تختلف، كاين هناك 
  . ولهذا كنظن بأنه من الموضوعية أن نكون موضوعيين كذÇ في تقييمنا

أ� أعتبر بأن المقاو¥ اللي كتربح أو البنك اللي كيربح، هذا مؤشر 
إيجابي ليس مؤشر سلبي، نتمنى أنه ما نجيوش شي نهار ونقولو بأنه أبناكنا 

  .للاقتصاد الوطنيبدأت في الإفلاس، هذا أخطر مؤشر �لنسـبة 
صحة نظامنا المالي، يعني صحة قدرة النظام المالي على مواكبة حاجيات 
¿قتصاد الوطني، أ� كنشوف التمويلات كذÇ اللي كتعطى Gموعة من 
القطاعات، واللي كتعطى كذÇ للمقاولات الصغرى والمتوسطة، غادي 

كنتكلمو، نجيب لكم في فرصة أخرى معطيات مرقمة �ش نعرفو علاش 
  . �ش غير تقييمنا يبقى دائما تقييم متوازن وتقييم موضوعي

 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

السؤال الرابع الموجه إلى السـيد وزير ¿قتصاد والمالية موضوعه وضعية 
¥ متقاعدي الجيش، الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق الأصا

  .والمعاصرة لبسط السؤال

        ::::المستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعالمستشارة السـيدة فريدة النعيميميميميييي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الوزير المحترم،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
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من المعلوم أن قدماء العسكريين وقدماء المحاربين قد بذلوا مجهودات 
دة الترابية، وأمام جبارة من أجل اªود عن حوزة الوطن واTفاع عن الوح

الأوضاع ¿ج¾عية الصعبة التي يعانون منها، و�لرغم من اGهودات الجبارة 
والمبذو¥ من طرف مؤسسة الحسن الثاني للأعمال ¿ج¾عية لقدماء 
العسكريين وقدماء المحاربين، التي تهدف إلى تحسين ومواكبة أوضاعهم 

ن المواطنين لازالت تعيش أوضاعا المادية و¿ج¾عية، فإن هذه الشريحة م
صعبة، تنعدم فيها أدنى شروط العيش الكريم، بحيث تتراوح معاشاتهم بين 

درهم في أحسن الأحوال، ويقطن أغلبهم في أحياء هامشـية  1000و 300
لا تتوفر فيها أدنى شروط العيش الكريم، مما دفعهم إلى تنظيم العديد من 

ن المغربية بحثا عن آذان تصغي لمطالبهم الوقفات ¿حتجاجية بمختلف المد
  . وتنهض بأوضاعهم

أمام هذا الظلم والحرمان، السـيد الوزير المحترم، اªي يطال هذه 
الشريحة من المواطنين من قبل المسؤولين �لرغم من الخدمات التي أسدوها 
دفاعا عن حوزة الوطن، نسائلكم، السـيد الوزير المحترم، حول الإجراءات 

بير التي تقومون بها لرد ¿عتبار لهذه الفئة من متقاعدي الجيش والتدا
  وأراملهم؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة المحترمة، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

والمعاصرة لوضعهم هذا شكرا للسادة المستشارين من فريق الأصا¥ 
  . السؤال

نبغي نوضح أولا بأن قيمة المعاش، وهذه من البديهيات، معاش التقاعد 
يسـتفيد منه أي أجير عند إحالته على التقاعد، تبقى مرتبطة بعاملين اثنين، 
كنعرفوهم جميع، مدة ¿نخراط بنظام التقاعد، والأجر المرجعي اªي يتم على 

  . أساسه احتساب المعاش
هي فئة عندها خصوصياتها، قدماء العسكريين  -�لطبع  - هذه الفئة 

وقدماء المحاربين، أولا تم إحداث مؤسسة خاصة برعايتهم، وهي مؤسسة 
الحسن الثاني للأعمال ¿ج¾عية، كما تم وضع عدد من النصوص والأنظمة 

عنوية القانونية الرامية إلى تحسين ظروف عيش هؤلاء ورعايتهم المادية والم 
  : عبر تمتيعهم ببعض المنافع و¿متيازات

 l’allocation(أولا، إعانة خاصة وفق شروط تنظيمية محددة  -
spéciale (رجة الأولى،  قدماء المحاربينTوالأرامل والأيتام والأصول من ا

يمكن لهم ¿سـتفادة من إعانة خاصة، كتولى تخويلها لجنة يترأسها السـيد 
 10080درهم وطلعت ل  6000ة كانت محددة أولا في الوزير الأول، الإعان

 درهم مؤخرا؛ 

بدات في ) allocation d’appoint(كاين إعانة إضافية  -
 ؛ 2010درهم في  1500درهم، دازت إلى  910، كانت في 2008

 la rente(كاين اسـتفادة دäل أرامل الشهداء من إيراد عمري  -
viagère( ،1400  ،لأرامل ضباط الصف،  1800درهم لأرامل الجنود

  درهم لأرامل الضباط؛  2200و

كذÇ ¿سـتفادة من الرعاية المعنوية والمساعدة المادية، منها إمكانية  -
¿حتفاظ في مصالح الإدارة التابعة ل�و¥ والمؤسسات العامة والجماعات 
العمومية بمناصب لقدماء العسكريين وقدماء المحاربين، إضافة إلى الأشخاص 

 ين بصفة مقاوم؛المتمتع

¿سـتفادة من مجانية العلاجات الطبية والجراحية المقدمة في  -
 التشكيلات ¿ستشفائية المدنية أو العسكرية التابعة ل�و¥؛ 

¿سـتفادة من الحق في التخفيض من تعاريف النقل العام وفق  -
 شروط محددة؛ 

 ؛ الحق في إعادة تدريب $ني �لمؤسسات ا)تصة التابعة ل�و¥ -

كذÇ الحق �لنسـبة لقدماء المحاربين المصابين بزمانة على إثر عاهات  -
 الحق في أÙزة التعويض أو الجبارة اللازمة لحالتهم الصحية؛ 

تحويل الإعانة الخاصة إلى الأرامل والأيتام، وعند عدم وجودهم إلى  -
 الأصول من اTرجة الأولى؛ 

¿ج¾عية التي تقد$ا وكذÇ �لطبع ¿سـتفادة التامة من الخدمات  -
 .مؤسسة الحسن الثاني للأعمال ¿ج¾عية

إذن هناك مجموعة من الميكانيزمات والإعا�ت التي وضعت، السؤال 
اللي تيبقى مطروح، واش هاذ الشي كافي أو غير كافي؟ �لطبع أمام كل 
الحاجيات و¿حتياجات، الطلب دائما موضوعي ومنطقي، لكن ما يمكناش 

أن هاذ الفئات تم إهمالها، وكاين هناك سـياسة حكومية لمواكبة كل نقولو ب
  .هذا

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب؟ تفضل السي بونمر

        : : : : المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير، 
  السـيدة الوزيرة،

  إخواني المستشارين،
  شارات،الأخوات المست 

شكرا السـيد الوزير على الرد، احنا تنشكروك غير على الرد، حيث 
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ذاك الشي اللي جا، كاين شيء واحد اللي واقعي ومعروف هو التغطية 
الصحية، كتقوم بها المصالح الصحية دäل القوات المسلحة، $ما جاء في الرد 

  . دäل السـيد الوزير
ات، هذا غير جزء، فيه أ� عندي الآن، هذا ملف مطلبي فيه توقيع

  .ألف توقيع، يعني ما يمكنش تغطي المغرب كلو
 1000درهم و 300السـيد الوزير، في السؤال دäلنا جاء الرقم دäل 

درهم، في  1000درهم و 300درهم، واش كتسـتوعبوا، السـيد الوزير، 
الرقم، حيث الرقم راه شيئا ما مخجل، وكاين هاذ الرقم، راه ما تنهضروش من 

درهم وحتى  1000درهم و 300راغ، احنا هاذ الملف اهريناه �Tراسة، الف
درهم، يمكن  1000درهم، راه ماشي راتب في هاذ البلاد، راه  2000ل 

واحد من هاذ  600واحد تيجيبوا راتب دäل واحد في هاذ البلاد،  600
  .الناس

هاذ الناس، السـيد الوزير، اعطاو للبلاد، ضحوا بشـبابهم و�قيين 
يضحيو في الكبر دäلهم، بغض النظر عن التغطية الصحية راه ما كاين ك 

تصور معي، السـيد الوزير، هاذ الناس اللي عاشوا واحد . حتى شي حاجة
الفترات دäل ¿نضباط أنهم جنود، التكوين دäلهم �س منضبطين، هما 
 الآن تيوقفوا وقفات احتجاجية، لأن وصل بهم، كيف ما تيقولوا في اللغة

 1000العربية، بلغ السـيل الزبى، واحد الإنسان دäل سـبعين سـنة وتيشد 
  .ساعة 24درهم في هاذ البلاد راه يمكن ما تدوزش ليه حتى  1000. درهم

بغض النظر، السـيد الوزير، على الأرقام اللي اعطيتوا وعلى القانون، 
لها هاذي راه واحد الفئة عريضة من المغرب، فئة اسـتثنائية، خصها تعام 

�سـتثناء، لأن هاذ المبالغ اللي تياخذوا هاذ الناس راه وصمة عار في جبين 
المغاربة، خاصة أنهم وصلوا لواحد السن اللي ما يقدرش يقلب على البديل، 

  .ما يقدرش يخدم، وهذا راه خطير، السـيد الوزير
لو ما كانتش التغطية الصحية، في نظركم أشـنو غادي يكون مصير ذوك 

ن ما كانتش المؤسسة العسكرية أو الصحة العسكرية كتكفل الناس، كو
بذوك الناس، كيفاش غادي يكون الوضع دäلهم، وتتعرف، السـيد الوزير، 
الإنسان ملي تيخرج من القوات المسلحة، وخاصة الناس اللي كانوا في 
الصحراء، جايبين كاع الأمراض معهم، عندو الLوي، عندو كلشي، كاع 

  .ا من الصحراءالأمراض تيجيبه
زäدة على أن الطبيعة دäل الحياة دäل ذوك الناس، تيجيبوا السكر، 
كيجيبوا الفشل الكلوي، لو ما كانتش هاذ التغطية الصحية أشـنو كان غادي 
يوقع؟ كنا غادي نكونو في كارثة، وأسـتعمل المصطلح، كنا غادي نكونو 

شكل دäلهم، أنهم أضحوكة، لأن هاذ الناس ما تيقدوش يشكيو، هذا هو الم 
ما تيقدوش يخرجوا للشارع كيف ما تيديروا المغاربة كلهم، وكيموتوا في 

  . صمت، ونعرفهم، السـيد الوزير، ونتعامل معهم يوميا، راه خص شي حل
هاذ الشي اللي قلتو، السـيد الوزير، مزäن ولو أننا �سـتثناء التغطية 

ناس، راه في دار الحق، الصحية، وأ� يشرفني أنني وT واحد من هاذ ال 

درهم واسـتغربنا أنه يخرج أطر، ومنهم  800الله يجازيه بخير، كان كيشد 
درهم حتى توفى عاد شفناها،  800درهم في الشهر،  800هاذ الشخص ب 

عاد اكتشفنا أشـنو كان كيشد، ما �Ç بناس آخرين، �س خدموا البلاد 
  . وتيخرجوا لنا أطر في هذه البلاد، �س منضبطين

المفروض، السـيد الوزير، إعادة النظر، البحث عن الوسائل كاينة، 
نلتفت لما يسمى �قتصاد الريع، راكم فهمتو الرسا¥، السـيد الوزير، اقتصاد 

 .الريع هاذ الناس هما اللي خصهم تكون عندهم الأولوية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة    
  . شكرا، تفضلوا السـيد الوزير

إلى آخر سؤال، السؤال الخامس موضوعه مؤشر سهو¥ أداء نمر 
الضرائب، الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق الأصا¥ والمعاصرة، 

  .تفضل السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عثمثمثمثمونونونون
  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  تشارين،السـيدتين المستشارتين والسادة المس 
اªي  2010السـيد الوزير، حسب مؤشر سهو¥ أداء الضرائب لسـنة 

ب�،  183من أصل  126أصدره البنك اTولي، حل المغرب في المرتبة 
، ويشمل هذا 2009مسجلا بذÇ واحد التراجع كبير وملحوظ عن سـنة 

  :المؤشر عدة معايير، أهمها

لمؤسسات معيار عدد الضرائب ومجموع الرسوم التي تؤديها ا -
  ¿قتصادية لخزينة اTو¥، والمساطر المتتبعة في ذÇ؛

معيار الزمن، اªي يحيل على عدد الساعات التي يتطلبها القيام  -
  بإجراءات أداء الضرائب؛

  .معيار نسـبة الضرائب المؤداة من مجموع الأر�ح التي تحققها الشركات -
لمؤشر يشكل وفي هذا الإطار، نعتقد أن تراجع المغرب بخصوص هذا ا

نقطة سلبية، تقف حجر عثرة أمام الجهود المبذو¥ لتشجيع ¿ستvر، سواء 
الوطني أو الأجنبي، وتوفير المناخ الملائم � وترسـيخ دعائم الأمن القانوني 
في ميدان الأعمال، �عتبار ذÇ من أبرز الخيارات الإستراتيجية المرتبطة 

  .�لتنمية وتأهيل ¿قتصاد
ئلكم، السـيد الوزير، ما هو بر�مج الحكومة لتحسين هذا Çª، نسا

  المؤشر من أجل توفير المناخ الملائم للاستvر؟
  .وشكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
ترم لوضعكم هذا شكرا السـيد الرئيس، شكرا للسـيد المستشار المح

السؤال، اللي في الواقع ابدينا نعالجه جميعا، عبر قوانين المالية المتتالية دäل 
هاذ الثلاث سـنوات الأخيرة، لأنه احنا وأنتم اعتبر� بأنه هذه من الأشـياء 
اللي لا تعطي صورة إيجابية، وتشكل إشكال في العلاقة ما بين الملزم 

  :صادقنا عليها جميعا، نبغي نذكر بها والإدارة، اخذينا تدابير اللي
 2010أولا، الإقرارات والأداءات الإلكترونية، دخلت في التفعيل في 

، هاذي القرارات إلكترونية �لنسـبة %60، هذه الإقرارات تشكل 2011و
من المداخيل الضريبية دäل  %60للمقاولات الكبرى والمتوسطة، كتشكل 

  ...حية راك حيدتي واحدالبلاد، بمعنى راك من واحد النا
القرار الثاني اللي اخذيناه، واللي دخل حيز التنفيذ هو الإقرار السـنوي 
بمجموع اTخل، بفرض إلزامية الإدلاء به قبل فاتح مارس، قلنا علاش غادي 
نديرو هاذ الشي؟ لأن ما خصش كلشي يتكدس في آخر الشهر وفي آخر 

لي درتيه دäل الفروع، ما غادي مارس، لأنه وخا تدير اللي درتي والعدد ال
تقدرش تواجه الضغط اللي تيكون في حالات معينة دäل آخر الشهر 

  . والحالات دäل الإدلاء
قلنا كذÇ بأن ضروري أنه نبسطو محتوى الإقرارات بإعفاء جميع 
الخاضعين للضريبة على القيمة المضافة من إرفاق نسخ فاتورات الشراء إلى 

  . لية اللي سهلت كثير كذÇ �لنسـبة للمقاولاتإقراراتهم، هذه عم 
 90آشـنو در� احنا على مسـتوى الإدارة Tعم الموارد البشرية؟ خلقنا 

دäل الموظفين اللي كيخدموا في هذه القباضات،  104قباضة جديدة، دخلنا 
اللي غادي يتم توظيفهم هذه السـنة، على أساس أنهم يبداو  220وكاين 

  . وتسهيل هاذ العملية هاذيالعمل دäلهم Tعم 
إذن كاين تدابير، كاين تقدم، لكن كاين واقع هو أننا كنا كنبغيو حتى 
لآخر نهار عاد كنمشـيو نصرحو، وكنبغيو كلنا في آخر نهار تقدم لنا الخدمة، 
هنا فين كاين الصعوبة، إذن حتى الممارسات، هاذ الجانب الإلكتروني غادي 

  . يسهل
وعة دäل التصريحات غادي يساعد، ولكن تيبقى الجانب دäل تفريق مجم

حتى احنا خصنا نعاونو شوية لأنه فتح قباضات توظيف، هاذ الشي 
مزäن، ولكن راه عندو التكلفة دäلو،التكلفة دäلو غادي تترجم برفع 
الضرائب، إذن خصنا نعرفو كذÇ إلى أي حد خصنا نمشـيو �ش نحافظو 

يبي والخدمة المقدمة للمواطن بشكل عام، على التوازن ما بين الضغط الضر 
هاذ التوازن مازال ما وصلنا لو وخصنا نوصلو لو، وهذا اجتهاد اللي 

 .تنحاولو كيف ما كان الحال احنا بشكل متواضع نشـتغل في داخ»
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب فريق الأصا¥ والمعاصرة؟

        ::::د احميديد احميديد احميديد احميديالمستشار السـيد امحمالمستشار السـيد امحمالمستشار السـيد امحمالمستشار السـيد امحم
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين المحترمين،

فعلا، السـيد الوزير، بكل صراحة الكل يلمس التغيرات اللي وقعت 
ف9 يخص وزارة المالية، وهذا لا يخفيه أحد، ولكن هناك عدة مشاكل، 

يتكلم،  وخصوصا كما نتكلم جميعا وتكلم جميع الإخوان، هناك الفساد لا
  . وهناك لوبي مازال موجود في جميع الإدارات وليس في وزارة المالية

ولكن هناك طرق دäل تبليغ الملزمين اللي فيها إشكال، والحقيقة لأن 
كيخصنا نتحملو المسؤولية، كاين الناس اللي ما تيتبلغوشي، وكاين الناس 

لمتوسطة، اللي ما كيعطيوش، وخصوصا تكلمتم عن المقاولات الكبرى وا
ولكن نحن نتكلم عن الفئات المسـتضعفة والمقاولات الصغرى، و�لخصوص 
ما نعانيه وأ� كممثل دäل الصناع التقليديين اللي هناك عدة مشاكل 
وضرائب متراكمة، واللي تيعجزوا �ش غادي يأديوها، خصوصا كتكون ما 

  . إذن هذا مشكل، (les pénalités)ب  يسمى
عسفات التي تسـتعمل ف9 يخص ¿سـتخلاص وفعلا هناك بعض الت 

Çفاحنا ... من طرف المسؤولين عن المالية من حجز وترهيب، إلى غير ذ
تنطلبو منكم، السـيد الوزير، وهو غادي يكون شي طريقة معينة لتبسـيط 
المسطرة دäل هاذ الناس هاذو �ش غادي يؤدون، لأن هاذ الناس وطنيين 

يؤدون، ولكن المبالغ اللي تجمعت عليهم فهـي وعندهم غيرة على الوطن غادي 
  .مبالغ مكلفة و�هضة

ونرجع، السـيد الوزير، كما قلت بأن لمسـنا هذه السـنة بأن تغيرت 
الإستراتيجية دäل الوزارة عوض كان التصريح في آخر مارس، فوصل إلى 
علمي ولجميع الحرفيين بأن التصريح يكون في آخر فبراير، هل هناك 

خصوصا دäل الوزارة لإعفاء هؤلاء الملزمين من الغرامات لمدة إستراتيجية 
معينة؟ لأن كاين بزاف الناس اللي غادي يمشـيو على الأواخر دäل مارس، 

لأنه غادي يكون ملزم دäل آخر فبراير غادي يكون مشكل .. إذن إذا كان
  .كبير للناس اللي غادي تؤدي الغرامات ف9 يخص التصريح �لأر�ح

 عدة مشاكل اللي كنشوفوها، وهناك مشكل آخر، السـيد هذه هي
الوزير، وهو هناك بعض الأخطاء ترتكب من طرف الإدارة للملزم، ولكن 

  . حي� يقوم بشكاية كيجاوبوه بأنه خصك تخلص عاد اعمل شكاية
 .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .لوزيرشكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد ا
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        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

هو في الواقع نحن دائما بين المطرقة والسـندان، المطرقة دäل ضرورة 
احترام، �لحرف، كل ما تتضمنه المدونة العامة للضرائب والقوانين دäلها، 

 la cour des( وكنعرفو أنه من وراء هذا كاين كذÇ المراقبة دäل
comptes(  ل تفهمäلس الأعلى للحسا�ت، السـندان هو المحاو¥ دGا

  . وضع المواطن والملزم
كنحاولو كيف ما كان الحال أمام إشكاليات من هاذ النوع أنه نلقاو 
تبريرات، ولكن إذا خرجت شي حاجة ويقولوا بأنه لم تحترم، ما نقولوش 

  . لي كنسمعو اليومعاود 6ني بأنه راه كاين هناك إشكاليات من النوع ال
ولكن احنا كيف ما كان الحال، وهذا توجه عام دäل إدارة الضرائب، 
أنه دائما نكونو أقرب إلى الملزم �ش ما نخليوهش، وعمر شي ملف ما 
نخليوه يتجبد، نفضل نحسم بأي طريقة ولا نخلي الملفات تتراكم، ما في 

   .مصلحة إدارة الضرائب واTو¥ ولا في مصلحة الملزم
إذن كاين اجتهاد، كاين محاولات، نتمناو أنه كذÇ تكون مساعدة من 
الطرفين، لأنه بدون مساعدة ما يمكنش دائما الإدارة تبقى في مواÙة 
المواطن أو في مواÙة الملزم، هاذ الثقافة ما مز�äش، خصنا نمشـيو لثقافة 

غالب،  دäل المسؤولية المشتركة، شي كيعاون شي، ويمكن للواحد، الله
يكون ما في اخباروش، ما كيعرفش، هاذ الشي كاين، لأنه المواطن العادي 
أو الصانع التقليدي راه ما متبعش غير أشـنو تيخرج في القوانين دäل المالية 
أو القوانين الضريبية، حتى إذا سمعها أو شي واحد قالها لو، ولا ملي غادي 

  . قبليمشي يصرح تيقولوا لو لا، راه خصك تجي شهر 
هاذ الشي كنعرفوه، هذا واقع كنعرفوه، ولهذا كنحاولو نتعاملو معه 
بطريقة مرنة، مع ضرورة احترام كذÇ ما هو مفروض علينا جميعا، اللي هو 

  . القانون
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

السؤال السابع موضوعه تنفيذ الأحكام القضائية لمستشاري التجمع 
  .ري الموحد، الكلمة لأحد السادة المستشاريناTسـتو 

        ::::المستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعواني
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدة الوزيرة،

  زميلاتي، زملائي المستشارين المحترمين،
السـيد الوزير، في إطار النزاعات التي تقع بين إدارة الضرائب والأغيار، 

 يمكن حلها لا على المسـتوى المحلي أو خصوصا الأشخاص اªاتيين، والتي لا

المركزي، مما تفرض على الأشخاص المتضررين التوجه إلى المحاكم ا)تصة من 
  . أجل إنصافهم

وبعد اسـتصدار حكم لصالحهم يجد المتضررون صعوبة كبرى في تنفيذ 
هذه الأحكام، واسترداد ما تم أداؤه لمصلحة الضرائب بحجة عدم توصل 

  . ا يفيد إرجاع المبالغ موضوع الحكمهذه المصلحة بم
ªا، نسائلكم، السـيد الوزير، عن إمكانية تنفيذ الأحكام القضائية 
وإرجاع المبالغ المحصY لأصحابها؟ وما هي الإجراءات التي ستتخذونها من 

  أجل وضع قطيعة مع مثل هذه الممارسات؟ 
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تشار، الكلمة لكم السـيد الوزيرشكرا السـيد المس 

        ::::السـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والماليةالسـيد وزير ¿قتصاد والمالية
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا للسادة المستشارين من فريق التجمع اTسـتوري الموحد، طرحكم 
  . لهذا السؤال كيوضعنا أمام إشكال نحن نشـتغل على ح»

للتذكير فقط، كان هناك $مة الوعاء و$مة التحصيل كانوا مفرقين، 
نت تطرح مجموعة دäل الإشكالات، تم التوحيد دäلهم، ومنذ أن تم وكا

التوحيد دäلهم بدأت إدارة الضرائب تتكلف بهذا التحصيل، بدأ� 
ودا� دز� للضريبة على اTخل اللي  (IS)من بعد دز� لـ   (TVA)ب

  . مازال ما كملناها
ä؟ كاين دا� الإشكال فين كيتطرح ملي كيكون هذا النوع من القضا

هناك تعارض اليوم ما بين القانون العام والقانون الخاص بشكل آخر، ما 
بين مدونة التحصيل والمدونة العامة للضرائب، في التنفيذ كاين هناك 
تعارض، ولهذا الإدارة العامة للضرائب اليوم تشـتغل على حل هذه 

ط اللي الإشكالية، وهاذي تعطي أنه �لفعل هاذ النقط اللي طرحتو هي نق
  . في التفعيل دäلها كاين هناك صعو�ت في التنفيذ

إذن الهدف دäلنا هو أنه على مسـتوى القانون يكون توضيح ما بين 
قانون التحصيل والمدونة العامة للضرائب �ش يكون هناك تطابق كافي، 
وما نبقاوش كنطيحو في هاذ الإشكالية دäل التأخير اللي هي موضوعية، 

ن واجبنا أن نحل هذه الإشكالية التي طرحت وظهرت ف9 بعد ونعتبر بأن م
  . بحكم الممارسة

 .شكرا السـيد الرئيس، شكرا السادة المستشارين

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب؟

        ::::المستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعوانيالمستشار السـيد لحسن لعواني
  .شكرا السـيد الوزير
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جاء في السؤال �للي أولا نشكركم على الصراحة دäلكم و¿عتراف بما 
  . هو واقع، يعني موجود

اللي كيبقى، السـيد الوزير المحترم، على أن مواطنون يلجؤون إلى المحاكم 
�ش يسترجعوا مبالغ مالية اللي كيكون سـبق لهم أنهم دفعوها سابقا، ولما 
كتصبح هذه الأحكام نهائية قابY للتنفيذ كنوقفو أننا ننتظر حتى يجينا قرار 

  . لمدير العام للضرائبدäل ا
كنعتقد على أنه القرار دäل هذا خطير جدا، وأنه إهانة بهذه الأحكام 
الصادرة �سم جلا¥ المÒ، هذه أحكام نهائية، هاذي أحكام قابY للتنفيذ، 
هاذي أحكام عندها خصوصية دäلها وعندها السلطة دäلها، ما يمكناش 

دير العام للضرائب في الر�ط والمحاكم ننتظرو حتى يجينا واحد القرار دäل الم
كتنفذ في أكادير ولا في طنجة ولا في فاس ولا هذا، علما أن المبالغ اللي 

 6سـنوات أو  5حكمت المحكمة �سترجاعها كتكون المسطرة اسـتمرت واحد 
سـنوات، إذن لما كنطالبوه هو �لمبالغ كنزيدو لو الفوائد وكنزيدو الغرامات، 

جي يطالب كياخذ غير القدر اللي هو أداه، ولكن من بعد ولكن هو ملي كي
سـنوات، كيظهر لي هذا إجحاف �لمواطنين، وما يمكناش نقبلو �ش  7أو  6

يكون قرار دäل المدير العام للضرائب اللي كيفوق القرارات دäل المحكمة 
Òاللي هي أحكام صادرة �سم جلا¥ الم .  

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::لجلسةلجلسةلجلسةلجلسةالسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس ا
شكرا السـيد المستشار المحترم، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته 
الجيدة في هذه الجلسة، وننتقل إلى السؤال الآني الموجه للسـيدة وزيرة 

  . الصحة حول دعم المستشفيات ومراكز الولادة �لبنيات التحتية الضرورية
ل السـيد الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق ¿سـتقلالي، تفض

  .زاز

        ::::المستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زاز
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سـيد المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارين،
  السـيدات المستشارات،

تعمم الحكومة في الآونة الأخيرة عبر وسائل الإعلام بر�مجا تحسيسـيا 
وم المواطنين، وخاصة النساء الحوامل، يبرز أهمية اللجوء إلى موÙا إلى عم

  . المستشفيات والمراكز الصحية عند الولادة
وإذا كان الرأي العام الوطني يسـتحسن فكرة البر�مج من حيث أهمية 
الولادة تحت المراقبة الطبية، إلا أن واقع الحال ببعض المستشفيات والمراكز 

مئنان، وخصوصا في المناطق النائية والقرى التي الصحية لا يبعث على ¿ط 

تفتقر إلى العنصر البشري والبنيات الأساسـية كالتزويد �لماء والكهر�ء لهذه 
المراكز والمستشفيات والمرافق الضرورية، وفي أقل الأحوال النظافة وتعقيم 

  . أدوات ولوازم التوليد
التدابير المسـتقبلية التي ªا، نسائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، ما هي 

تنوي الحكومة اتخاذها للحد من عدد الوفيات الناتجة عن الولادة، 
وخصوصا �لعالم القروي ودعم المراكز الصحية �لأدوات والمواد البشرية 

  الضرورية للحد من عدد وفيات النساء أثناء الولادة؟ 
  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرةشكرا السـيد 

        : : : : السـيدة äالسـيدة äالسـيدة äالسـيدة äسمسمسمسمينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات المستشارات، 

  السادة المستشارين،
السـيد المستشار، تعلمون على أن وزارة الصحة وضعت مخططها دäل 

عدد وفيات كأولوية من الأولوäت، وهي التقليص من  2008-2012
  .الأ$ات والأطفال

فأريد أن أذكر بأن الأرقام هي جد مشجعة التي جعلت خلال هاذ 
السـنتين الأخيرتين المنتظم اTولي يصنف بلاد� في الصفوف العشرة الأولى 
من بين الب�ان التي بذلت أكثر Ùود في مجال تقليص وفيات الأ$ات 

  .والمواليد أثناء الولادة
يد المستشار، أن أذكر مجلسكم الموقر على أن في أريد كذÇ، الس ـ

 100لكل  227الرقم اªي كان يتداول حول وفيات الأ$ات، وهو  2007
ألف نسمة، فبعد البحث اªي قامت به المندوبية السامية للتخطيط انتهت 

وفاة  132إلى  227في المسح الأولي إلى تقليص عدد وفيات الأ$ات من 
حية، وفي المسح الأخير لأن هذا كان غير  ألف ولادة 100في كل 

إعدادي، ففي المسح الأخير واللي أعلنت عليه المندوبية السامية على آخر 
 100في كل  112الأرقام انتهت إلى أنه تقلص عدد وفيات الأ$ات إلى 

في الألف ف9 كنا ف9  35ألف ولادة حية، وتقلص عدد وفيات الأطفال إلى 
  .في كل ألف ولادة حية 47أو  42يزيد على 

إذن كنشوفو على أن تقلص هاذ عدد الوفيات خلال هذه السـنتين 
الأخيرتين بأكثر ما يفوق �لنصف، بطبيعة الحال المشوار مازال بعيد لأن 

وأكثر من ذÇ  2015وفي أفق  50إلى  2012هدفنا هو الوصول في أفق 
دäل الوفيات في كل  10، 8، 1أننا نوصلو بحال الب�ان الأوربية ما بين 

  .ألف نسمة 100
كذÇ بغيت نشير أنه من بين الأهداف اللي كانت عند� أننا نوصلو في 
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ألف ولادة تحت المراقبة، هذا الهدف دäل  500هو نوصلو إلى  2012
يمكن لي نقول لكم على أننا وصلنا إلى  2010، فحسب النتائج دäل 2012
ل الولادة تحت المراقبة، دä %96أي بنسـبة دäل  300ألف و 479

بطبيعة الحال بفوارق كبيرة ما بين العالم الحضري والقروي، كما كان على 
بلاد� الوصول إلى عدة مؤشرات اللي عاد حصلنا على الأرقام دäلها، واللي 

انتهـى الوقت، السـيد الرئيس، والحديث طويل ... غادي يمكن لنا نعطيوكم
  . وفي التعقيب سأضيف

  .يد الرئيسشكرا الس ـ

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السي ��

        : : : : المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� فخفخفخفخارياريارياري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  أخواتي، إخواني المستشارين،

أشكر السـيدة الوزيرة على الجواب دäلها، هاجس الفريق ¿سـتقلالي 
لولادة، هو النهوض �لأوضاع الصحية للمواطنين، خاصة المراكز الصحية ل

هناك اجتهاد للوزارة في تقليص عدد الوفيات أثناء الولادة، اجتهاد هو 
سـياسة الوزارة واجتهاد طبي، لكن غياب العنصر البشري في بعض 
المناطق النائية، خاصة منها الجماعات القروية صعبة الولوج، وكذا سـيارة 
 الإسعاف، وهي وسـيY للحد من الوفيات منعدمة في بعض الجماعات

ضعف ... كجماعة أيت أقبليب إقليم أزيلال، كذÇ ميسور بولمان إلخ
وسائل ولوازم التوليد الحديثة في بعض المستشفيات، صيانة وتعقيم 

  .الأدوات، كل هذا يتطلب تخطيط وميزانية
الإحصائيات اللي جيتو بها، السـيدة الوزيرة، والأرقام تعبر عن النجاح 

العشر الأوائل ضمن يعني هاذ المسح، هي  دäل الوزارة، أصبحنا من اTول
إن الله في "يعني افتخار لب��، لكن لنا كل الثقة في عطفكم على الأمومة 

  ". عون العبد مادام العبد في عون أخيه
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
 518السـيد الرئيس، غير بعجا¥ بغيت نقول بأنه تم افتحاص شكرا 

�لوسط القروي،  413في الوسط الحضري و 105دور للولادة، من بينها 
هاذ دور الولادة ابداو التأهيل دäلهم خلال السـنة الماضية، على أساس 
على أن كل دور الولادة كانت حضرية أو قروية، كانت داخل المستشفيات 

ستشفيات سيتم تأهيلها كلها داخل ميزانية هاذ السـنة، �لإضافة أو خارج الم 

إلى أن وزارة المالية دارت واحد اGهود إضافي �لنسـبة Tعم وزارة الصحة، 
�لنسـبة لتزويد السـيارات الإسعاف من هنا لآخر السـنة كذÇ لتزويد 

  .تنقYتقريبا أولا كل دور الولادة بسـيارات الإسعاف وكذT Çعم الفرق الم 
ف9 يخص الموارد البشرية، الآن نحن في إطار الحوار لا مع النقا�ت ولا 
مع اTكاترة المقيمين واTاخليين، كاين هناك حلول جديدة، فبالنسـبة للأطباء 
المقيمين هما قابلين على أنهم في السـنة الأخيرة من اTراسة دäلهم يمشـيو يعني 

  .المناطق لأنهم يقلصوا من هاذ الخصاص في هاذ
كذÇ نحن بصدد إمضاء اتفاقية مع القطاع الخاص �ش يعاونو� في 
المناطق اللي احنا محتاجين �لخصوص ¿ختصاصيين، والعدد دäلهم غير 
كافي أننا �ش يدعمو� في هاذ المناطق، وهناك حلول أخرى اللي يمكن لنا 

بل في مناظرة نقدموها لكم واللي غادي نقدموها كذÇ خلال الأسـبوع المق 
  .حول دعم الصحة في العالم القروي

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

السؤ¿ن المواليان تجمعهما وحدة الموضوع، الأول يتعلق بنظام التغطية 
الصحية ªوى اTخل المحدود، والثاني يتعلق بنظام المساعدة الطبية 

رين من فريق الأصا¥ للمعوزين، إذن الكلمة لأحد السادة المستشا
  .والمعاصرة

        ::::المستشار السـيد محمد المنصوريالمستشار السـيد محمد المنصوريالمستشار السـيد محمد المنصوريالمستشار السـيد محمد المنصوري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  تي المستشارين،اخو أ ،إخواني
في إطار تفعيل مبدأ المساواة والتضامن وتكريس الحق في الصحة 

اء وتعزيز التضامن وال¾سك ¿ج¾عي ومكافحة كل أشكال الإقص
والتهميش، التزمت الحكومة بتنفيذ نظام المساعدة الطبية ªوى المدخول 

على انطلاق  2008المحدود، كما أشرف السـيد الوزير الأول في بداية نونبر 
هذه العملية بجهة ³د¥ أزيلال كتجربة أولية على أساس تعميمها على �قي 

دودة ولم تحقق Ùات المملكة، لكن من الملاحظ أن هذه التجربة ظلت مح
الأهداف المرجوة منها، مما يضع تعميم هذه التجربة موضع تساؤل كبير، 
بحيث أن عدم تفعيل وأجرأة نظام المساعدة الطبية ªوي المدخول المحدود 
في المناطق والجهات كما � أثر سلبي على المواطنين وحقهم في الرعاية 

فائية عن القبول الصحية، حيث تراجعت العديد من المؤسسات ¿ستش
بشواهد ¿حتياج، مما يطرح إشكالية ولوج العلاج �لنسـبة لفئات أكثر 

  .فقرا وهشاشة، وخاصة ساكنة العالم القروي
ومن هذا المنطلق، نسألكم، السـيدة الوزيرة، ما هي العراقيل التي 

نظام التغطية الصحية ªوي المدخول المحدود لجهة ³د¥ ... حالت دون ذوي
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؟ وما هي التدابير التي تعتزمون القيام بها من أجل تمكين ذوي أزيلال
  اTخل المحدود من ولوج الخدمات الطبية بباقي Ùات المملكة؟

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، وفي نفس الموضوع الكلمة للتجمع اTسـتوري 

  .الموحد، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد $$$$دي زركودي زركودي زركودي زركو
  . الرحمن الرحيمبسم الله

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

حسب المعطيات الحكومية، فإن نظام المساعدة الطبية لفائدة محدودي 
مليون مسـتفيد على الصعيد الوطني، هذه النسـبة  8,5اTخل يسـتهدف 

$ا أي معين لولوج من السكان لم يعد أما %28من المغاربة التي تقارب 
  . العلاجات، خصوصا بعد أن تم إلغاء العمل بنظام شواهد الضعف

وأمام ¿رتفاع المهول لأسعار الأدوية وتكاليف العلاج، الحكومة لم 
تسـتطع حتى الآن الشروع في تعميم هذا النظام على كل مناطق المملكة، 

ت الضرورية حتى يتمكن الفقراء وذوي اTخل المحدود من ولوج العلاجا
  .والأساسـية على الأقل

فمدونة التغطية الصحية دخلت حيز التنفيذ زهاء ثمان سـنوات، 
، "الصحة للجميع"والحكومة لم تنفذ بعد كل مقتضياتها، ولكي يتحقق شعار 

�عتباره ضمن الحقوق ¿ج¾عية الأساسـية للأفراد، من اللازم تسهيل 
نعدمي اTخل إلى العلاجات، وفي ولوج المعوزين وذوي اTخل المحدود، وم 

أسرع وقت ممكن، لأن الصحة لا تنتظر، ولاسـ9، السـيدة الوزيرة، في 
الأقاليم الجنوبية، أنت تعرفين، السـيدة الوزيرة، أن المستشفيات في الأقاليم 

لا "الجنوبية في وضعية كارثية، وطرحنا عليك السؤال كم من مرة، ولكن 
  ". حياة لمن تنادي

السـيدة الوزيرة، الآن أين وصل نظام المساعدة الطبية لفائدة  سؤالنا،
  الفئات المعوزة؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، جواب السـيدة الوزيرة في ست 

  .دقائق، تفضلي السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  السـيد الرئيس،

  السـيدات المستشارات،

  السادة المستشارين،
فبالفعل فنظام المساعدة الطبية ªوي اTخل المحدود يعتبر بحق مشروعا 

مليون نسمة، كما  8.5مجتمعيا طموحا، ويهم عند تطبيقه ثلث الساكنة، أي 
  .يجسد التضامن الوطني لفائدة السكان المعوزين

فلا بأس أن أذكر للسادة المستشارين المحترمين أنه لأجرأة هذا النظام، 
كما تعلمون وكما جاء على لسانكم، فقد تم البدء بتجربة نموذجية بجهة ³د¥ 
أزيلال، وذÇ من أجل ¿سـتفادة بحصيY هذه التجربة بغية تعميمه على 

  . �قي Ùات المملكة
ذه التجربة فقد أسـند إلى وللوقوف على مكامن القوة والضعف له

مكتب دراسات دولي $مة التقييم وتقديم ¿قتراحات الضرورية في أفق 
تعميم هذا النظام في أحسن الظروف وبفعالية أكبر، فبالفعل قدم هذا 

، اªي خلص بأن التجربة النموذجية 2010المكتب تقريره النهائي في أبريل 
ساعدة الطبية، وهذه أهم نتائج مشجعة وذات آفاق واعدة لتعميم نظام الم 

  :التجربة
أغلبية المسـتفيدين عبروا عن ارتيا/م لإعفائهم من شواهد  -

  ¿حتياج؛
تم كذÇ تقليص فترة المواعيد للولوج إلى الخدمات الطبية  -

 ¿ستشفائية، خاصة المسـتفيدين ذوي الأمراض المزمنة،
بة هذا النظام كذÇ مكن المستشفيات من رفع مداخيلها بنس ـ -

10%. 
فعموما فإن هذه اTراسة أكدت على أن هذه التجربة جد مشجعة، علما 
أنه سـيؤخذ بكل ¿قتراحات المتضمنة بها خلال التعميم التدريجي لهذا 

 .النظام
وفي هذا الصدد، ومن أجل إحاطته بكل الضما�ت الضرورية لأن 

صره مشروع مجتمعي طموح، فأعطى صاحب الجلا¥ المÒ محمد السادس ن
الله تعل9ته السامية كتابة للحكومة قصد تعميم هذا النظام عبر كل أرجاء 

  .المملكة قبل متم هذه السـنة إن شاء الله
فمن ثم سـيترأس الوزير الأول مرة كل شهر لجنة مكونة من القطاعات 
الحكومية المعنية قصد ¿طلاع على سير أشغال التعميم وفق برمجة زمنية 

  .محددة
 ما سـبق، فإن ¿سـتعدادات جارية لإنجاح عملية التعميم، وبناء على

  :وفي هذا السـياق تم إحداث ثلاثة لجن
  لجنة تحديد الأشخاص المؤهلين برئاسة وزارة اTاخلية؛

  لجنة التدبير والحكامة والتمويل برئاسة الوكا¥ الوطنية للتأمين الصحي؛
  .وزارة الصحةولجنة 6لثة اللي هي مكلفة بعرض العلاجات برئاسة 

ومن أبرز إنجازات هذه اللجان، فتم على ضوء ما جاء في التقرير دäل 
مكتب اTراسات اللي دار تقييم التجربة، فتم تغيير المرسوم المتعلق بنظام 
المساعدة الطبية، تغيير كذÇ القرار المتعلق �لاسـ¾رة على ضوء النتائج 
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رة مع خلاصة هذه دäل مكتب اTراسات، تم كذÇ تكييف ¿سـ¾
اTراسات التقييمية، تم كذÇ تطوير النظام المعلوماتي، تم إنجاز كذÇ دليل 
خاص بنظام المساعدة الطبية، تم كذÇ تقدير الحاجيات الضرورية من 
أجل التعميم من موارد بشرية وتجهيزات وأدوية، تم كذÇ إعداد بر�مجين 

ثاني يخص وزارة الصحة، واªي للتكوين، الأول يخص وزارة اTاخلية وال 
من موظفي وزارة  3000شرعنا الآن في تطبيقه، حيث يهدف إلى تكوين 

  .من $نيي الصحة بمختلف Ùات المملكة 5100اTاخلية و
وضع كذÇ، وهذه حتى هي واجدة، وضع استراتيجيات للتواصل 
والتحسيس، تم كذÇ إعداد دورية توجه لجميع المسؤولين �لمصالح 

مركزية من أجل توفير الظروف اللازمة والموارد البشرية واللوجستيكية اللا
لتقديم الخدمات الصحية وفق سY العلاجات ا)و¥ للمسـتفيدين من نظام 

  .المساعدة الطبية
إذن تتشوفوا أن اليوم جميع الإجراءات اللي غادي تضمن نجاح نظام 

ربة أولية، وغادي يكون المساعدة الطبية هي متوفرة، بطبيعة الحال ككل تج
هناك في الأول بطبيعة الحال مكامن الضعف، ولكن هذا يجب أن نتعبأ لها 
جميعا، وخصوصا أن ضمان إنجاح هذه العملية هو إعطاء صاحب الجلا¥ 
تعل9ته السامية للحكومة بتوفير جميع الموارد الكفيY لضمان وإنجاح هذه 

  .العملية قبل آخر هذه السـنة
  .وشكرا

        ::::سـيد رئيس الجلسةسـيد رئيس الجلسةسـيد رئيس الجلسةسـيد رئيس الجلسةال ال ال ال 
شكرا السـيدة الوزيرة، وفي إطار التعقيب أعطي الكلمة لفريق الأصا¥ 

  .والمعاصرة، تفضل السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد أحمد شدالمستشار السـيد أحمد شدالمستشار السـيد أحمد شدالمستشار السـيد أحمد شد
  شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيدة الوزيرة،

  الحضور الكريم،
نفها من السـيدة الوزيرة ربما الصحة من أهم المطالب اللي يمكن أن نص 

  . أهم المطالب الجوهرية
السـيدة الوزيرة تتحدث لنا على مجموعة دäل الإجراءات، مجموعة دäل 
الأشـياء اللي ممكن أنها تحقق مسائل إيجابية، إلا أنها تتكلم ربما من مدينة 
الر�ط العاصمة، بغينا فعلا أن السـيدة الوزيرة تدير واحد الزäرة ميدانية 

يها ¿نطلاقة دäل هذه العملية، �ش تعرف الواقع للجهة اللي تدارت ف
  .الحقيقي دäل هذه العملية اللي فعلا واش عملية إيجابية أو سلبية

السـيدة الوزيرة، ربما منذ انطلاق هذه العملية ما قمتوش ولو مرة واحدة 
�لزäرة دäل هذه المنطقة �ش تعرفوا الأشـياء اللي يمكن أنها �ش يمكن 

لا ان¾ ولا اللجن دäلكم ولا الأشخاص اللي تيشـتغلوا معكم، ربما تواكبوها 
مكتب دراسات أجنبي ما غاديش يعرف الواقع دäلنا الحقيقي والمر، �ش 

  .يمكن أننا نقلو المسائل الحقيقية

السـيدة الوزيرة، ربما تنتلكمو على واقع اللي فعلا أنه مؤسف، تنهضرو 
 2اللي ربما تيوصل عدد السكان دäلها  على واقع دäل استشفاء في الجهة

مراكز $مة هو مركز دäل مدينة بني ملال، اللي  2مليون، عند� تقريبا 
بغيناك فعلا أنكم تزوروه، ومن هذا المنبر أشكر الطاقم الطبي والممرضين 
والأعوان اªين يعملون في هذه الظروف، اللي فعلا ظروف غير عادية، 

د اGهود كبير في غياب فعلا أنه يكون عندهم واحد اللي فعلا تيقدموا واح
المؤازرة دäل الموارد البشرية ومؤازرة دäل التجهيزات اللي فعلا أن بعض 
الأحيان تتغيب على واقع اللي تتكلمي عليه السـيدة الوزيرة، وفي نفس 

äالمعا�ة د Ç ل الوقت الأدوية اللي فعلا أننا تنحسو المعا�ة إذا ابغينا نقلو
أشخاص دäل المرضى غادي يمكن نتكلمو ربما ساعات ثم ساعات ثم 
ساعات، �ش يمكن أننا نقلو Ç الحقيقة دäل التغطية الصحية اللي فعلا 

  .أنكم تتمناو أنكم تطوروها
لهذا، ابغينا، السـيدة الوزيرة، وتنتكلمو على المراكز الصحية، فاش 

تزوروا، السـيدة الوزيرة،  كنهضرو على أننا بغينا نطورو الصحة، خصكم
المراكز الصحية اللي تسـتقبل المرضى، هذه المراكز الصحية هي فعلا 
بدورها خصها معالجة، كاين واقع مزري لهذه المراكز الصحية وبغينا فعلا 

  . تتصوروا أن هذه المراكز الصحية فعلا في وضعية كارثية
وا أن الواقع في نفس الوقت المسـتعجلات اللي يمكن أنكم تبغيو تعرف

دäلها فيها تقريبا بعض المرات جوج الممرضين اللي كيسـتقبلوا آلاف دäل 
البشر، وربما هاد الممرضين والأطباء اللي كاينين تماك تتغيب عليهم أنه يمكن 
هاذ الهيجان دäل متطلبات المواطنين اللي فعلا أنها تبقى أن الوزارة غائبة 

. لوضعية دäل المطالب دäل المواطنينكل الغياب �ش يمكن أنها تحسن ا
  . لهذا، ابغينا السـيدة الوزيرة تنزل للجهة �ش تقيم العمل دäلها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، الكلمة لفريق التجمع اTسـتوري الموحد، تفضل السي المهاشي

        ::::المستشار السـيد عبد اGيد المهاشيالمستشار السـيد عبد اGيد المهاشيالمستشار السـيد عبد اGيد المهاشيالمستشار السـيد عبد اGيد المهاشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  المحترمة،السـيدة الوزيرة 
إن موضوع هذا السؤال يدخل في الحقيقة ضمن سـياق واسع يتعلق 
بمدى قدرة الحكومة على تنزيل البرامج وا)ططات على أرض الواقع 
وتنفيذها �Tقة المطلوبة وفي مواعيد محددة وفي إطار التزامات محددة 

  . �لأرقام والمعطيات ومراحل الإنجاز
ا السؤال على السـيد الوزير الأول حتى Çª، فإنه كان بود� طرح هذ

لا يتعلق الأمر فقط �لمساعدة الطبية لفائدة ذوي اTخل المحدود، فهناك 
برامج كثيرة ومتعددة، من بينها برامج التشغيل اªاتي وإنعاش الشغل، 

، مخطط )halieutis(مقاولتي، مخطط المغرب الأخضر، ا)طط الأزرق، 
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لي للتربية الوطنية، مخطط الصناعة التقليدية انبثاق، البر�مج ¿سـتعجا
، وكذÇ مغرب بدون صفيح، وغيرها من البرامج التي 2015رؤية 

  .اشـتهرت بها هذه الحكومة
السـيدة الوزيرة، في الواقع يصعب علينا تتبع ومراقبة مدى تدبير 
الحكومة هذه الملفات والبرامج �لشكل المطلوب وفي الزمن المحدد نظرا 

لمعطيات اTقيقة سواء من الناحية الإحصائية أو من �حية التزام لغياب ا
  .الحكومة بجدول زمني مضبوط

فنظام المساعدة الطبية، السـيدة الوزيرة المحترمة، لفائدة ذوي اTخل 
المحدود ضمن أجرأة وتفعيل أحكام مدونة التغطية الصحية الأساسـية التي 

ليوسفي، وانتظر� خلال حكومة صادق عليها البرلمان أäم حكومة السـيد ا
السي جطو وقد التزم السـيد الوزير الأول الحالي في التصريح الحكومي 
بتوسـيع نظام التغطية الصحية ليفوق المعوزين إلى الطلبة وفئات الحرفيين، 
وهكذا أذكركم السـيدة الوزيرة وأذكر السـيد الوزير المحترم بنص ما جاء في 

واصل توسـيع نظام التغطية الصحية في وسـن: "التصريح الحكومي، قال
غضون الأشهر القليY القادمة لفائدة الطلبة وأصحاب الحرف والمهن الحرة 

Yل السـيد الوزير الأول ملي طلع وزير أول "والمسـتقäهذا التصريح د ،
  .كان التزم بهاذ الشي هذا، قال في غضون أشهر قليY ها اللي غادي يوقع

الوزيرة أن جلا¥ المÒ قد أعطى تعل9ته  الآن وقد تحدثتم السـيدة
على كافة مناطق المملكة بحلول نهاية ) RAMED(السامية لتعميم تجربة 

، نحن الآن في الشهر الرابع من السـنة وليس هناك أي مؤشر 2011سـنة 
على انطلاق هذا البر�مج، خصوصا وأنكم، السـيدة الوزيرة، أكدتم أن 

جدا في تجربة ³د¥ أزيلال، وهنا أسجل بسرعة  العملية حققت نتائج إيجابية
  :أمرين اثنين

أولا، الأمر الأول عدم التزام السـيد الوزير الأول المحترم بما جاء في 
  تصريحه الحكومي؛

6نيا، بعد انتظار فئة المعوزين لمدة سـنوات على تنفيذ نظام المساعدة 
بناء على تعل9ت  الطبية، فهل سـتلتزمون، السـيدة الوزيرة، بما صرحتم به

صاحب الجلا¥ حول تعميم تجربة Ùة ³د¥ أزيلال في كافة مناطق المملكة 
؟ ونلتزم نحن أيضا أننا سـنطرح عليكم، السـيدة الوزيرة، 2011بحلول نهاية 

  . 2012نفس السؤال في بداية 
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، هناك تعقيب السـيدة الوزيرة؟ تفضل

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
بغيت نقول في البداية على أنه الحكومة ملتزمة بما التزمت به في البداية، 

وسـتنتهـي في  2007فالحكومة جاءت بتصريح حكومي على فترة، بدأت في 
، فننتظر لنقول إذا التزمت الحكومة أم لم تلتزم؟ فالمؤشرات 2012

أ� قلتها ما غاديش نعاود نكرر لاسـتعداد ولتعميم النظام المساعدة الطبية، ف
دقائق، السـيد الرئيس، نعاود  6أشـنو قلت من الأول، إما إلى اعطيتوني 

نبدا، لأن المؤشرات كنت قلت لكم راه كاين تكوين، كاين لجان، كاين 
  .الميزانية، الموارد البشرية، هاذ الشي كلو راه احنا معبئين لها

زارة الصحة، في المنظومة قلت كذÇ معلوم كاين مكامن الضعف في و 
الصحية، بطبيعة الحال، ولكن إلى انتظر� على أن يكون كل المؤشرات 
تحسنت في بلاد�، فإذا انتظر� ذÇ فمغاديش نديرو حتى شي تغطية 

عام، نتسـناو أنه يكون إصلاح دäل منظومة  30عام،  20صحية، ننتظر 
ا بنظام المساعدة الطبية كلها عاد نبداو، لا هاذ الناس اللي غادي يسـتافدو 

هم اللي تيجيو دا� بشهادة ¿حتياج وأما تتخذ بعين ¿عتبار أو لا تتخذ، 
ä إما المراكز الصحية ¿ستشفائية الجامعية تيقولوا لهم أديو واحد الثمن ولو 

  .رمزي ولو مقادرش عليه
إذن غادي تجي لمعالجة كل هذه الإشكاليات، و�لخصوص ف9 يتعلق 

كفل �Gان �لنسـبة للأمراض المزمنة، إذن هذا مكسب $م و$م جدا، �لت
واللي إن شاء الله غادي تعرف تعميم دäل هذه التجربة في آخر هذه 

  . السـنة
غير بغيت نقول كذÇ على أنني زرت ما من مرة Ùة ³د¥ أزيلال، 
ماشي غير المستشفى دäل بني ملال، بل زرت المستشفى دäل بني 

، زرت المستشفى دäل الفقيه بن صالح، زرت المستشفى دäل ملال
أزيلال، وهناك مستشفيات أخرى وأعطينا وأعطى صاحب الجلا¥ 
¿نطلاقة لمستشفى جديد في هذه الجهة، وسيتم توسـيع مستشفى دäل 
الفقيه بنصالح، وسنشرع هذه السـنة لأنه غادي يدوز من مستشفى محلي 

كاين هناك مكامن الخلل ولكن كنا نقولو على  إلى مستشفى إقليمي، معلوم
أنه بصفة عامة التجربة �جحة بكل المقاييس، وكان لي كذÇ لقاء مؤخرا 
جمعني مع السـيد رئيس Ùة ³د¥ أزيلال، اªي ينتمي إلى حزبكم السـيد 
المستشار، وعبر لي رئيس الجهة عن ارتياحه لهذه التجربة والنفس اللي 

  .جابت كإيجابيات �لنسـبة للساكنة دäل هذه المنطقةأعطت �لنسـبة اللي 
فأ� جد متفائY على أن هذه التجربة غادي تمكن الساكنة المعوزة دäل 
بلاد� أنها أخيرا تلجأ إلى المصالح الصحية �Gان، والآن كاين هناك تفكير 

، إلى جانب )RAMED(كذÇ لوضع آلية جديدة 6لثة، إلى جانب دا� 
)L’AMO(،  ،أننا نوضعو آلية 6لثة لتشمل كل الحرفيين، كل المهن الحرة

  .كل �قي المواطنين المغاربة اªين لم تشملهم بعد التغطية الصحية
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة، ونشكر السـيدة الوزيرة على مشاركتها القيمة في 

  .هذه الجلسة
السـيد وزير التربية الوطنية حول  ننتقل إلى السؤال الآني الموجه إلى
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جعل حصص تكوين رجال التعليم خارج أوقات العمل، الكلمة لأحد 
  .السادة المستشارين من الفريق ¿سـتقلالي، تفضل السـيد مكاوي

        ::::المستشار السـيد عبد الغالمستشار السـيد عبد الغالمستشار السـيد عبد الغالمستشار السـيد عبد الغنينينيني مكاوي مكاوي مكاوي مكاوي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  ادة المستشارين،السـيدات المستشارات والس
تجمع العديد من الأسر المغربية على ضعف المردودية التربوية والعلمية 
للتلاميذ في جميع المسـتوäت اTراسـية في بلاد�، مما يبوئ تعليمنا مراتب 
متدنية بين الأمم، وتÒ نتيجة طبيعية لهذا التعليم، اªي تغيب فيه أحيا� 

ة التربوية، أقول عند بعض أفراد روح المسؤولية عند بعض أفراد الأسر 
  .الأسرة التربوية

إذ كيف يعقل أن يتم التفكير في تكوين وإعادة تكوين الأسـتاذ على 
حساب الحصص وساعات العمل ا)صصة للتلاميذ، حتى أصبح مألوفا 
Tينا غياب الأسـتاذ عن عم» بداعي حضور حصص التكوين، وذÇ على 

والأدهى من ذÇ . يتقاضى أجرة على ذÇ حساب تعليم التلاميذ، علما أنه
أن التلميذ مطالب في نهاية المطاف �لمقرر اªي يجب استيفاؤه، فكيف 
لهذا التلميذ أن يسـتوعب دروسه و¿متحا�ت تتم بشكل دوري، وتتوج 

  .في النهاية بموحد، ف9 بعض الأساتذة يقضون فترة أطول في التكوين
ل التعليم بهدف تحسين وضعه وإذا كنا مع اسـتمرار تكوين رج

¿ج¾عي وتحصيل مردود جيد يرفع من مسـتوى تعليمنا، فيجب أن يكون 
ذÇ على حساب الحصص ا)صصة للتلميذ اªي هو الحلقة الأضعف في 
المعاد¥، وفي جميع المواد يجب التفكير في معالجة هذه الإشكالية لأنها جزء 

  .من معضY تدني مسـتوى تعليمنا
سائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، ما هي التدابير العملية التي ªا، ن 

تنوي وزارتكم العمل بها لإنصاف التلاميذ، وذÇ لجعل حصص تكوين 
  أسرة التعليم خارج أوقات العمل، حفاظا على الملاءمة بين الحق والواجب؟

  .وفي انتظار ذÇ تقبلوا فائق التقدير و¿حترام
  .وشكرا

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزيرة

السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 
        ::::وتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

شكرا السـيد الرئيس، وأشكر السـيد المستشار على اه¾مه بموضوع 
درسي لفائدة التلميذات والتلاميذ، هذا الموضوع اªي كما تأمين الزمن الم

تذكرون جعلنا منه أحد المسـتجدات الأساسـية للموسم اTراسي اªي 
  .انطلق في شـتنبر من السـنة المنصرمة، أو من هذه السـنة اTراسـية

بطبيعة الحال الأمور التي يشير إليها السـيد المستشار هي صعو�ت 
 الزمن ا)صص للتكوين داخل المنظومة، خصوصا حقيقية، نجدها في تدبير

بعد أن ارتفعت الميزانيات ا)صصة لهذا اGال، وارتفع كذÇ الطموح 
  .المرتبط �لرفع من قدرات العاملين داخل قطاع التربية والتكوين

فطرح منذ البداية كيفية التوفيق بين تخصيص وقت كافي للتكوين 
وللأساتذة على وجه الخصوص من Ùة،  المسـتمر للعاملين داخل القطاع

ومن Ùة 6نية الحفاظ على حق التلميذات والتلاميذ في ¿سـتفادة من 
الزمن المدرسي كاملا غير منقوص، وهذا الهاجس هو اللي برر على أننا في 

 2011- 2010المقرر دäل تنظيم السـنة اTراسـية �لنسـبة لهاذ السـنة هاذي 
عطاء بعض التوجيهات ف9 يتعلق بتنظيم خصصنا واحد الباب كامل لإ

التكوين المسـتمر، منها وضع آليات لتدبير التكوين المسـتمر على الصعيد 
الجهوي والإقليمي، ومنها كذÇ بعض المبادئ التي يمكن ¿سترشاد بها في 
إطار تنظيم التكوين المسـتمر، منها على سبيل المثال تخصيص فترة ما قبل 

راسة للتكوين المسـتمر لأن مفروض أن الموظفين ¿نطلاق الفعلي ل�
 15شـتنبر، ولكن اTراسة لا تنطلق حتى  5كيسـتأنفوا العمل دäلهم نهار 

  .شـتنبر 16أو 
خلال شهر يوليوز كذÇ هناك إمكانية لتنظيم التكوين المسـتمر، تنظيم 
التكوين المسـتمر على صعيد المؤسسات التعليمية لأن هذا كيمكنا من إحكام 

ذا التدبير، تدبير الزمن المدرسي لفائدة التلميذات والتلاميذ، كذÇ ه
خلال عطلتي منتصف الأسدس الأول والأسدس الثاني وأنصاف الأäم 
�لنسـبة لأساتذة التعليم الثانوي اللي مكيشـتغلوش نهار كامل، �لإضافة إلى 
العطY الصيفية من خلال تنظيم جامعات صيفية وهذا ما دأبت عليه 

  . لمنظومة منذ سـنتين أو ثلاثةا
  ...�لإضافة إلى ذÇ، نلجأ إلى صيغ جديدة للتكوين المسـتمر

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
انتهـى الوقت، في التعقيب، شكرا السـيد الوزيرة، هناك تعقيب؟ 

  .تفضل السي عبد الكبير

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة، 
  د الوزير،السـي

  إخواني المستشارين والمستشارات، 
السـيدة الوزيرة، ما قمتم به من إصلاحات �لنسـبة للتكوين ومساعدة 
الأساتذة، هذا أمر $م حتى �لنسـبة لطريقة العمل، إلا أنه ما نلاحظه الآن 
وهو مشكل عويص �لنسـبة لمسـتوى التلاميذ، علما بأن التعليم هو أفضل 

  .لأمة، والتعليم هي مسؤولية الجميعاستvر �لنسـبة ل
 Yلنسـبة للأساتذة أولا، ومعض� Yفي الواقع ما نعيشه الآن معض
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للوزارة كذÇ، معضY للوزارة لأنها لا تتمكن �لإمكانيات الضرورية لمواÙة 
ما نعيشه كأمية في المغرب، هذه هي المعضY الخطيرة التي نعيشها، بكل 

تخلى على بعض ¿ستvرات ¿قتصادية وندعم صراحة كان من الممكن أن ن 
¿ستvر في التعليم وفي التكوين لأنه هذه هي الأجيال الصاعدة ومسـتقبل 

  .الأمة
المشكل المطروح، السـيدة الوزيرة، رغم الإصلاحات التي قمتم بها 
�لنسـبة للتكوين المسـتمر للأساتذة في بداية السـنة وفي آخر السـنة، هذا 

لأنه يجب أن يكون اسـتمرار في التكوين، هناك معضY، ولكن فكر ممتاز، 
ساعة، اليوم  18عدد الحصص التي الآن يؤديه الأسـتاذ كانت في البداية 

ساعة، ما قامت به الوزارة وهو تقسـيم الأوقات لأنه كان  24عندو 
للتلميذ، ونتحدث عن المسـتوى الضئيل الآن للتلاميذ، كانت من قبل 

ساعات، بعد ما تنضربوها على أربعة دäل  6عض المواد الحصص �لنسـبة لب
  . ساعة 24الأقسام كتعطي 

اليوم آش قامت به وزارة التربية الوطنية، قلصت الحصة دäل المادة 
ساعة، اللي  24الساعات �ش تخلي للأسـتاذ  4الساعات ل  6من 

 كنطالبو به، السـيدة الوزيرة، وهو التعليم راه ماشي هو اTرس، ولكن
التهييء وإصلاح فروض التلاميذ، هذا عمل إيجابي �لنسـبة للأسـتاذ، 
يجب أن نعتني أكثر من ذÇ �لنسـبة للأساتذة، تقليص حصص �لنسـبة 
للأسـبوع ولكن تقليص عدد الأقسام التي أصبحت الآن العدد فيها دäل 

  . التلاميذ كيتكاثر، وهذا من المسـتحيل نهائيا أن يقوم الأسـتاذ بعم» الجاد
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا، لكم تعقيب السـيدة الوزيرة؟

لسـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية وتكوين الأطر والبحلسـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية وتكوين الأطر والبحلسـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية وتكوين الأطر والبحلسـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية وتكوين الأطر والبحثثثث    ا
        ::::العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  . شكرا السـيد الرئيس
 غير �ش ربما نكمل المعطيات المرتبطة بهاذ الموضوع، إذن بحال اللي

قلت كاين اه¾م �لموضوع وكاين اجتهادات على صعيد الأكاديميات 
والنيا�ت من أجل التحكم في تدبير الزمن ا)صص للتكوين وكذÇ الزمن 

  .ا)صص للتدريس
كاين كذÇ في إطار بر�مج تأمين الزمن المدرسي ضرورة تعويض 

يدون من الساعات الضائعة عن التلاميذ من طرف الأساتذة اªين يسـتف 
التكوين، وكاين كذÇ ¿شـتغال حاليا على صيغ جديدة للتكوين، اللي هي 

في إطار المؤسسات  - بحال اللي قلت  -التكوين عن بعد والتكوين 
التعليمية، بحيث أننا كلما اقتربنا من المؤسسات التعليمية كلما سهل علينا 

لحة الأسـتاذ، علما نتحكمو في تدبير الزمن والتوفيق بين مصلحة التلميذ ومص
بأن ¿ستvر في تكوين الأسـتاذات والأساتذة، من يسـتفيد منه �Tرجة 

  .الأولى؟ هم التلميذات والتلاميذ
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

السؤال الآني الثاني الموجه للسـيدة وزيرة التربية الوطنية موضوعه 
حد السادة المستشارين من الفريق الحركي، إضراب رجال التعليم، الكلمة لأ

  .تفضل السي عمر

        : : : : المستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيل
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين

  السـيد رئيس المحترم،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
إضرا�ت متتالية في ظروف $مة من السـنة يخوض رجال التعليم 

اTراسـية، إذ أن ¿متحا�ت على الأبواب، الأمر اªي قد ينعكس سلبا 
على التلاميذ، وأخذت هذه الإضرا�ت أشكال فئوية والخاسر الأكبر هو 
التلميذ رجل الغد، فأين الحكومة من إصلاح التعليم؟ فبجهة العيون 

إضرا� مفتوحا دون أن تحرك الحكومة  بوجدور الساقية الحمراء تعرف
  ساكنا، مما يطرح أكثر من سؤال أي تعليم نريد؟ 

فالوضعية المتردية التي آلت إليها المدرسة العمومية بعد سلسY من 
ا)ططات الإصلاحية، جعلتنا نسائلكم، السـيدة الوزيرة، على الشكل 

  :التالي
سة العمومية لترقى أولا، متى يمكن للحكومة أن تسترجع بريق المدر 

  للمسـتوى المطلوب؟
6نيا، ما هي التدابير التي ستتخذها الحكومة من أجل تفادي إضرا�ت 

  رجال التعليم والإنكباب على تسوية أوضاعهم؟
6لثا، إلى متى يقوم رجال التعليم بهذه الإضرا�ت، مع العلم بأن هناك 

رة �لنسـبة البعض اللي كيعمل دروس خصوصية في البيوت ويتلقى أج
للساعات الخصوصية، ويتلقى كذÇ أجرة من اTو¥ ومن التعليم بصفة 

  خاصة، وقايم بإضراب؟ 
إذن نطلب، السـيدة الوزيرة، بأن أولا تكون حلول في هذه المشاكل 
المطروحة وهي مشاكل كثيرة وتعاني منها تقريبا جل الأقاليم وبصفة خاصة 

ك تفتيشـية وبحث عميق ف9 يخص الأقاليم الجنوبية، نطلب أن تكون هنا
هذا الموضوع، لأن هناك بعض رجال التعليم والبعض القليل من رجال 
التعليم اللي ما بقاوش كيديروا التعليم، ولاو تجار، ولاو يقومون بحرف 
أخرى وبمسائل أخرى التي لا علاقة �لتعليم ولا علاقة لها كذÇ برجل 

الأشكال وهذه الأعمال التي يقوم بها التعليم، ورجل التعليم منزه عن هذه 
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  . البعض
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

السـيدة كاتبة دو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة دو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة دو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة دو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

سـيد المستشار المحترم على طرح هذا شكرا السـيد الرئيس، وشكرا ال 
السؤال أو إ6رة هذا الموضوع اللي في الحقيقة يشكل مصدر قلق �لنسـبة 

  .إلينا جميعا، أنتم ونحن وكذÇ الأسر والتلميذات والتلاميذ
اللي كنلاحظوه، مع الأسف هذه الأäم الأخيرة، وخصوصا خلال هذه 

نقولها بلا مبالغة، المغالاة في  السـنة اTراسـية، هو نوع من المغالاة، يمكن
اسـتعمال حق الإضراب اªي يضمنه اTسـتور، واªي مازال يفتقر 

وبطبيعة الحال في هذه الحالات هناك من يدفع . للنصوص المؤطرة لممارسـته
الثمن، و�Tرجة الأولى التلميذات والتلاميذ هم اªين يدفعون التكلفة دäل 

  . هذه الإضرا�ت المتكررة
هذا الإطار، قلت ربما نشير لبعض المعطيات المتعلقة �لوضع النقابي في 

نقابة، من  36داخل المنظومة، احنا مثلا في وزارة التربية الوطنية عند� 
ممثY في الحوار ¿ج¾عي، ولكن إلى جانب هذه النقا�ت هناك  5ضمنها 

وفو العدد لجن وسكر³رäت وطنية ومنسقيات تهتم بفئات معينة، ولما كنش
دäل أäم الإضراب اللي كتعلن عليها النقا�ت المشاركة في الحوار 

 10¿ج¾عي، كنلقاو مثلا بأن في هذه السـنة النقا�ت الخمس أعلنت على 
... أäم دäل الإضراب، في الوقت اللي المنسقيات والسكر³رäت وكذا

نة الحالية، يوم دäل الإضراب منذ بداية الس ـ 150أعلنت على تقريبا 
�لإضافة إلى الإضرا�ت التي يعلن عنها في الأقاليم من طرف المكاتب 

Çالإقليمية والجهوية إلى غير ذ ...  
بطبيعة الحال احنا في الوزارة �ش نواÙو هاذ الوضع هذا، أهم حاجة 
هي التشبث دäلنا بثقافة الحوار والإنصات وكذÇ العمل على حل كل 

التي تعترض العاملين داخل القطاع في مزاو¥ $ا$م، المشاكل والصعو�ت 
وبحال اللي كتعرفوا جميعا عدد كبير من المكتسـبات تم تحقيقها بتعامل مع 
النقا�ت التعليمية، وكذÇ ملفات متعددة تم حلها بمشاركة القطاعات 
الحكومية المعنية، السـيد الوزير الأول ووزارة المالية ووزارة تحديث 

العامة، وما تبقى من القضاä هو الآن في المراحل الأخيرة دäلو القطاعات 
  . للحل

وبطبيعة الحال النقا�ت التعليمية على بينة من هذا الموضوع، بحيث أنه 
إذا جينا نعطيو كذÇ بعض الإحصائيات حول ¿ج¾عات اللي كنعملوها 

 33ة أكثر من لقاء في السـنة الماضية وهذه السـن 97مع النقا�ت التعليمية، 
لقاء، سواء على صعيد المديرية دäل الموارد البشرية أو على صعيد الكاتب 

العام، أو على صعيد الوزراء كذÇ، يعني �ب الحوار دائما مفتوح والعمل 
  .بجد على حل المشاكل كذÇ قائم

  .ربما في الفترة دäل التعقيب يمكن لي نضيف معطيات أخرى

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ا السـيدة الوزيرة، هناك تعقيب؟ تفضل السي عمرشكر 

        ::::المستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيل
  .شكرا السـيد الرئيس

  . السـيدة الوزيرة، أولا هذا مشكل تعطل كثير وكثير جدا
6نيا، نحن نبحث عن حل لهذه المشاكل المطروحة، واللي حاليا كتعاني 

عيون بوجدور لوحدها غير �لنسـبة لجهة ال . منها تقريبا الأقاليم الجنوبية
ألف تلميذ �لنسـبة للمؤسسات العمومية، تفوق  60وصلت تقريبا شي 

رجل تعليم، و�لتالي تصوروا معي بأن هذه  2500كذÇ تقريبا أكثر من 
المؤسسات كلها تقريبا تتوقف في وقت واحد عن العمل لمدة غير معروفة، 

بة لجميع المتدخلين و�لتالي يجب لا �لنسـبة للحكومة بصفة عامة، �لنس ـ
  .بأنهم يتدخلوا من أجل حل هذا المشكل في أسرع وقت ممكن

6نيا، من هو المتضرر؟ المتضرر الأول والأخير هو التلميذ بصفة عامة، 
ومن بعد بطبيعة الحال هي العائلات دäل هاذ التلاميذ، اللي المفروض بأن 

دروس  التلميذ يكون عندو وقت والمفروض كذÇ بأن تكون عندو
ويكون عندو اطلاع شامل على هذه اTروس وهو مقبل على 

  .¿متحا�ت، إذن لابد من تكثيف الجهود
هناك بعض المعلمين والأساتذة اللي كيديروا اTروس في بعض 
المؤسسات الخصوصية من أجل دعم ما فات من الفروض �لنسـبة لبعض 

هم، على أساس التلاميذ مشكورين، واللي واجب علينا كذÇ �ش نشكر
  .�ش نشجعهم ونتعاون معهم

  :6لثا، عند� جوج دäل النقط
أولا، لماذا لم يتم التركيز على المنظور الجهوي �لنسـبة للانتقالات؟ لأن 
الكثير من هاذ الأساتذة شاركوا في العديد من المشاركة من أجل ¿نتقال 

ن اªي يريد إلى Ùات أخرى، ولم تتم الموافقة، هناك كذÇ الكثير م
  .¿نتقال إلى الجنوب ولم تعط � كذÇ الموافقة على هذه ¿نتقالات

لماذا كذÇ لم يتم التفكير في التوظيف �لنسـبة لرجال التعليم بصفة 
خاصة في إطار Ùوي على أساس �ش كل أكاديمية أكاديمية يكون عندها 

وض لها الحق بحال تقريبا بحال الجامعات، على أساس �ش يكون مف
  توظيف Ùوي من أجل التغلب على هذه المشاكل؟

 Çإذن نتمنى، السـيدة الوزيرة، أن تراعوا هذه المشاكل، وتراعوا كذ
  .الحلول لهذه المشاكل في أسرع وقت

  .شكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة

التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  .شكرا السـيد الرئيس
بطبيعة الحال الأفكار و¿قتراحات اللي جاء بها السـيد المستشار، هي 
¿قتراحات اللي احنا الآن بصدد تفعيلها، أنتم تتعرفوا على أن عند� 

اول كذÇ أن نشـتغل في اتجاه التوظيف الجهوي، الحركات الجهوية، ونح
وإن كان هاذ الشي ما غادي يمكن لو يتم بشكل نهائي إلا لما يتم تفويض 
¿ختصاصات بشكل نهائي للأكاديميات الجهوية للتربية والتكوين، وهذا ما 

  .زلنا بحاجة إلى توافق مع النقا�ت التعليمية في هذا الموضوع
في الوزارة عملنا مع النقا�ت التعليمية، عملنا  بغيت كذÇ نضيف بأننا

واحد اGهود كبير، �ش نؤطر هاذ الممارسة دäل حق الإضراب، وعملنا 
واحد الآلية للاستباق ولفض النزاعات، بطبيعة الحال بتعاون محكم ويومي مع 

  . شركائنا ¿ج¾عيين
و في هاذ مع الأسف الشديد، إلى حد الساعة مازال ما قدر�ش نتحكم

الظاهرة هاذي، ونتمنى على أن النتائج التي سوف يسفر عنها الحوار 
¿ج¾عي بشكل نهائي، لا القطاعية ولا الوطنية وكذÇ صدور القانون 

  .التنظيمي للإضراب، لا شك أنه سوف يساهم في حل هذه الإشكالات
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

ال الثالث والأخير الموجه للسـيد وزير التربية الوطنية موضوعه السؤ 
مشروع تحسين جودة التعليم الأساسي، الكلمة لأحد السادة المستشارين 

  .من الفريق الفيدرالي، تفضل السي دعيدعة

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدة كاتبة اTو¥،

  ،السـيدات والسادة المستشارين
قبل التطرق إلى سؤالنا الموجه إليكم، أريد أن أشير إلى أن هذا السؤال 

، وأخيرا قررت حكومتنا الموقرة الإفراج عنه 2009يناير  21تم وضعه في 
  .بعد اعتقال دام سـنتين وثلاثة أشهر

على منح  2005فبراير  8لقد صادق البنك اTولي بتاريخ : وسؤالنا هو
مليون دولار أمريكي من أجل تمويل مشروع  80المغرب قرضا ماليا بقيمة 

تحسين جودة التعليم الأساسي، ومن المفروض أن يكون قد تم ¿نتهاء من 
  . 2008يونيو  30هذا المشروع بتاريخ 

ويهدف هذا المشروع إلى تدعيم الجهود التي قامت بها الحكومة لضمان 

سـنوات  6ا بين تعليم أساسي ذو جودة لكل الأطفال اªين يتراوح سـنهم م
  :سـنة، وذÇ من خلال 14و

تعميم التعليم الأساسي لكل الأطفال في سن التمدرس إلى حدود  - 1
  ؛2008سـنة 
تحسين وضعية ونوعية التعليم بتقليص نسـبة التخلي عن اTراسة  - 2

  والتكرار وتحسين التحصيل؛
ية تقوية وتدعيم القدرات التنظيمية وتحسين قدرة تدبير الموارد البشر  - 3

  .والإدارية والمالية على كل الأصعدة
  : ªا، نسائلكم، السـيدة كاتبة اTو¥، عن

أولا، ما هي الخطوات التي تم إنجازها بخصوص هذا المشروع في 
  التاريخ المحدد �؟

6نيا، هل تم بلوغ كل الأهداف المسطرة في التاريخ المعلن لإنهاء هذا 
  المشروع؟

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة المحترمة

السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  .شكرا السـيد الرئيس، وشكرا السـيد المستشار المحترم
بأن هاذ السؤال راه ما شي كان معتقل عند�، في البداية ربما غنشير 

احنا بمجرد ما كنتوصلو �لأسـئY، في نفس الأسـبوع نقوم بإعداد الأجوبة 
  .الخاصة بها، فمعذرة إذا كان هذا السؤال قد تأخر كثيرا

هو �لفعل هذا السؤال كيهم الولاية التشريعية السابقة، لأنه تيهم هاذ 
، وبطبيعة الحال 2008إلى  2004كان من اللي ) parsem( المشروع دäل

هاذ المشروع أو تدخل البنك اTولي كان تدخلا Tعم Ùود الحكومة 
المغربية في إطار تطبيق مضامين الميثاق الوطني للتربية والتكوين، يعني ما 
كانش شي مشروع آخر من غير المشاريع اللي تشـتغل عليها الوزارة، يعني 

ية التي تقوم بها الحكومة المغربية في مجال التربية جاء Tعم الجهود الإصلاح 
، ولكن 2008والتكوين، وبحال اللي قلتو كان من المفروض أنه ينتهـي في 

  . 2009تزاد واحد شوية، شمل كذÇ بعض الشهور في سـنة 
وبطبيعة الحال بما أنه كان يسـتهدف تحقيق الأهداف التي جاء بها 

، 2008، فالتقرير دäل اGلس الأعلى دäل الميثاق الوطني للتربية والتكوين
راه عمل واحد العملية دäل التقويم شمولية اللي همت القضاä اللي كانت 

، اللي هو لا يختلف، كما ) parsem(مبرمجة كلها في هذا المشروع دäل 
أشرت إلى ذÇ، لا يختلف تماما عن ما جاء به الميثاق الوطني للتربية 

  . والتكوين
اللي كتذكروا التقويم اللي قام به اGلس الأعلى للتعليم، كيقول وبحال 
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بأن هناك تقدم ملحوظ في مجال نشر التربية والرفع من مؤشرات التمدرس، 
هناك كذÇ تقدم في مباشرة مراجعة البرامج والمناهج والكتب المدرسـية، 
 هناك تقدم في ¿رتقاء بحكامة المنظومة من خلال إرساء اللامركزية

واللاتمركز، ولكن كيشير إلى جانب ذÇ بأنه مازالت هناك إكراهات 
وصعو�ت مرتبطة �لهدر المدرسي، بنسب التكرار، بمسـتوى التعلمات Tى 
التلميذات والتلاميذ، وهذه الوضعية هي ما جاء البر�مج ¿سـتعجالي من 

من خلال كل المشاريع اللي كاينة في  - بطبيعة الحال - أجل تصحيحها 
  .البر�مج ¿سـتعجالي

إذن، أعتقد بأنه هاذ المشروع راه كيدخل في الإطار العام دäل 
السـياسة الحكومية في مجال التربية والتكوين، ويمكن أن نأخذ كل المؤشرات 

 .المرتبطة بإنجازه من تقرير دäل اGلس الأعلى للتعليم
  .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .عقيب؟ تفضلشكرا السـيدة الوزيرة، هناك ت 

        ::::المستشار السـيد عبد الصادق الرغيويالمستشار السـيد عبد الصادق الرغيويالمستشار السـيد عبد الصادق الرغيويالمستشار السـيد عبد الصادق الرغيوي
  .شكرا السـيد الرئيس

السـيدة الوزيرة، في الحقيقة رغم أن هذا المشروع كان المفروض أنه 
، إلا أنه مسأ¥ الجودة في التعليم 2009وبقى ممتد إلى  2008ينتهـي في 

 أن مازالت تطرح نفسها بحدة، وأعتقد أنه لا يختلف اثنان في المغرب على
مسأ¥ الجودة لازالت مطروحة، بل أنها تزداد إلحاحا، وخاصة الآن الجميع 

  .يعرف أن مسـتوى التعليم في المغرب قد تدنى وتراجع ولأسـباب متعددة
والسؤال دäلنا، وأ� أكرر ما قا� زميلي، السؤال دäلنا اللي بقى معتقل 

ولأنه هاجس لمدة سـنتين وثلاثة أشهر مازال مطروحا وسـيظل مطروحا، 
أساسي �لنسـبة لعموم الشعب المغربي، والهاجس دäلنا ما كانش حول 
الغلاف المالي أساسا، بل الهاجس دäلنا كان حول مفهوم الجودة، مادام أن 
الجودة الآن مطروحة وهي مطروحة على الشعب المغربي كلو وعند جميع 

  . العائلات المغربية
ودة تمت فيها واحد اGموعة دäل Çª، أعتقد أنه معالجة مفهوم الج

Çت متعددة، ... الطرائق والأساليب والبرامج، إلى غير ذäوعلى مسـتو
لكن نعتقد، نحن في الفريق الفيدرالي، نعتقد أن مفهوم الجودة في التعليم لا 
يمكن معالجته بطريقة تقنية ووفق رؤية تقنية محضة، وهذا ما يتم مع 

  .الأسف
اغو�، أسـندت اTراسات البيداغوجية لمكاتب فعلى المسـتوى البيد

دراسات تمت وأخرجت هذه اTراسات ليس وفق الخصوصية المغربية، بل 
اسـتوردت مجموعة من المفاهيم من دول متعددة وفي سـياقات اج¾عية 
مغايرة، Çª نعتقد أن هاذ الجوانب دäل الإصلاح على مسـتوى الجودة، 

اقتصادي، لابد أن تتداخل فيها مجموعة من  لابد أن تراعي المحيط السوسـيو

القطاعات الحكومية المهتمة، فلا يمكن إصلاح جبهة التعليم دون أن يكون 
هناÇ إصلاح على مسـتوى الصحة، على مسـتوى البنية التحتية، وخاصة 

  . في الوسط القروي
Çª فنعتقد أن الجودة مرتبطة بإصلاح شمولي على مسـتوى مجموعة 

اللي كيهمها الأمر، لأنه التعليم هي مسأ¥ وطنية وأولوية 6نية  من القطاعات
  .بعد قضية الوحدة الترابية

6نيا، قلت أنه أسـندت لمكاتب دراسات وبغض النظر عن الطريقة 
التي أسـندت إليها، وبغض النظر عن المبالغ المالية التي صرفت على هذا 

¿سـتعانة بكفاäت المسـتوى، أعتقد أنه كان يجب الإنصات، وكان يجب 
  .وبكفاءات مغربية وبمن يعنيهم الأمر على هاذ المسـتوى دäل الجودة 

6لثا، أنه الآن لا يمكن كذÇ إنتاج جودة حقيقية بدون ¿ه¾م �لموارد 
البشرية، و�لمطالب والملفات المطلبية لنساء ورجال التعليم، والتي رغم 

اج¾ع في السـنة  96ة أشارت إلى الحوارات الماراطونية، والسـيدة الوزير 
الماضية، وهذه السـنة يمكن يكون أكثر، رغم هذه ¿ج¾عات الماراطونية 
إلا أن المسـتوى دäل المردودية دäل ¿ج¾عات، نعتقد أنه لم يصل إلى 

  . مسـتوى طموح نساء ورجال التعليم
اÇª Ç، نعتقد ونتمنى أنه في إطار الحوار ¿ج¾عي أن تكون هن

اسـتجا�ت لانتظارات نساء ورجال التعليم حتى نساهم في نفس جديد 
  .للإصلاح

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، تفضلي السـيدة الوزيرة

السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اTو¥ Tى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  .را السـيد الرئيس، وشكرا للسـيد المستشارشك
السـيد المستشار، �لنسـبة للإصلاحات البيداغوجية القائمة حاليا، أنتم 
تعلمون جيدا بأن الخبراء اªين يشـتغلون فيها هم خبراء مغاربة، كاين تأطير 
دäل مكتب دراسات أجنبي، ولكن الخبراء المغاربة هم اªين يشـتغلون على 

، والحمد � كاين واحد ¿سـتحسان كبير من طرف هذه الإصلاحات
الأساتذة المسـتفيدين من هذه التجارب الآن اللي هي جارية، واللي همت 
جميع المؤسسات دäل التعليم ¿بتدائي، وغادي تعمم في التعليم الإعدادي 

Yفي السـنة المقب.  
أمين الجودة كذÇ دäل التعليم هي الحفاظ وتأمين الزمن المدرسي، وت

الزمن المدرسي نحن محتاجين لكم �ش تعاونو� على تحقيق هذا الهدف 
  . السامي اللي تكلموا عليه السادة المستشارين

الجودة كذÇ هي في توفير فضاءات جيدة وتوفير تجهيزات ديداكتيكية 
والتجهيزات المدرسـية، وهاذ الشي هو اللي، الحمد �، ان¾ كتعرفوا كاين فيه 
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 Gاسـتعمال التكنولوجيات الحديثة من أجل واحد ا Çهود كبير، هو كذ
مساعدة الأسـتاذات والأساتذة، وهذا حتى هو فيه واحد اGهود كبير هو 
تكوين الأسـتاذات والأساتذة، وهذا هو كذÇ الموضوع اللي تكلموا عليه 
السادة المستشارين قبل قليل، هو كذÇ برامج ومناهج جيدة وان¾ كتعرفوا 

ن التجربة دäل بيداغوجيا الإدماج اللي ابدينا فيها، بينت بأن هناك بأ
اختلالات كبيرة في المنهاج المغربي على صعيد السÒ ¿بتدائي، وكانت 
تنقيح دäل هذه المناهج من طرف الفاعلين التربويين أنفسهم، واحنا الآن 

ل بصدد الإعلان عن طلب عروض لإعداد كتب مدرسـية جديدة بعد إدخا
  .هذه التصحيحات التي من شأنها أن ترتقي �لنموذج البيداغو� المغربي

إذن من هذه الناحية، السـيد المستشار، أنت راك وT اTار وعارف 
أشـنو هي الجهود اللي كنقومو بها، وخصنا، الحمد �، غير المزيد من اTعم 

هذه من طرف النقا�ت التعليمية، وكذÇ من طرف كل الفعاليات، لأن 
واحد المسؤولية جماعية، لا يمكن أن ننجح فيها إلا إذا عملنا اليد في اليد 
خلال ما تبقى من الفترة دäل البر�مج ¿سـتعجالي، وبطبيعة الحال ف9 

Çتبقى من الزمن كذ.  
 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة، ونشكر السـيد الوزيرة على مساهمتها في 

  . ذه الجلسةه
ننتقل إلى السؤال الآني الموجه للسـيد وزير ¿تصال حول مراجعة 
قانون الصحافة وإعادة تأهيل الحقل الإعلامي، للمستشارين المحترمين 

، محمد عذاب الزغاري، عبد أوعموالعربي خربوش، عبد اللطيف : السادة
  . الرحيم الزمزامي، أحمد الرحموني
  .شارين، تفضل السـيد الرئيسالكلمة لأحد السادة المست 

        ::::المستشار السـيد العربي خربوالمستشار السـيد العربي خربوالمستشار السـيد العربي خربوالمستشار السـيد العربي خربوشششش
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  السـيدة المستشارة،
  السادة المستشارين،

مارس الماضي إشارة  9السـيد الوزير، أعطى الخطاب الملكي ليوم 
نطلاق مسار إصلاح جديد، بدأ �لإصلاح اTسـتوري، واªي من ا

المفروض أن تواكبه إصلاحات في مختلف اGالات والقطاعات، ومنها قطاع 
الإعلام بمختلف مسـتوäته المكتوبة والسمعية البصرية والإلكترونية، علما أن 

مول بها كل هذه المسـتوäت تعيش اختلالات، ولم تعد الترسانة القانونية المع
قادرة على مواكبة تطور هذا القطاع، علاوة على النواقص التي يتضمنها 

قانون الصحافة، واªي طرحت مسأ¥ مراجعته منذ سـنوات دون أن تتم 
  .هذه المراجعة

اليوم، السـيد الوزير، وبعد انتهاء الحوار الوطني حول الإعلام وإصدار 
في عملية المراجعة  توصيات ضمن كتاب أبيض، شرعتم، السـيد الوزير،

المتعلقة بقانون الصحافة، وهذه المراجعة نأمل أن تشمل بشكل عميق 
الإعلام العمومي المفروض أن يواكب بكل $نية وديمقراطية عملية الإصلاح 

  . الجارية والمنتظرة
كما أن الإعلام الإلكتروني اªي يعرف أهمية متزايدة في المدة الأخيرة، 

اسـيا لحقل الإعلام والتواصل، يعرف نوعا من عدم أصبح يعتبر مكو� أس
التنظيم، مما يفرض تدقيقات قانونية لتحديد الحقوق والواجبات 

  .والمسؤوليات
ونود منكم، السـيد الوزير، أن تقدموا لنا وللرأي العام بر�مجكم بخصوص 
مراجعة الضوابط القانونية لحقل الإعلام و¿تصال والإصلاحات التي تنوي 

مة إدخالها على هذا الحقل، في مسـتوäته المكتوبة والسمعية البصرية الحكو 
  .والإلكترونية، لإعادة تأهي» ليكون قادرا على مواكبة الإصلاح الشامل

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::، الناطق الر، الناطق الر، الناطق الر، الناطق الرسمسمسمسمي �سم الحكومةي �سم الحكومةي �سم الحكومةي �سم الحكومةالسـيد خاT الناصري، وزير ¿تصالالسـيد خاT الناصري، وزير ¿تصالالسـيد خاT الناصري، وزير ¿تصالالسـيد خاT الناصري، وزير ¿تصال
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدات والسادة المستشارين،

أود التقدم �لشكر لفريق التحالف ¿شتراكي على تقديم هذا السؤال 
اªي سيسمح لنا بأن نوضح أين نحن من موضوع يسـتأثر �ه¾م الرأي 

  . العام عن حق
في محاورة كل الجهات التي لها دلو تدلو فعلا، شرعنا في مشاورات و

به من أجل إغناء الترسانة القانونية لممارسة $نة الصحافة والإعلام، والهدف 
هو الوصول إلى توافق متقدم، أقول متقدم، وتلاحظون بأن الفضيY التي 
نوظفها هنا تبتعد عن المقاربة المؤسساتية الصرفة، لأنه كان بمسـتطاع 

في برج من العاج تصوراتها، وتعرضها للمسطرة التشريعية  الحكومة أن ته¤
ويأتي إلى مجلس المستشارين ومجلس النواب وتتم المصادقة، أرد� أن 
نذهب أبعد من ذÇ، إلى إشراك كل من � فكرة يفيد بها هذا البنيان 

  .المؤسساتي والحضاري الجماعي
يع وتيرة هذا يتم في سـياق مرحY ³ريخية محددة، هي مرحY تسر 

الإصلاحات الكبرى التي يرعاها جلا¥ المÒ، لا يمكن أن نتصور أن جلا¥ 
المÒ فتح ورشا عملاقا، هو ورش البنيان المؤسساتي واTسـتوري ويظل 
موضوع إصلاح قانون الصحافة على الرصيف، يسـتحيل، لم تكن الظروف 
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لى مناسـبة في السـنوات التي مضت من أجل نقاش معمق وجدي ويفضي إ
  .نتائج تكون مفيدة

اليوم، لنا القناعة بأن الظروف أضحت أكثر نضجا، وهي مفتوحة على 
نقاش جدي يهم الصحافة المكتوبة، الصحافة الإلكترونية، الصحافة السمعية 
البصرية، كل هذه الأوراش في حاجة إلى أن تتم معالجتها بجرأة ومسؤولية 

  ...وإقدام، هاذي مسأ¥ مفروض
ع قانون الصحافة، علما أن قانون الصحافة لا يختزل إشكالية ونبدأ بموضو 

الإعلام كلها، هاذي إشكالية معقدة ومركبة، تدخل فيها عدة روافد، 
وسـنعالجها تباعا، لكن هناك قانون � رمزية معينة، هو قانون الصحافة 

  .والصحفيين المهنيين، وهو اªي نبدأ به
  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : ةةةةالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلس
  .شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب؟ تفضل السـيد المستشار

        ::::أوعموأوعموأوعموأوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف المستشار السـيد عبد اللطيف المستشار السـيد عبد اللطيف المستشار السـيد عبد اللطيف 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدات، السادة المستشارين،

السـيد الوزير، بدون شك أن إعادة النظر في قانون الصحافة في أفق 
لاد، ويعطي دفعة قوية متقدم وديمقراطي لمن شأنه أن يعزز الثقة في الب

لمشروعنا الإصلا�، اªي انطلق في بداية هذه السـنة، لكن نلاحظ أن 
ما قلته الآن من أن الأمر يتعلق �لبنيان المؤسساتي الجماعي اTسـتوري، 
هاجسكم الأساسي في هذا البنيان، فمن Ùة نرى أن هناك خلاصات 

من هذه القبة البرلمانية إلى الحوار الوطني حول الإعلام واGتمع اªي انطلق 
الآن، وصل إلى إصدار الكتاب الأبيض، خلاصة هذا الكتاب تشير نحو 
ضرورة إعداد ووضع آليات للمراقبة والتتبع والتقييم، ومن Ùة 6لثة، 
مسؤولية الحكومة في ضمان حقوق الإعلام وحقوق الصحافة كجزء من 

ني في إحداث اGلس حقوق الإنسان، ومن Ùة رابعة آمال الجسم المه
الأعلى أو الهيئة الوطنية للصحافة التي سـتضمن للجهاز الصحافي 
اسـتقلاليته المادية والمعنوية، وتطلعه بمهامه الوظيفية المهنية في مجال المهنية 

  . والتخليق واTفاع عن مقومات هذه المهنة
كيف يمكن التنسـيق بين كل هاذين المسـتويين؟ كيف ستتعامل 

مع هذه الهواجس التي نخاف إذا لم تتمكنوا من التحكم فيها، نخاف الحكومة 
أن تكون هناك تراجعات أخرى في المسـتقبل، مع العلم أن هذا الموضوع، 
هذا القطاع وهذه الوظيفة وهذا البنيان، اªي سميتموه كذا، �لفعل بنيان 

  . يجب أن يكون متراصا وأحد الأعمدة لبناء دو¥ الحق والقانون
  . اشكر 

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير

        : : : : السـيد وزير ¿تصال، الناطق الرالسـيد وزير ¿تصال، الناطق الرالسـيد وزير ¿تصال، الناطق الرالسـيد وزير ¿تصال، الناطق الرسمسمسمسمي �سم الحكومةي �سم الحكومةي �سم الحكومةي �سم الحكومة
  . شكرا السـيد الرئيس

  :أود أن أطمئن السـيد المستشار المحترم، هناك تفاعل بين مسـتويين
ريكه هناك مسـتوى الحوار الوطني حول الإعلام واGتمع، اªي تم تح

بمبادرة مشكورة من عدد من الفرق البرلمانية، وشاركت فيه وزارة ¿تصال، 
  . �لإضافة إلى المهنيين، هذا مسـتوى

هناك مسـتوى آخر، مسـتوى العمل الطبيعي المؤسساتي العادي، 
اªي تقوم به الحكومة، واªي تقوم به كل المؤسسات، وفي مقدمتها 

  . المؤسسة التشريعية المحترمة
يوم، نحن نتوفر على خلاصات أولية من طرف الهيئة المشرفة على ال 

الحوار الوطني، وهي مناسـبة لأتوجه إليها Ùارا وتحت هذه القبة المحترمة 
بعبارات التهنئة والشكر على اGهود اªي بذلته مشكورة من أجل إفراز 
مجموعة من الخلاصات، سـتكون محط نقاش ديمقراطي جدي بين كل 

لكن هذا لا يعني بأن المؤسسات اTسـتورية رفعت يدها عن  .الفرقاء
الموضوع، المغرب دو¥ منظمة، فيها مؤسسات دسـتورية تدبر الشأن العام، 
في مقدمتها المؤسسة البرلمانية، وعلى البرلمان بغرفتيه أن يهتم �لموضوع، وأن 

مة، يتم تقديم خلاصات هذا الحوار الوطني بكيفية صريحة و�لأبهة اللاز 
وبعد ذÇ كل مؤسسة تقوم بعملها، المغرب عندو برلمان، على البرلمان أن 
يتحمل مسؤوليته في أن يوظف خلاصات الحوار الوطني، وعلى الحكومة 

  . أن تسـتمر في ممارسة المسؤوليات اTسـتورية التي تتوفر عليها
وأعتقد بأننا سنتمكن من اسـتغلال جيد للخلاصات القيمة التي جاء بها 

لحوار الوطني، وأغنى النقاش الوطني الكبير من أجل الرقي �لأداء ا
Çالإعلامي المغربي من الناحية القانونية ومن �حية الممارسة كذ.  

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مساهمته القيمة في 

  .هذه الجلسة
الي الموجه إلى السـيد وزير السـياحة والصناعة ننتقل إلى السؤال المو 

التقليدية حول الأنشطة السـياحية لبعض المنتجعات المغربية، الكلمة لأحد 
  .السادة المستشارين من فريق الإتحاد ¿شتراكي لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلالي
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيد الوزير،
  لمستشارات،إخواني المستشارين وا

إن كانت الغاية من إقامة المشاريع السـياحية الكبرى هي جلب أكبر 
عدد ممكن من السـياح إلى جانب جلب العمY الصعبة وإظهار جمالية 
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المغرب الطبيعية التي يتمتع بها والحمد �، خاصة جلب المستثمر الأجنبي، كما 
  . ةهي الأهداف التي بني عليها المغرب في سـياسـته السـياحي

وإذا رجعنا إلى الواقع، والLم �لحقيقة، يمكننا أن نقول توقيف الفساد 
  .قرب مدينة الجديدة وأزمور العريقتين الظاهر في منتجع مازاكان

لقد ساهمت الحكومة في القضاء على اGال الأخضر كمتنفس للإقليم، 
ة فأنشأت بذÇ ثقافة ابتلاء الساكنة �لقمار المفرط وتشجيع السـياح

الجنسـية المفضوحة، ولم تسـتفد المنطقة من هذا المشروع بل تحول من 
سـياحة إلى مشروع عقار، حيث بلغ ثمن الإقامة فيها ما بين مليار ومليار 
ونصف، في حين يتم الحديث الآن عن الشطر الثاني، بحيث من السـياحة 

  .إلى العقار
ناهم حالا، في إن كثيرا من المواطنين تم إفلاسهم و�عوا أملاكهم وسك 

الوقت الحالي، في هاذ الكازينو، كازينو مازاكان، كما هو معروف إن 
الصحف الوطنية على ظهر صفحاتها الأولى تشـتكي دائما عن ما يجري 

  . داخل منتجع الفساد، معززة �لصور، وهي بجانبي
إن السـياحة المغربية تتبرأ من سـياحة البغي والقمار في هذا المنتجع، في 

لمشروع يلزمون الخادمات والمغربيات �لتعري الكامل أمام الكاميرات، هذا ا
هل نحن في ب� إسلامي عربي أم غير عربي وغير : السؤال المطروح

  إسلامي؟ 
وبهذه المناسـبة، ألتمس من الإخوان المستشارين الحاضرين المحترمين أن 

¥ نصره يتضامنوا مع الرأي العام لسكان دكا¥، رافعين إلى صاحب الجلا
الله طلبنا حتى تنزع السلطات ا)تصة رخص القمار الفاحش والفساد 

Çالفاحش كذ.  

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، أرجوك، شكرا، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد äسر الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد äسر الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد äسر الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد äسر الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد المستشار المحترم،
وا لي أن أتقدم ببعض التوضيحات، أولا كما تعلمون مشروع اسمح

من منظوره الشمولي والمتنوع، يعد اليوم ) Mazagan(المحطة السـياحية 
، واªي 2010من أحد أهم المشاريع السـياحية التي تحققت في إطار رؤية 

مكن من خلق ثورة حقيقية على المسـتوى السـيا� و¿قتصادي 
  : الجديدة، وذÇو¿ج¾عي في إقليم 

منصب  4000منصب شغل مباشر و 1600أولا، إحداث حوالي 
شغل غير مباشر، وساهم في تشغيل مجموعة من الشركات المحلية، وهذا � 

 أهمية كبيرة على الجانب ¿ج¾عي أيضا في هذه الجهة؛
6نيا، خلق قيمة مالية مضافة لخزينة الجماعات المحلية من خلال الضرائب 

 م؛والرسو 

 سرير؛  63000لثا، رفع الطاقة الإيوائية لهذه الوÙة التي بلغت اليوم  
وأخيرا عزز مجموعة من البنيات التي كانت تعرف نقصا على المسـتوى 
الوطني، مثل قصر المؤتمرات، مساÇ الكولف، النوادي الخاصة �لأطفال 

 . وغيرها
هذا المنتجع،  أما ف9 يتعلق بوجود بعض التجاوزات الأخلاقية داخل

فأود أن أشير، السـيد المستشار المحترم، بأن وزارة السـياحة إلى اليوم لم 
تتوصل بأي قرار رسمي أو شكاية رسمية في هذا الموضوع، كما أن هذا الأمر 
هو من اختصاص السلطات المحلية ا)تصة التي تدخل هذه المحطة في 

أخلاقي أو خدش للحياء  نفوذها، والتي تتعامل بشدة وصرامة مع أي تجاوز
عبر تحويل كل من يقوم بهذه الممارسات إلى القضاء وتطبيق العقو�ت 
المنصوص عليها في القانون، مع إلزام أصحاب هذه المؤسسات �حترام 

  . مقتضيات القوانين الجاري بها العمل
ف9 يخص القطاع السـيا�، يولي القطاع السـيا� اه¾ما �لغا 

ياحية أو السـياحة عبر انخراطه في خطة التنمية السـياحية للأخلاقيات الس ـ
المسـتدامة، والتي تهدف أساسا إلى الحفاظ على القيم والثقافة والهوية 

عن إنشاء  2006وقد تم الإعلان في شـتنبر . والبيئة والتقاليد الوطنية
اللجنة الوطنية للسـياحة المسؤو¥، التي تتكون من أهم الفاعلين السـياحيين 

تلف القطاعات الحكومية، ومن بين آليات التحسيس والتواصل للجنة ومخ 
المذكورة، الميثاق المغربي للسـياحة المسؤو¥ اªي قام المكتب الوطني 
المغربي للسـياحة بحملات إشهارية �، �لإضافة إلى دليل المسافر المسؤول 

، ويحدد اªي يهدف إلى احترام حقوق الإنسان والتقاليد المحلية والأخلاق
  . ممارسات السائح المسؤول عند زäرته لبلاد�

هذا �لإضافة إلى منح القطاع لجوائز السـياحة المسؤو¥، ومنها جائزة 
القيم والتقاليد والثقافة التي تهدف إلى مكافأة كل مشروع سـيا� يساهم في 

  . التنمية ويحافظ على الهوية الثقافية المغربية
  .وشكرا

        ::::ةةةةالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلس
 .شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب؟ تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلالي
  السـيد الرئيس، 

  إخواني المستشارين المحترمين،
بعدما سمعنا إلى جواب السـيد الوزير، اªي أشار فيه على أنه لا 
يتحمل أية مسؤولية، وعلى أننا نحن في سؤالنا، فيه طلب الكرامة 

طنين والمواطنات، وكل ما سردته فهو حقيقي، وإذا أردت، السـيد للموا
 Ç ل الصحف موجودة الآن، يمكنäالوزير، أن تعرف الحقيقة فالصور د

  . معاينتها كما هو معلوم
فعلى اªين يتحملون المسؤوليات بعد أداء القسم أمام المÒ، وعلى 
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ªهاب بعض موظفي الإدارة بمجلس المستشارين أن يكفوا من ا
حتى لا ينخرطون في تشجيع الفساد، ضد ما قا� السـيد ) Mazagan(إلى

الوزير، إن لم يقع حد لهذه الفضائح، السـيد الوزير، في مغرب إسلامي 
فسـتنتظرون مسيرات شعبية ومسيرات شعبية ومظاهرات حتى يقف هذا 

  . الشيء اªي تدافع عليه، السـيد الوزير
ن والمواطنة واحترام الإسلام، وبحيث ولهذا أمام طلب الكرامة للمواط

أن الوزارة دäل السـياحة لا تتحمل أي مسؤولية نطلب شخصيا اسـتقا¥ 
السـيد وزير السـياحة حتى يقع حد لهذا الفساد اªي هو من العيار الثقيل 

  . ومن احتقار المغاربة والمس بكرامتهم
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شار، لكم تعقيب السـيد الوزير؟ تفضلواشكرا السـيد المست 

        ::::السـيد  وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد  وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد  وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد  وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد المستشار المحترم،
أ� ما ذكرته هو الجانب ¿قتصادي والصدى الإيجابي اللي عندو هذا 
المشروع على الجهة اللي خلق عدة مناصب شغل والعديد من العائلات في 

دة، اليوم كيوكلوا أولادهم وعايشين �لمدخول دäلهم اللي جاء من Ùة الجدي
  . اشـتغالهم في هذا المشروع

ما قلتش، وعمري ما قلت بأن ما عندي حتى مسؤولية، ما ذكرتهاش 
في الجواب دäلي، أ� �لعكس قلت التحدäت أو التجاوزات الأخلاقية 

وفي جميع اTول  اللي موجودة ماشي غير في Ùة الجديدة، في المغرب
الأخرى هي مسؤولية الجميع، مسؤولية وزارة السـياحة، مسؤولية 
السلطات المحلية ومسؤولية كل مواطن، لأن هنا واحد القضية دäل 
الأخلاق والتربية كذÇ، كلنا مسؤولين عليها وخصنا نشـتغلو كاملين عليها، 

، لأن هذه لأن ما يمكناش نخليو المسؤولية عند واحد وماشي عند الآخر
الأمور تتبدى من الشارع ومن الأسرة، وخصنا كلنا نشـتغلو �ش نحاربو 

  . بها
كالجميع، تنتمنى تكون السـياحة دäلنا سـياحة نظيفة مسؤو¥، وكنشـتغلو 
وكنجتهدو اليوم �ش نكونو في هذا النطاق، كما قلت السلطات المحلية 

ولكن احنا يمكن لنا كتدير اGهودات دäلها وتتعمل هاذ الشي بصرامة، 
نتعاملو مع الملفات اللي كيتوضعوا علينا والقرارات اللي كيتوضعوا لنا، أو 
الشكاäت اللي كيجيو معنا، ما يمكناش نتعاملو مع كلمات، وإذا كانت أي 
حاجة جات تحطت لنا في الملف دäلنا ولا في المكتب دäلي فيها مشاكل 

كما  - ونتعامل معها، ولكن لحد الآن  أخلاقية، أ� الأول نتحمل المسؤولية
لحد اليوم عمري ما توصلت بشي قرار رسمي أو شي شكاية رسمية  - قلت 

  . في هذا اGال

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير 

إذن هناك سؤ¿ن مواليان تجمعهما وحدة الموضوع، الأول يتعلق برؤية 
مة لأحد السادة المستشارين، تفضل للسـياحة للفريق الحركي، الكل 2020

  .السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد يحيحيحيحفظه بنمباركفظه بنمباركفظه بنمباركفظه بنمبارك
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السادة الوزراء المحترمين،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
قمتم بسلسY من اللقاءات التشاورية بمختلف Ùات المملكة، وأخص 

ª� هب الكويرة من أجل إشراك كل الفاعلين في القطاعªة واد اÙ كر
السـيا� من أجل تفعيل مشروع الإستراتيجية السـياحية الجديدة، التي 

وقد انبنت هذه الإستراتيجية على . تروم إلى إعطاء دفعة قوية للقطاع
تقسـيم التراب الوطني إلى ثمان مناطق حسب خاصيات ومميزات كل 

 تنحصر في ثلاث خصوصيات، وهي المناطق الشاطئية منطقة، والتي
  . والثقافية والطبيعية

واعتبارا لما سـبق، نود، السـيد الوزير المحترم، مساءلتكم ما هي الخطة 
والإستراتيجية المعتمدة من أجل جعل الجهات الvنية كجهة واد اªهب 

دات المالية الكويرة التي حددتموها في تكامل ³م، خصوصا ف9 يخص ¿ع¾
  من أجل ¿ستvر حتى نتفادى مغر� �فعا وآخر غير �فع؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

في الميدان السـيا� من  2020اسمح لي، الثاني يتعلق أيضا برؤية 
  .ضل السـيد المستشارفريق الأصا¥ والمعاصرة، تف

        ::::المستشار السـيد الأمين طيالمستشار السـيد الأمين طيالمستشار السـيد الأمين طيالمستشار السـيد الأمين طيبيبيبيبي علوي علوي علوي علوي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة الوزراء المحترمين،

  السادة المستشارين والسـيدات المستشارات المحترمات،
  : السؤال دäلنا هو

السـيد الوزير المحترم، لقد راهنت بلاد� منذ مدة على القطاع 
لمساهمة في التنمية ¿قتصادية و¿ج¾عية �عتباره يشكل ركيزة السـيا� ل 

أساسـية من ركائز ¿قتصاد الوطني، ويساهم مساهمة كبيرة في الناتج 
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  .اTاخلي الخام وفي إحداث مناصب شغل
وفي هذا الإطار، تم تسطير مجموعة من البرامج الهادفة إلى تطوير 

التي اسـتهدفت الوصول إلى  2010تنافسـية القطاع، سواء من خلال رؤية 
التي أعطى انطلاقتها صاحب   2020ملايين سائح، أو عبر رؤية  10

الجلا¥ محمد السادس نصره الله مؤخرا بمراكش بمناسـبة المناظرة الوطنية 
مليون سائح في  20العاشرة حول السـياحة، والتي تسـتهدف الوصول إلى 

لإحداث قفزة نوعية للقطاع في  ، كما تعتبر بمثابة خارطة الطريق2020أفق 
العشرية القادمة، إلا أن تنزيل هذه الإستراتيجية على أرض الواقع يفرض 
على الحكومة الأخذ بعين ¿عتبار الصعو�ت والمشاكل التي واÙتها رؤية 

، خاصة في مجال الجودة والتسويق وتكوين الموارد البشرية وخلق 2010
  .لمتدخY في هذا اGالتناسق بين السـياسات القطاعية ا

وكنا، السـيد الوزير، نتمنى أن تقوموا بزäرة على صعيد المملكة إلى هذه 
المناطق السـياحية بما يخص الريف وخاصة Ùة مكناس ³فيلالت 
والراشـيدية وورزازات وزاكورة وتنغير، هذه المناطق الجنوبية اللي في 

ها والمناظر الطبيعية تجعلها في الحقيقة هي ضعيفة، ولكن المآثر التاريخية دäل 
 Yمكانة قوية اللي تتجلب السائحين إلى هذه المناطق، وتجلب واحد العم

  . صعبة $مة للوطن، وتجلب عدد هائل من السواح
وبغيناكم، السـيد الوزير، ³خذوا بعين ¿عتبار هذه المناطق السـياحية 

توا زرتوا منذ توليكم وتجيو تزوروها ولو أ� في الحقيقة ما عمري شفتكم جي 
وزارة السـياحة، ما عمري شفتكم جيتوا تتزوروا هاذ المناطق السـياحية 
الجنوبية، اسـتقريتوا في الر�ط وما تتجيوش تزوروا هاذ المناطق السـياحية 

  .�ش تعرفوا الخصوصيات دäلها
Çª، نسألكم، السـيد الوزير، ما هي أبرز الخطوط العريضة لرؤية 

ت الحكومة بعين ¿عتبار العقبات والمشاكل التي ؟ وهل أخذ2020
  في تهيئتها وتنزيلها إلى أرض الواقع؟ 2010واÙتها رؤية 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
دقائق،  6شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير في 

  .تفضل

        ::::السـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .كرا السادة المستشارين المحترمين على سؤالكمشكرا السـيد الرئيس، ش

قد جاءت لتكرس  2020أولا أود أن أشير في البداية إلى أن رؤية 
، ولكن هذه المرة �ع¾د مقاربة تصاعدية مبنية على 2010مكتسـبات رؤية 

  . القيمة أو النوعية أكثر منها على الكمية
ين جميع الأطراف المتدخY، كما أنها تعتبر ثمرة للتعاون المشترك والبناء ب

سواء منها القطاع العام أو الخاص، حيث مكنتنا هذه الشراكة البناءة مع 
الحرفيين من تحديد مجموعة من نقط الضعف التي واÙتنا سابقا وتسطير 

  . كيفية تحسين اشـتغالنا في المرحY القادمة
، 2020كما تراعي هذه الرؤية حا¥ الطلب اTولي والمنافسة في أفق 

وتأخذ بعين ¿عتبار متطلبات السـياحة المسـتدامة والمسؤو¥ للمحافظة 
على موارد� الطبيعية والتراثية، كما أنها تنبني على توجه حكاماتي جديد 

  .كفيل بإعطاء اTينامية والقيادة اللازمتين للقطاع
 2020هذا، وتطمح هذه الإستراتيجية إلى جعل بلاد� في أفق سـنة 

وÙات السـياحية العشرين الأولى عالميا إن شاء الله عبر مضاعفة من بين ال
عدد الوافدين من السـياح الأجانب، ومضاعفة ثلاث مرات عدد المسافرين 

مليار درهم  140ألف سرير عبر المملكة وبلوغ  200المغاربة، مع إحداث 
  .ف9 يتعلق �لعائدات السـياحية

ف منصب شغل جديد أل 470وتهدف هذه الرؤية كذÇ إلى خلق 
بمختلف مناطق المملكة وÙاتها ليشغل بذÇ هذا القطاع ما يفوق مليون 

  .مغربي ومغربية مع نهاية هذا العقد إن شاء الله
كما يتوقع ارتفاع الناتج اTاخلي الخام السـيا� بنقطتين للوصول إلى 

دورا $ما في مسلسل  2020مليار درهم، وسـتلعب رؤية  150حوالي 
ة الموسعة اªي انخرطت فيه بلاد� من خلال ¿رتكاز على ثمان الجهوي

مجالات ترابية، و�لتالي ضمان تنمية سـياحية واقتصادية متوازنة Gموع التراب 
  . الوطني

وسـيمكن هذا التقطيع من أن تسـتفيد كل منطقة من مجموع إمكانياتها 
سـتجابة لتطلعات الطبيعية والثقافية والتراثية لتكون وÙات قادرة على ¿

السوق السـياحية اTولية، وسيتوفر كل مجال ترابي على خارطة طريق 
ستنفذ عبر حكامة محلية، تمنح لها الوسائل والإمكانيات الخاصة بها، 
وسـتكون هذه الخرائط موضوع عقود برامج Ùوية ستتم صياغتها في 

Yالشهور المقب.  
دعم من اTو¥ والجهات هذا، وسيتم إنجاز سـتة مشاريع كبرى $يكلة ب

، وبر�مج تراث والموروث 2020والقطاع الخاص، وتشمل ا)طط الأزرق 
الحضاري وبر�مج البيئة والتنمية المسـتدامة وبر�مج التنشـيط والرäضة 
والترفيه وبر�مج السـياحة ذات الطابع المحلي، وأخيرا بر�مج السـياحة 

  .2020اTاخلية والتي تعتبر من أولوäت رؤية 
وبخصوص ¿ستvرات الكفيY بإنجاز هذه الإستراتيجية، تم اع¾د 

  :ثلاثة تدابير، تتمثل في
أولا، إحداث الصندوق المغربي للتنمية السـياحية بتمويل أولي من طرف 
اTو¥، �لإضافة إلى مساهمات من رساميل دولية، ويساهم هذا الصندوق 

، وسيسمح بتوجيه ¿ستvرات في المشاريع السـياحية الأساسـية ببلاد�
 نحو منتوجات ووÙات سـياحية جديدة؛

 6نيا، تقديم منح مالية Tعم ¿ستvر، خصوصا �لمناطق الأقل تنمية؛
مليار درهم من التمويل البنكي اTاخلي  624لثا، رصد غلاف مالي بمبلغ 

  .2020للمشاريع الإستراتيجية في رؤية 
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، 2020في مجال التدبير السـيا� في أفق  ولمواكبة احتياجات القطاع
سيتم إنشاء جيل جديد من مؤسسات التكوين السـيا� والفندقي، ذات 

فبالإضافة إلى إرساء بر�مج . مرجعية، تعتمد على أسلوب مبتكر للتدبير
 (Paul Bocuse)للشراكة بين المعهد العالي اTولي للسـياحة وبين مؤسسة 

تكوين في المطعمة من أجل دعم الأنشطة بفرنسا الرائدة في مجال ال  
معهد للتدبير السـيا� والفندقي من  -إن شاء الله  - التطبيقية، سيتم إنشاء 

المسـتوى الرفيع لمواكبة الحاجيات في مجال التدبير المتوسط والعالي للقطاع، 
وكان ذÇ خلال توقيع برتوكول للتفاهم مع معهد لوزان في سويسرا، وهناك 

مع المدرسة الفندقية لجنيف، ال	ان يعتبران مرجعا في التكوين  أيضا شراكة
  .الفندقي

هذا، وسيتم كذÇ إحداث مدرسـتين مرجعيتين على صعيد كل منطقة 
سـياحية، تختص في تكوين التقنيين والتقنيين ا)تصين في الفندقة، المطعمة 

  .والسـياحة، وفقا لنموذج تدبير مبتكر وفعال بإشراك القطاع الخاص
كما سـيوضع إطار تحفيزي لتدبير الموارد البشرية في القطاع والترويج 
للمهن السـياحية من طرف القطاع الخاص، وسيتم كذÇ تتبع ورصد جميع 
التدابير المتعلقة �لموارد البشرية والتكوين من طرف اللجنة الخاصة �لموارد 

ة، والتي العام داخل الهيئة الوطنية للقياد/البشرية والتكوين الخاص
ستتكلف بقيادة السـياسة الوطنية للتكوين السـيا� بتنسـيق مع جميع 

  .الشركاء
كذÇ أريد أن أذكر السـيد المستشار المحترم بأن هذا التدبير جاء بعد 

Ùة في المغرب مع الجهات المحلية والفاعلين في كل  16رحلات وزäرات 
äل وزارة السـياحة الجهة، كان هناك سفر وكان انتقالي شخصيا مع فرق د

وكذÇ المهنيين وممثلي الحرفة كالفيدرالية الوطنية للسـياحة والفيدرالية 
  .الوطنية للفندقة

  . وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة للفريق الحركي، تفضل في إطار التعقيب

        : : : : المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد يحيحيحيحفظه بنمباركفظه بنمباركفظه بنمباركفظه بنمبارك
  السادة الوزراء المحترمين،

  ات والسادة المستشارين المحترمين،السـيد
نعلم جميعا، السـيد الوزير المحترم، أن المغرب يهدف حاليا أن يكون من 

الأولى على مسـتوى العالم، وهذا ما توضحه  20بين الوÙات السـياحية 
المتضمنة في ا)طط الأزرق اªي قدمتموه أمام يدي جلا¥  2020رؤية 

  .نونبر الماضي 30يده بمراكش يوم المÒ محمد السادس نصره الله وأ
وفي هذا السـياق، وكما لا يخفى عليكم تتوفر Ùة واد اªهب لكويرة 
على مؤهلات سـياحية كبيرة، إلا أنها تعاني من مجموعة من المعوقات التي 
تحول دون ازدهار هذا القطاع الواعد، حيث عدم منطقة سـياحية مجهزة 

ا�، كذا ضعف التجهيزات التحتية وانعدام ¿حترافية في القطاع السـي
واحتشام اTعاية السـياحية، هذا إلى جانب غلاء تذاكر النقل الجوي 
وغياب الأنشطة السـياحية ذات الصبغة اTولية �لرغم من أنها كانت 

، إلا أنها لم تحض، السـيد 2010موضوع مجموعة من التوصيات في رؤية 
انب مشاريع أخرى كانت مبرمجة، الوزير المحترم، �لتجاوب المطلوب، إلى ج
بجماعة العركوب، اªي لم يظهر �  نذكر منها، المشروع السـيا� كارتفرتت

  .حتى الآن أي تطور في التعاطي معه
ومن أجل تحقيق الأهداف المرسومة في إستراتجية وزارتكم، التي 

¥ و�لمناسـبة نشـيد �لمشاريع المبرمجة الخاصة �لجهة، بما فيها إحداث وكا
Ùوية للتنمية السـياحية، ندعوكم، السـيد الوزير، إلى انجاز دراسات وتجهيز 
المناطق السـياحية المتوفرة �لجهة والقيام بحملات دعائية وإشهارية لإبراز 
المنتوج السـيا� الصحراوي وإحداث مراكز التكوين الفندقي وتكوين أطر 

مرافقين مختصين وتوفير الموارد البشرية الضرورية وتكوين مرشدين و 
  . �لسـياحة الصحراوية

  .وشكرا السـيد الرئيس المحترم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لفريق الأصا¥ والمعاصرة في إطار 

  .التعقيب

        : : : : المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

ا نشجعكم كشاب حقيقة، السـيد الوزير، كما قلنا لكم سابقا احنا دائم
غيور وكتديروا كل ما في Ùدكم، ولكن بكل صراحة ماشي انتم بوحدكم 

  .مسؤولين، راه الحكومة كلها مسؤو¥
في البداية لابد أن أشير إلى عدم انخراط الحكومة في تتبع وتأطير 
مختلف البرامج الموÙة لقطاع السـياحية، كما هو معمول به في ميدان 

عامل الصناعية، أي كما تتعرفوا المعامل الصناعية النسـيج والكهر�ء والم
، إذن السـياحة ما عندها %25عندهم إعفاءات، وفي الكهر�ء عندهم 

  . والو
دäل  2020كتقولوا، السـيد الوزير المحترم، بأن اليوم جيتوا ببرمجة دäل 

 200حتى لـ  170مليار، والملايين دäل اليد العامY دäل الشغل، و 24
  .ير وزيد وزيدألف سر 

إذن، السـيد الوزير، ما أعدت الحكومة الحالية في الأزمات بحال 
الأزمات الحالية اليوم، اليوم كنعرفو بأن هذا الأزمات في ميدان السـياحة 
�لخصوص هو بدا من هاذي ثلاث سـنين، بدا من الأزمات ¿قتصادية 

أولا سؤال واش ، 2010العالمية اللي كان المغرب مزäن، اليوم كنقولو في 
  مليون حقيقة دäل السـياح واحد؟ 10وصلنا ل 

  6نيا، هاذ السـياح اللي وصلنا لهم أش من نوع دäل السـياح؟ 
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6لثا، السـياحة اTاخلية، حاليا اليوم من أولوية الأولوäت اللي خصها 
تشجع بجميع الوسائل دäلها، حقيقة أ� عارفكم غادي تجاوبوا كما كتجاوبوا 

دي، كنوز بلادي احنا معكم وغادي نشجعكم بجميع الوسائل، كنوز بلا
ولكن هنا لازم احترام العقد ما بين الطرفين أي ما بين الحكومة وما بين 
أر�ب الفنادق وأر�ب المنشآت السـياحية، هذا النطاق كيفاش؟ لأن ما 

إذن ) selon disponibilité(يبقاوش يديروا لهم ذاك البند الصغير 
الشمال تيخدموا غير شهرين أو ثلاث أشهر، وربما إلى جا في  تنعرفو في

  .هذه الحا¥ لأن هذا واقع اللي هو ملموس
مليار أو مليار دäل  24أما من الناحية دäل الأبناك، كتقولوا لنا بأن 
سـنوات الأبناك واش  3اTولار، إذن من هنا، السـيد الوزير، واش هاذي 

حية أو الميدان السـيا�؟ إذن كلنا تنعرفو اليوم تتعامل مع المنشآت السـيا
، في المؤتمر دäل 2002، ملي جلا¥ المÒ نصره الله وأيده في 2010بداية 

مراكش كانت تشجيعات لا من الناحية دäل العقار، تسهيل وسائل العقار 
وتسهيل ¿ستvرات بجميع الوسائل، والتسهيلات حتى في الميدان 

  . ¿قتصادي
يد الوزير، هاذ المستثمرين اللي استثمروا العشرات دäل اليوم، الس ـ

الآلاف دäل الأسرة، أشـنو تتدير لهم هذه الحكومة في حا¥ الأزمات؟ إذن 
  . واش تنكذبو على راسـنا؟ ولا تنبغيو نبينو الأمور اللي هي ما صالحاش

إذن في هذا النطاق هذا، السـيد الوزير، لازم خصنا نهضرو 
سـيد الوزير، السـيد الرئيس، هنا كخلاصة قول لازم من إذن ال ... بصراحة

إعادة النظر، ماشي كوزير لوحدكم، احنا تنعرفوكم بأن السـيد الوزير تتدير 
كل ما في Ùدكم، ولكن الخطوط الملكية المغربية من أفلس ما كاين، 
الخطوط الملكية المغربية حتى في نطاق تبذير المال العام، لا في الرحلات 

غرب ولا داخل المغرب، تبذير المال العام، وجات للبرلمان وطلبت خارج الم
أبريل عاود 6ني غادي تطلب  25مليار دäل الإعانة، جاية نهار  300

  .الإعانة
إذن هاذ الخطوط الملكية المغربية تنعرفو المشاكل، زائد الأبناك، زائد 

ا في Ùدكم، الحكومة، زائد الميادين كلها، إذن السـيد الوزير ديروا كل م
نداء حتى للمغاربة �ش يشجعوا السـياحة الوطنية، ونداء للمهاجرين المغاربة 
خارج المغرب �ش يشجعوا عائلاتهم والناس دäلهم ويفسروا للعالم بأسره 
بأن المغرب راه سليم ومسلم، لأن كما عرفتو، السـيد الوزير، راه واحد من 

  . بية، تيقول لهم لا، في التقاريراللي قالوا لهم غادي تمشـيو ل�ول العر  2
إذن هنا تنقولو �ش يقولوا المغرب راه سليم، دو¥ سـياحية �متياز، 
ثقافية، نداء للعالم بأسره، من هذا المنبر بأن راه دو¥ سليمة، والسـياحة من 

  . أولوية الأولوäت في المغرب
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

 .شكرا، الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا السادة المستشارون على تدخلاتكم، أولا على المناطق الجنوبية 
يمكن لي نأكد Ç، السـيد المستشار، بأن هذا اقتناع، ماشي غير الوزارة 
ولكن بشكل شخصي أيضا، بأنه كاين مؤهلات طبيعية وثقافية وتراثية اللي 

ن لها تجعل من الجهة وÙة سـياحية قوية، أ� مشيت لها عدة مرات في يمك
Ùة في المغرب، ومشيت كذÇ  16نطاق الجو¥ التشاورية اللي در� في 

مؤخرا Tعم البطو¥ العالمية للتزحلق على الماء، وشخصيا ساهمت بنفسي في 
 الأنشطة، هذا كلو �ش يدخل في نطاق التسويق لأن كانت هناك واحد

التغطية كبيرة على الصعيد العالمي، وابغينا نخلقو واحد الجو مناسب، واللي 
  .غادي يعطي أحسن صورة على هذه الجهة

اGهودات غادي تتواصل، أ� متفق بأنه ما كاينش منجزات سـياحية 
كبيرة، �ش يمكن لنا نديرو منجزات خص مستثمرين نديوهم للجهة، يكونوا 

الجهة، واحنا اليوم نشـتغل معهم، وكاين الحمد �  مقتنعين �ش يستثمروا في
إقبال، إن شاء الله مسـتقبلا، كاين مشاريع اللي موجودة، كنعرفو بأن 
الظرفية ¿قتصادية الصعبة خلقت صعو�ت من Ùة ¿ستvر في العالم 

غادي نشـتغلو �ش  -إن شاء الله  -كلو، والأمور الآن تتحسن، و�قتناع 
  . اليم الجنوبية كتمثل وعندها اTور دäلها في السـياحة المغربيةتكون حتى الأق

مليون، وأ� متفق  10السـيد المستشار المحترم، قبل ما نجاوبك على 
معك، الصراحة خصها تكون مزäنة، كاين هناك واحد الظرفية صعبة اللي 
شوية كان عندها واحد الآ6ر على العقلية وعلى التفكير دäل الجميع، 

وصا في الأسواق المالية، اليوم الحمد � هاذ الثقة بدات كترجع، ولا وخص
وضعنا على جانب هاذ الأمور ¿ج¾عية اللي كتطرا أو الجيوسـياسـية اللي 
كتطرا اللي كنظنو غادي تمر بطريقة سريعة، ولكن كاين واحد الإقبال، كاين 

كبو ¿ستvر المستثمرين، وأ� متفق معك بأن خص مجهودات تعمل �ش نوا
لأن اليوم نقط الضعف الكبيرة في المنتوج المغربي، الكل كيتكلم على المغرب 
بأنه Ùة عندها طاقات كبيرة، نقطة الضعف الأولى دäلنا هي الطاقة 

  .الإيوائية، معناها ¿ستvر
مع الأسف اللي كيجرى اليوم لأن كانت مجهودات كبيرة �ش يجي 

البنكي حتى هو تكون عندو ثقة في هاذ ¿ستvر ¿ستvر، �ش القطاع 
في هاذ المشاريع السـياحية، مع الأسف اللي كيجري اليوم رجعنا سـنين إلى 

  . الوراء، مستثمرين امشاو بحالهم، خصنا كلنا يد في يد نشـتغلو عليه
ولكن  9,4ولا  9,3المليون كنظن أن وصلنا ل  �10ش نجاوب على 
ج كيقول Ç وصلتو الهدف دäلكم، ولكن اللي يمكن في العالم كلو غير كتخر 

المرات، وهذا  3لنا نفتخرو به هي المردودية دäل القطاع اللي تضاعفت ب 
المهم هو أشـنو  30، 15، 10، 20كنتمنى خاص تعرف لأن شحال ما قلنا 
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المرات، اليوم  3هو المدخول دäل القطاع، واليوم مدخول القطاع تضاعف 
دولار معدل، وإلى جينا نشوفو في ب�  800رب كيصرف السائح في المغ

دولار وهذا كيعطينا فكرة على شكون هاذ  250كتونس كيخسر غير
  .السـياح بحال اللي قلتي، قيمة السـياح اللي عند�

واحد الصورة اللي جيدة، دول أخرى  -الحمد �  - اليوم عند� 
وم كيطلب منا نكونو كتطلب منا شراكة، ونذكر منها الب� تونس اللي الي

الموديل دäلنا حتى هو يخدموه عندهم، ولكن في  شراكة �ش يدخل معا� و
Ùة ¿ستvر والتمويل هاذي كلها نقط ضعف، متفق معك عليها، اللي 

  . كنشـتغلو عليها وإن شاء الله غادي نشوفو نتائج قريبا
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الوزير على مساهمته القيمة في  شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير الثقافة حول أزمة . هذه الجلسة
لحبيب لعلج، خيري بلخير، الحو : المسرح المغربي، للمستشارين المحترمين

  . المربوح، محمد القندوسي، محمد المفيد
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي العلج

        ::::شار السـيد لحبيب لعلشار السـيد لحبيب لعلشار السـيد لحبيب لعلشار السـيد لحبيب لعلججججالمست المست المست المست 
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارين،
السؤال دäلنا كيجي حول المسرح المغربي، هذا المسرح اªي عرف 
نوعا من الركود خلال السـنوات الأخيرة ،واªي ظهر جليا في اGال 

رفه هذا القطاع، خصوصا في المسر� من خلال التراجع الكبير اªي ع
مجال البنية التحتية أو على مسـتوى النص أو الفرق واGموعات المسرحية، 
والتي رغم دعم وزارتكم، لازالت لم تصل إلى ما هو مطلوب في هذا اGال، 
خصوصا إذا قارننا المنتوج المسر� المغربي مع منتوج العديد من اTول 

  .الثالثالعربية الأخرى أو دول العالم 
ولعل هذا التراجع في منظومة المسرح، السـيد الوزير، جعل العديد من 
الفنانين الرواد المغاربة وحتى الشـباب منهم ينزحوا نحو السي� بكل أنواعها 
ضما� لقوتهم اليومي وخوفا من البطا¥ الفنية، مما ساهم بشكل كبيرة في 

ن يلعب دورا اج¾عيا تعميق أزمة المسرح المغربي، اªي من المفروض أ
  .طلائعيا في مجتمع يعرف نهضة اج¾عية $مة

  السـيد الوزير،
ما هي السـبل التي سـتمكننا من إعادة ¿عتبار للمسرح المغربي، بدءا 
�لبنية التحتية ومرورا �لنص المسر� وتكوين الممثلين الشـباب وتشجيعهم 

لثقة للجمهور المغربي في على ¿تجاه نحو العمل المسر�؟ وختاما بإعادة ا

  . مسرحه الوطني ليلعب اTور المنوط به
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم، الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد بنسالم حميش، وزير الثقافةالسـيد بنسالم حميش، وزير الثقافةالسـيد بنسالم حميش، وزير الثقافةالسـيد بنسالم حميش، وزير الثقافة
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات المستشارات،
  مين،السادة المستشارين المحتر 

محاو¥ للإجابة عن سؤالكم القيم يعني على الأقل تجدر الإشارة إلى أن 
وزارة الثقافة تدرك أهمية المسرح في المساهمة يعني في تحقيق النهضة الثقافية 
والفنية لبلاد�، وÇª كان المسرح من اGالات الأولى التي حظيت أو 

نقول فقط ما (يلي خصصت الوزارة بر�مجا متكاملا Tعمها، يهم ما 
  ):اسـتطعنا فع» والأزمة قائمة فعلا، على الأقل تهوين وطأة هذه الأزمة

ما يسمى بـ  1984أحدثت وزارة الثقافة في : أولا، التكوين
)L’ISADAC ( أي المعهد العالي للفن المسر� والتنشـيط الثقافي، وهو

�لمسرح في مؤسسة عليا تعنى بتلقين مختلف الفنون والتقنيات المرتبطة 
تخصصات أساسـية كالتشخيص والسينوغرافيا والتنشـيط الثقافي، وقد 
مكنت هذه المؤسسة من تطعيم الساحة الفنية بكفاءات جيدة و$مة، 
حيث ما لبث خريجو هذا المعهد أن برزوا على الساحة المسرحية 

ية والتلفزيونية كذÇ والسي�ئية، كما تعمل الوزارة على رعاية ورشات تكوين 
في الفنون والتقنيات المسرحية لفائدة الشـباب والجمعيات في مختلف دور 

  . الثقافة عبر التراب الوطني
، واسـتهدافا للطفو¥ والشـباب، 2009- 2008واعتبارا من الموسم 

أحدثت الوزارة مركزا نموذجيا للتكوين المسر� �لر�ط، مفتوحا في وجه 
  . فوقالشـباب ابتداء من السـنة السابعة فما 

وف9 يخص اTعم المسر�، أحدثت وزارة الثقافة نظاما خاصا Tعم 
الأعمال المسرحية وإنتاجا وترويجا، حيث يرصد سـنوä غلاف مالي لمساعدة 
الفرق المسرحية على إنتاج أعمالها ف9 سمي ببر�مج دعم الإنتاج وترويجه 

 .وتسويق أعما� الجاهزة، ف9 سمي ببر�مج دعم الترويج
ومن الأدوات الإجرائية ل�عم، أحدثت الوزارة لجنة وطنية لانتقاء 
ودراسة المشاريع المسرحية، تتولى هذه اللجنة دراسة المشاريع المسرحية من 
مختلف الجوانب القانونية والمالية والفنية، حيث يتألف الملف الفني من 

قم الفني النص المسر� والتصور الإخرا� والرؤية السينوغرافية والطا
العامل �لمشروع وتخص اللجنة النص المسر� بدراسة مسـتفيضة، تشمل 
مختلف عناصر الكتابة اTرامية من لغة وشخوص وحوار وحبكة درامية 

  .وأفكار عامة وغيرها
التنشـيط المسر�،  -سأقفز على بعض عناصر الأجوبة  -وأخيرا 
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رجانية، هنا أسردها بحيث تنضم وزارة الثقافة مجموعة من التظاهرات المه
سردا، وكما تدعم الوزارة عددا وافرا من التظاهرات والمهرجا�ت المسرحية، 
تنظمها الجماعات المحلية وهيئات اGتمع المدني، ثم طبعا تسهر الوزارة على 

  . تمثيلية المغرب في المهرجا�ت المسرحية العربية واTولية
¿ج¾عية، بحيث تحرس الوزارة وأخيرا، الرعاية التنظيمية والقانونية و

على صياغة إطار قانوني وتنظيمي للممارسات الفنية في الفن المسر�، 
وهكذا تم اسـتصدار قانون المهن الفنية ووضع نظام بطاقة الفنان وكذا نظام 

  . للرعاية الصحية لفائدة الفنانين
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضل السي لحبيب

  : : : : بيب لعلبيب لعلبيب لعلبيب لعلججججالمستشار السـيد لح المستشار السـيد لح المستشار السـيد لح المستشار السـيد لح 
شكرا السـيد الوزير على الإيضاحات اللي أعطيتوها لنا، هنا بغينا نبقاو 
في واحد اGتمع ذا إمكانيات قليY وضعيفة، ولكن عندو إمكانيات بشرية 

ما . ضخمة، هذا الشـباب المتواجد في مختلف المدارس، في مختلف الثانوäت
ر الثقافة والتكوين دäلو هي الهواية التي أعطيناه؟ هل هذا الشاب في إطا

أعطيناه إلهام �لمسرح؟ هل هناك مسرح سـنوي؟ هل هناك مبارäت 
  المسرح؟ هل هناك تنشـيط للمسرح؟مسرح سـنوية؟ هل هناك قافلات 

نحن لا نطلب أن تكون للمسرح $نية، أو أن يكون المردود أكثر من 
إلى المقاهي أن يساهم هذا النوع الثقافي من تكوين الشاب، بدل أن يذهب 

أنه أن يمارس المسرح وثقافة ) la drogue(أو أن يذهب �ش يمشي يدير 
  .المسرح على الهواء الطلق

مليون  5هل، وأنتم وزير الثقافة، تنظرون إلى مدينة اTار البيضاء ب 
  البشر وما عندهاش مسرح؟

هل تنظرون إلى مدينة فاس عاصمة علمية ذات تراث ثقافي قديم ما 
  سرح؟عندهاش م 

كيف ترون مسـتقبل هذه البلاد عندما لا نكون الشاب أنه ينال 
  الإجازة في الأدب وما كيعرفش مسرحية واحدة؟

كيف تتصورون أنه الشاب بغيتيه أنه يتكون وأنه لا يعالج أموره بصفة 
  موضوعية، بصفة ثقافية، بصفة يناقش فيها اGتمع؟
ش ونوعية النقاش ونوعية أنرضى ما يحدث اليوم في المغرب؟ كيفية النقا

  المطالبة �لحقوق؟ المطالبة �لحقوق في النهضة الأوربية كانت عبر المسرح؟
نتمنى أن نكون في مسـتوى هذا الحدث، لأنه المشكل ما شي دائما دäل 

المادة أكثر منه مشكل دäل التوجيه، ودäل الثقة في الشـباب، عندما نتكلم 
  م ـاج إلى دعـق، يحتـاج إلى تصفيـة يحتـسن 18ر ـاب في عمـن اTعم، شـع

معنوي أكثر من أن يحتاج إلى المادة، لأنه هو ذاك القوة اللي كيعطيه الوزير 
أو كتعطيه الوزارة أو كيعطيه الب� دäلو من الناحية دäل اTعم المعنوي 

  .أكبر بكثير من اTعم المادي
، أن لا نحصر فلهذا، وجب أن لا نحصر مشاكلنا في الميدان المادي

مشاكلنا في المادäت، �لعكس أن ننطلق مع وزارة التربية الوطنية، مع 
وزارة الشـبيبة والرäضة، بأن يجد المسرح مكانه في الثقافة المغربية وفي 

  .تكوين الشاب المغربي
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  زير؟شكرا السـيد المستشار المحترم، هناك تعقيب السـيد الو 

        ::::السـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافة
في اTار البيضاء هناك مسرح في طور البناء، ولكن أعتقد أن في 
الحواضر الكبرى هناك مسارح، أكثر من هذا نقول بأن ما من دار للثقافة 

أو قاعة كبرى متعددة  (auditorium)تنشـئها وزارة الثقافة إلا وتخصص 
بعا، �لإضافة إلى ¿ختصاصات ومن ضمن هذه ¿ختصاصات المسرح ط 

Çالكوريغرافيا والموسـيقى والغناء وما إلى ذ.  
لكن أ� أعتبر بأن ف9 يخص الهياكل المهيكلة، أو المنشآت المهيكلة، 
نحن سائرون في جعل هذه العملية تمتد حتى إلى المدن الصغرى والمدن 
 النائية، ولكن أ� أصدقك القول، بأن هناك أزمة كما في المسرح كما في

وزارة . السي�، هي ليست أزمة بنيات ولا هياكل، هي أزمة في المواهب
الثقافة لا يمكنها أن تصنع ولا أن تفبرك المواهب الفنية، يمكن أن تصاحبها، 
يمكن أن تكتشفها وترعاها، ولكن المواهب الفنية هي مواهب حقيقة تكون 

  . عند الفنانين وتظهر وتبرز وتفرض نفسها بجودتها
أن الفرقة المسرحية التي تعترض على أن تنال دعما من وزارة  ونعتبر

  الثقافة هي الفرقة الناجحة، لأنها اسـتطاعت أن تخلق جمهورها، أن تكون
  Yان بل تكون �لتذاكر، وهناك أمثG� عوات فقط أوT� الفرجة ليست

قادرون أو على الأقل ثلاثة أمثY لا أكثر، أسوقها دائما للقول بأن المغاربة 
بأن تكون لهم فن مسر� متميز، لكن للأسف الشديد في الوزارة تعودت 

هذا هو المشكل حقيقة اªي نعاني منه ... فرق كثيرة على طلب اTعم فاTعم
  .(l’assistanat)أي 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
   .شكرا السـيد الوزير

Yفريق الأصا¥ والمعاصرة يود تأجيل السؤال إلى الجلسة المقب.   
  .إذن أشكركم على انتباهكم

    ....ورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسة


